
Основана в мае 1925 года 
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Санкциями SHAMAN Санкциями SHAMAN 
не сломать!не сломать!

Евгения САМОЙЛОВА

Папа вундеркиндов 
объявил, что подал 
в вуз документы 
дочери Лейи.

«Все отлично! Очеред-
ной ребенок поступает в 
вуз, подали документы в 
МГУ», - с радостью расска-
зывает Евгений Тепляков 
свежую новость в семей-
ном видеоблоге «Учимся с 
Алисой».

Напомним, Тепляковы  - 
многодетная семья, где 
растут девять де тей-по год-
ков. Старшей, Алисе, через 
месяц исполнится 12, и три 
года назад она поступила в 
МГУ на психфак, на платное 
(на бюджет не хватило бал-
лов). Какой факультет вы-
брали сейчас, Евгений не 
проговорился. 

А что с учебой Алисы? 
Прошлым летом семья су-
дилась с МГУ и факультетом 
психологии. Алиса ходила 

на занятия первые 2 - 3 не-
дели, потом перестала. Пер-
вую сессию завалила. Папа 
требовал, чтобы вуз вернул 
деньги, которые семья за-
платила за учебу вперед (на 
то время порядка 300 ты-
сяч рублей за год), а также 
продолжил обучение Али-
сы безвозмездно. То есть 
бесплатно. Суд Тепляковы 
проиграли. Но так и не ясно, 
отчислили Алису или нет.

Отца-одиночку Отца-одиночку 
не посадят в одиночкуне посадят в одиночку
Наталья ВАРСЕГОВА

Мужчин, которые 
одни воспитывают 
детей до 14 лет, 
запретят 
отправлять 
под административ-
ный арест...

...Потому что дети в та-
ком случае «будут остав-
лены без родительского 
присмотра». Так объясня-
ют свою задумку депутаты - 
ав то ры законопроекта, ко-
торый поступил в Госдуму. 

Они хотят внести поправки 
в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях. 
К слову, ма те рей-оди но чек 
арестовывать нельзя уже 
давно. Эту норму хотят рас-
пространить и на отцов.

Правительство законо-
проект одобрило, хотя и 
отправило на небольшую 
доработку. Так что закон, 
скорее всего, примут.

- Административный арест 
предусмотрен за мелкое 
правонарушение - хулиган-
ство, нарушение правил 
дорожного движения (без 

тяжелых последствий), ор-
ганизацию несанкциониро-
ванного митинга, пикета, 
нарушение общественного 
порядка и т. п., - объясняет 
адвокат Игорь Путилов. - 
Арест может длиться до 
15 суток в изоляторе вре-
менного содержания. Все 
это происходит за государ-
ственный счет. Если отец-
одиночка арестован, то и 
его ребенка на этот срок 
нужно куда-то пристроить. 
Поэтому в первую очередь 
данный законопроект «за-
ботится» именно о ребенке.

Газета нашего города ★ Саратов
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Отец Николай Отец Николай 
погиб погиб 

как мучениккак мученик

Читайте на стр. 5 �

Атака религиозных 
экстремистов в Дагестане:
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Кто стоит за терактами 
в Махачкале и Дербенте.

Все об индексации Все об индексации 
пенсий пенсий 
работающим работающим 
пенсионерампенсионерам
Читайте на стр. 3 �

Денис КОРСАКОВ

Издательство «Комсомольская 
правда» выпустило 
новую книгу о звездах 
советского кино.

Сложно писать про книгу, автор которой 
ты сам. Но она вышла, она очень краси-
вая, толстая, интересная, и чем это не 
повод для заметки? Называется «Любовь 
с первого кадра», а речь в ней идет о вы-
дающихся советских актерах и фильмах.

Любовь Орлова 
ненавидела 
Сталина, 
а Евгений 
Моргунов 
был хулиганом
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ЭКОНОМИКА

Отпускные шалости: что 
россияне уносят с собой 
из отелей и что забирать 
ни в коем случае нельзя

ЗДОРОВЬЕ

Когда даже 
плакать нет сил: 
как пережить 
инсульт в семье

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 25.06.2024 

В новые регионы зайдет еще один крупный банк. Это будет ВТБ, заявил на встре-
че с Владимиром Путиным глава банка Андрей Костин. По его словам, они 
заработают в Новороссии уже к концу года.

Правда, финансист не уточнил, как и в каком объеме организация зайдет в ре-
гионы. Зато рассказал о работе в Крыму: пока там банк действует через «дочку» - 
РНКБ (2,5 миллиона клиентов). Но решено дочерний банк официально присоединить 
к головному, и в Крыму ВТБ заработает уже официально под своим брендом.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Как в Третьем рейхе планировали 
истребить славян и почему 

это было так важно, 
слушайте в программе «Диалоги» 

на Радио «Комсомольская правда»

Алексей ИВАНОВ

Президент ИМЭМО РАН - 
о том, как наша страна 
стала практически 
неуязвимой 
для санкций.

Упрямый рост российской эко-
номики снова ставит в неловкое 
положение западных аналитиков. 
По официальным данным Росста-
та, в  I квартале 2024 года ВВП 
нашей страны прибавил 5,4% в го-
довом выражении.

Много это или мало? Все по-
знается в сравнении. Так, в США 
этот показатель за тот же период 
составил 1,6%, в Британии - 0,6%, 
а в еврозоне - 0,3%. Уже скучно 
который раз вопрошать: так кто 
против кого ввел санкции?

Да что там говорить, если даже 
китайский ВВП за первый квар-
тал подрос на 5,3%, то есть чуть 
меньшими темпами, чем в России.

В чем феномен этого «россий-
ского экономического чуда» и дол-
го ли оно будет продолжаться, 
на выездном заседании форума 
«Петербургский диалог» в Сочи 
рассказывал один из крупней-
ших российских ученых 
в области политическо-
го и экономического про-
гнозирования, президент 
ИМЭМО РАН им. Е. М. 
Примакова Александр 
Дынкин. «Комсомолка» вы-
брала самое интересное из 
этого доклада.

ЗАКАЛЯЙСЯ, ЕСЛИ 
ХОЧЕШЬ БЫТЬ ЗДОРОВ

Ни одна страна мира никогда не 
переживала такого санкционного 
цунами, как Россия за последние 
два года. И речь идет не только 
о количестве введенных ограничи-
тельных мер, но и об их интенсивно-
сти, одновременном воздействии. 
По мнению академика Дынкина, 
против этого экономического блиц-
крига едва ли устоял бы даже Ки-
тай. Но у России получилось. По-
чему? Помогла уникальная закалка 
девяностых и нулевых.

- Сопротивляемость нашей 
экономики определяется двумя 
фундаментальными причинами. Во-
первых, это результат тяжелых, 
иногда мучительных структурных 
реформ. В результате была созда-
на рыночная экономика, соответ-

ствующая мировым стандартам. 
Например, земельная реформа 
была проведена в России в 2001 
году, а на Украине - только двад-
цать лет спустя. Всеми признано, 
что и рынок труда в нашей стране 
более гибкий, чем в ЕС, - расска-
зал Дынкин.

Вторая причина в том, что санк-
ционный кризис 2022 года стал 
уже пятым по счету для России 
за четверть века.

- Мы накопили трудный опыт 
антишоковых стратегий. В стра-
не - устойчивая к стрессам бан-
ковская система, которая была 
своевременно очищена от про-
блемных банков. Высокий уровень 
самообеспечения сырьем, энер-
гией, продовольствием, - отметил 
президент ИМЭМО РАН.

УЙТИ В АЙТИ
Но природные ресурсы и силь-

ное сельское хозяйство  - это 
наши исторические преимуще-
ства. Особенно же впечатляет 
прогресс в современных техно-
логиях.

- Лишь единицы среди всех 
стран мира сегодня могут раз-

рабатывать не одну, а две фунда-
ментальные модели искусствен-
ного интеллекта, как это уже 
10 лет делают Яндекс и Сбер. 
И сегодня среди всех отраслей 
национальной экономики имен-
но IT - это рекордсмен по темпам 
роста. Сейчас это 10% ежегод-
но. Уже половина программного 
обеспечения в России отечествен-
ного происхождения, - сказал ака-
демик.

ЭВАКУАЦИЯ
Резкий разворот России на Вос-

ток стал настоящим экономиче-
ским подвигом, заявил Александр 
Дынкин. В кратчайшие сроки экс-
порт нефти и других углеводоро-
дов с европейских рынков был 
перенаправлен в Азию.

- Это была очень тяжелая ра-
бота. Но этим была спасена не 
только нефтяная отрасль, но и фе-
деральный бюджет 2022 года. 
В экономической истории такой 
маневр сравним разве что со вто-
рой половиной 1941 года, когда 
75% мощностей отечественной 
промышленности было эвакуиро-
вано на восток страны.

НОВЫЕ ЗАДАЧИ - 
КОНКУРЕНЦИЯ 
И ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ

Перед российской экономикой 
все еще стоят крайне серьезные 
задачи. Ресурсы для экстенсивно-
го роста фактически исчерпаны. 
Безработица сейчас на рекордно 
низком уровне - 2,6%. Это значит, 
что рабочих рук не хватает не 
только для новых производств, 
но и уже имеющихся. Загрузка 
промышленных мощностей - тоже 
на исторически высоком уровне - 
81%.

- Где выход? Основной рецепт - 
рост производительности труда. 
Он возможен за счет оптимизации 
бизнес-процессов, сокращения из-
держек и, конечно, применения 
нововведений и развития конку-
ренции. По оценкам правительства, 
к 2030 году вклад искусственного 
интеллекта увеличится с 4 до 6% 
ВВП.

Академик Александр ДЫНКИН:

Современная Россия совершила 
экономический подвиг, равный 
которому был только в 1941-м

Как ориентироваться 
на рынке товаров, 
с которого ушли известные 
иностранные компании, 
читайте на KP.RU
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Академик Дынкин 
в студии Радио «КП».

Олег АДАМОВИЧ

Президент в Кремле встретился 
с выпускниками военных вузов.

По традиции в конце июня глава го-
сударства в Георгиевском зале Кремля 
встретился с лучшими студентами ву-
зов Минобороны, МЧС, Росгвардии, 
полиции. Каждый год президент на-
путствует будущих офицеров перед 
началом их карьеры.

- Вы достойно завершили обучение. 
Впитали наследие многих поколений 
ваших предшественников. Уверен, вы 
готовы решать ответственные задачи 
по обеспечению безопасности Роди-
ны. От вас зависит результативность 
всей работы по укреплению обороно-
способности России, - заявил глава 
страны.

Путин отметил, что скоро будет от-
мечаться 80-летие освобождения Бе-
лоруссии от немецких войск. Тогда 
советские войска открыли дорогу к 
освобождению Европы.

- Россия выступает за справедливое, 
многополярное мироустройство. Мы 

готовы к широкому международному 
обсуждению этих ключевых вопросов 
как с нашими коллегами по ШОС, 
СНГ, ЕАЭС, БРИКС, так и с другими 
международными объединениями, - 
заверил российский лидер.

Президент добавил, что страна про-
должит модернизацию армии: 

- В приоритетном порядке будем на-
ращивать поставки в войска на передо-
вую беспилотных авиасистем разных 
типов. 

ВПК будет делать танки, ракеты, са-
молеты и системы контрбатарейной 
борьбы. Продолжится модернизация 
ядерной триады.

Выпускникам правоохранительных 
вузов Путин наказал защищать закон-
ность и мирную жизнь людей.

- В своих воспоминаниях маршал 
Жуков подчеркивал: «Для меня глав-
ным было служение Родине, своему 
народу. И с чистой совестью могу ска-
зать: я сделал все, чтобы выполнить 
этот свой долг». Пусть эти слова ле-
гендарного маршала Победы послужат 
заветом и для вас, для всех офицеров 
России, - заявил президент.

Путин пообещал насытить 
армию беспилотниками

radiokp.ru
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В Дагестане радикалы напали на церкви, 
синагогу и полицейских (стр. 5). 
Мы спросили:

Как не допустить 
роста религиозного 
экстремизма в стране?
Андрей КЛИМОВ, сенатор :

- Совершенствовать законы. Усиливать спецслужбы. Разви-
вать уровень самосознания. Пояснять гражданам постоянно, 
что государство без их соучастия не обойдется. Поощрять 
практику, когда люди информируют спецслужбы о тревожных 
фактах экстремизма. Например, в Швейцарии это в порядке 
вещей, и у них меньше рецидивов.

Протоиерей Максим МИНЯЙЛО:
- Государство должно применять всю свою силу, чтобы гасить 

зачатки религиозного экстремизма везде, где это проявилось. 
Радикалов надо давить, как в СИЗО в Ростове, где их уничтожи-
ли при попытке захвата изолятора. А национальная политика 
должна строиться в интересах тех национальных групп, кото-
рые населяли Россию веками. А если под влиянием диаспор в 
стране все меньше будет русских людей - страна не выдержит.

Владимир МУКОМЕЛЬ, 
доктор социологических наук:

- Возможности загнать в рамки религиозный экстремизм 
ограниченны. Всегда есть фанатики, которые могут принадле-
жать к любой религии. Но в основных течениях авраамических 
религий (христианства, иудаизма, ислама) нет ожесточенной 
борьбы с другими религиями. Последователи традиционных 
религий привязаны к своим священным книгам  - Библии, 
Талмуду, Корану. Про радикалов разговор другой, и потому 
общество приветствует жесткие меры по регламентации на-
хождения мигрантов в стране.

Виталий ДЕМИДКИН, ветеран группы «Альфа»:
- Ни СМИ, ни народ не знает о том, сколько было реально 

обезврежено террористов, до того как они начали стре-
лять. Много! Чтобы предотвращать все такие случаи, нужна 
очень обширная оперативная сеть. Бороться надо за каждого 
человека-помощника.

Вадим КОЖЕНОВ, бывший президент 
Федерации мигрантов России:

- Должен быть максимальный контроль, в том числе техни-
ческий мониторинг мессенджеров. Должна работать нормаль-
ная агентура, которая будет в том числе взаимодействовать 
с имамами и муфтиями. Если они чем-то недовольны - надо 
стараться убрать возникающие недовольства.

Шмуэль КУПЕРМАН, глава еврейской общины 
на Чистых прудах (Москва):

- Реагировать надо скорее жестко. В России знают, как 
это правильно поддерживать межконфессиональный мир. 
Это дело всех религиозных культов в России. А террористов 
надо сначала поймать, а потом разговаривать. Для убийц не 
должно быть никакого всепрощения и оправдания.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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В Дербенте стоит памятник раввину, 
священнику и мулле, мирно сидящим 

за одним столом. Их ваяли с реальных 
людей. В центре - тот самый отец 
Николай, убитый террористами...

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

В Госдуме рассказали, как бу-
дут повышать пенсии работаю-
щим пенсионерам.

«Работать или не работать - вот в 
чем вопрос!»  - эта шекспировская 
дилемма мучает пожилых россиян по-
следние восемь лет. Ведь с 2016 го-
да тем пенсионерам, которые про-
должают официально трудиться, не 
повышают пенсии.

Но ситуация меняется: в начале 
июня Владимир Путин предложил 
возобновить индексацию пенсий ра-
ботающим пенсионерам. И закипела 
работа над законопроектом. О том, 
как будет выглядеть индексация, 
«Комсомолке» рассказал один из 
его авторов, депутат Госдумы Ан-
дрей ИСАЕВ.

БАЛЛЫ СЧЕТ ЛЮБЯТ
- Андрей Константино-

вич, в чем суть изменений?
- Индексация с 2025 года будет 

проводиться два раза в год. С 1 фев-
раля - на уровень фактической инфля-
ции и с 1 апреля - в связи с ростом 
заработной платы.

- И что в результате получит 
работающий пенсионер?

- Была жаркая дискуссия, и в 
результате принято решение, мак-
симально выгодное для граждан. 
Давайте на примере. Вот есть ра-
ботающий пенсионер. У него восемь 
лет назад была пенсия 20 тысяч ру-
блей. В течение этих лет она не ин-
дексировалась. Если бы он вышел 
на пенсию, у него бы она составляла 
уже 30 тысяч.

Допустим, инфляция в этом году 
составит 10%. Так вот, в этом слу-
чае его пенсия будет повышена не 
на 2 тысячи, а на 3 тысячи рублей. 
Потому что за базу для индексации 
у работающего пенсионера прини-
мается не реальная его пенсия в 
20 тысяч, а та, которую он бы по-
лучал, если бы был неработающим 
пенсионером, в нашем примере это 
30 тысяч.

- То есть получать пенсию он 
будет по-прежнему 20 тысяч, 
а надбавка составит 3 тысячи?

- Совершенно верно. А полный раз-
мер пенсии работающему пенсионе-
ру пересчитают, как и сейчас, когда 
он уволится. И если снова вернется 
к работе, то обратного пересчета в 
меньшую сторону не будет.

- Поясните подробнее про 
апрельскую индексацию.

- Для расчета пенсии у нас исполь-
зуется система пенсионных баллов. 
И каждый год утверждается стои-
мость балла в рублях. Она ежегодно 
пересматривается в связи с ростом 
средней заработной платы. Зарплата 
подросла - настолько же возросла 
стоимость балла. Вот с 1 апреля 
будет осуществляться перерасчет 
стоимости этого страхового балла.

Например, вы накопили 20 пенси-
онных баллов. Для простоты примем, 
что цена балла - 100 рублей. Стра-
ховая часть пенсии тогда составит 
100 х 20 = 2000 рублей. Цену балла, 

допустим, поднимут до 110 рублей. 
Получится 2200. В итоге с апреля 
работающий и неработающий пен-
сионеры будут получать пенсию на 
200 рублей больше.

«ЭТО УЛУЧШИТ ЖИЗНЬ 
8 МЛН ЧЕЛОВЕК»

- Насколько гладко идет под-
готовка законопроекта?

- Законопроект подписали все чле-
ны фракции «Единая Россия», и мы 
все, соответственно, являемся его 
соавторами. Он уже внесен в Госду-
му. Предполагаем, что во вторник 
состоится первое чтение.

- Критиков нет?
- Оппоненты могут высказывать 

различные взгляды, это обычная 
практика. Если мы предложили 
10 рублей, то нам скажут: а поче-
му не 15?

- И почему не 15?
- Мы с правительством рассчитали, 

что индексация работающим пенсио-
нерам будет осуществляться за счет 
средств Пенсионного фонда, а не 
бюджета, поскольку бюджет у нас, 
как известно, дефицитен - расходы 
больше доходов. А бюджет Пенси-
онного фонда сбалансирован. И, по 
нашим расчетам, денег на помощь 
работающим пенсионерам хватит. 
Пенсии им не индексировались с 
2016 года, мы считаем, что это ре-
шение улучшит положение 8 миллио-
нов человек.

Одна индексация 
хорошо, а две лучше

 ■ КОШЕЛЕК 

Наталья ВАРСЕГОВА

Один пакет санкций в 
два месяца - примерно 
с такой скоростью Ев-
ропа «стреляет» по нам 
своими ограничения-
ми. Очередной, 14-й 
пакет от ЕС направлен 
против 116 российских 
физических и юри-
дических лиц, среди 
которых оказались и 
артисты - актер Иван 
Охлобыстин, музыкан-
ты Полина Гагарина и 
SHAMAN.

Мы спросили экс-
пертов, насколько 
сильно повредят Рос-
сии эти санкции. Как 
выяснилось, не сильно. 
Их уже назвали санк-
циями ради санкций.

Рассмотрим самые 
громкие ограничения.

УДАР 
ПО РОССИЙСКОМУ 
АНАЛОГУ SWIFT

Под санкции попала 
Система передачи фи-
нансовых сообщений 
(СПФС) Центробанка. 
Она помогает отправ-
лять деньги из России 
и обратно. В янва-
ре 2024 года в СПФС 
входило 557 банков и 
компаний из 20 стран. 
По сути, это аналог си-
стемы международных 
переводов SWIFT, от 

которой Россию от-
ключили весной 
2022 года.

- Чем это чревато для 
нас? Да, санкции вы-
зовут некоторые слож-
ности, потому что при-
дется присоединять к 
СПФС другие банки. 
Либо работать по схеме 
непрямых расчетов че-
рез банки-посредники. 
В общем, ситуация по-
требует дополнитель-
ных усилий с нашей 
стороны, но это далеко 
не тупик, - рассказыва-
ет эксперт Ассоциации 
развития финансовой 
грамотности Михаил 
Беляев.

ЗАПРЕТЫ 
НА СЖИЖЕННЫЙ 
ГАЗ

Еще один пункт но-
вого пакета - запрет на 
реэкспорт сжиженно-
го природного газа 
(СПГ), а также на но-
вые инвестиции и пре-
доставление товаров, 
технологий и услуг для 
завершения строящих-
ся СПГ-проектов.

- Что касается ин-
вестиций и техноло-
гий, то это уже было 
в 2022 году, - удивил 
«КП» ведущий анали-
тик Фонда националь-
ной энергетической 
безопасности, эксперт 
Финансового универси-
тета Игорь Юшков.

Вот это да! Получа-
ется, Запад пошел на 
второй круг?

- Инвестиции к нам 
уже и не поступали, и 
сами компании добро-
вольно отказывались 
от экономического со-
трудничества, - про-
должает Юшков.

По словам эксперта, 
из новшеств в 14-м па-
кете - запрет на пере-
валку СПГ в европей-
ских портах.

- Дело в том, что наш 
СПГ сначала прихо-
дил в порты Европы. 
Часть газа оттуда шла 
в страны ЕС. А часть 
перегружалась в дру-
гие танкеры и уходила 
на азиатский рынок. 
Теперь это будет за-
прещено, - объясняет 

Игорь Юшков. - Евро-
пейцы всеми силами 
пытаются «запереть» 
российский газ у се-
бя, чтобы он насытил 
их рынок и цены сни-
зились.

Как отмечает экс-
перт, для России ни-
каких существенных 
последствий от этих 
запретов не будет. 
СПГ-проекты не пла-
тят экспортные по-
шлины и имеют зна-
чительные налоговые 
льготы, в том числе и 
по добыче полезных 
ископаемых. 

- Государству прак-
тически ничего не до-
стается от этих проек-
тов, поэтому бюджету 
все равно, - говорит 
Игорь Юшков. - У экс-
портеров российско-
го СПГ проблем тоже 
не возникнет. Потому 
что, если нужно бу-
дет «перегрузиться» 
с одного танкера на 
другой и отправить газ 
дальше, это будет про-
исходить в акватории 
Мурманской области.

Новый пакет санкций ЕС:

Европа дала по газам…
…а также по российским артистам, частным авиаперелетам 

и системе передачи финансовых сообщений.
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Многие выжили 
чудом... 
и благодаря помощи 
неравнодушных. 

- Мы с женой уже на-
правлялись домой с пля-
жа. Около входа в парк 
услышали сирены и тут 
же сильные взрывы. Ока-
залось, что это ПВО отби-
вала ракеты у нас над голо-
вой. Наш дом недалеко от 
парка. Мы бегом побежали 
туда и увидели еще одну 
ракету. Очень повезло, что 
не засиделись подольше у 
моря, - рассказывает сева-
стополец Алексей.

В панике многие вы-
зывали такси, но маши-
ны не ехали. На помощь 
пришел водитель автобуса, 
который вывозил людей с 
пляжа. Его благодарят все, 
кто смог выбраться невре-
димым с места ЧП.

Как выяснила «КП», ге-
роем стал 33-летний во-
дитель севастопольского 
маршрута № 50 Александр 
Кырпа.

- Я работаю всего вто-
рой день. Уже подъезжал 
к пляжу в Учкуевке. Услы-
шал взрывы, увидел людей 
в панике. Они бежали к ав-
тобусу. Некоторые были в 
крови, мамам с грудными 
детьми я помогал заносить 
в салон коляски. Я пони-
мал, что самое главное - 

увезти людей оттуда. Пер-
вых отвез в город, вернулся 
за остальными. 

Буквально за час Алек-
сандр вывез несколько 
десятков человек. Он де-
лал остановки там, где его 
просили. Некоторые сра-
зу же шли в ближайшую 
больницу.

А дома храбреца ждали 
любимая жена и две доч-

ки. Младшей чуть больше 
года. А старшей недавно 
исполнилось 10. 

Руководство компании-
перевозчика, в которой ра-
ботает Александр, пообе-
щало выписать водителю 
премию за мужество и опе-
ративную работу в непро-
стых условиях. 

Были и другие герои. 
Люди помогали раненым 
добраться до парковки, 
именно туда приезжали 
машины скорой помощи. 
Один молодой человек уже 
был ранен, осколок попал 
ему в голову, но он про-
должал выводить людей в 
безопасное место. 

Пострадавшим помога-
ли продавцы магазинов и 
торговых точек.

- Не сразу поняла, что 
происходит. Когда осозна-
ла, бросилась в ближай-
ший магазин. Там снаб-
жали всех водой, чтобы 
помочь раненым, - гово-
рит другая очевидица.

…Юнна Подшивалова 
с детьми приехала на от-
дых из Москвы. Сама она 
родом из Севастополя, 
но в столице живет уже 
17 лет и каждое лето воз-

вращается в родной город 
к родственникам. В мо-
мент, когда над пляжем 
разорвалась ракета, она 
с ребенком находилась у 
самой кромки воды. Спа-
сением для них, как и для 
многих других, вспомина-
ет женщина, стало кафе, 
владельцы которого опе-
ративно размещали лю-
дей и оказывали помощь 
раненым.

- Когда все закричали и 
побежали по лестнице с 
пляжа наверх, я увидела, 
что слева был помост, под 
которым было уже набито 
очень много людей, дети 
кричали и плакали... И мы 
свернули вправо в это ка-
фе. Нас встретил мужчина 
и сказал быстрее прохо-
дить туда, где нет окон. Мы 
зашли с детьми на кухню. 
Там уже были плачущие 
девочки-подростки, жен-
щина с малышкой, дети и 
еще много людей. Хозяйка 
кафе достала мороженое, 
раздала детям, говорила, 
что все будет хорошо. Ма-
ме с малышкой они сами 
предложили отвезти их на 
своей машине.

Картина дня:

Александр БОЙКО, Игорь ЯКУНИН

ВСУ атаковали пляж 
с мирными жителями 
ракетами ATACMS, 
произведенными в США.

При ударе по городу погибли че-
тыре человека, из них двое детей. 
Среди погибших оказалась 9-летняя 
дочка заместителя мэра Магадана 
Олега Аверьянова.

Олег не может сдержать эмоций - 
винит себя в том, что не смог помочь 
дочери.

- Я буду мстить за каждого убито-
го ребенка, пострадавшего на этом 
пляже, за каждого раненого!

В МИД России заявили, что бу-
дут добиваться реакции на атаку по 
Севастополю со стороны междуна-
родных организаций.

Минобороны тоже сделало отдель-
ное заявление, которое в Пентагоне 
могут расценивать как предупре-
ждение.

- Все полетные задания в амери-
канские оперативно- тактические 
ракеты ATACMS вводятся амери-
канскими специалистами на основе 
собственных данных спутниковой 
разведки США. Потому ответствен-
ность за преднамеренный ракетный 
удар по мирным жителям Севасто-
поля несет прежде всего Вашинг-

тон, поставивший данное оружие на 
Украину, а также киевский режим, с 
территории которого этот удар был 
нанесен. Подобные действия не 
останутся безответными, - заявили 
в Минобороны РФ. 

В военном ведомстве уточнили, 
что 23 июня в 12.15 киевский ре-
жим совершил преднамеренный 
террористический ракетный удар 
по Севастополю пятью американ-
скими оперативно- тактическими 
ракетами ATACMS с кассетными 
боевыми частями.

МИД уже вызвал на ковер посла 
США Линн Трейси. Ей был сделан 
демарш. Как говорится на сайте 
нашего внешнеполитического ве-
домства, США фактически стали 
стороной конфликта, потому что 
Севастополь был атакован их ра-
кетами.

При отражения ракетной атаки 
дежурными силами ПВО четыре 
ракеты были перехвачены. Подрыв 
осколочной боевой части пятой аме-
риканской ракеты в воздухе привел 
к многочисленным жертвам среди 
мирных граждан.

- Главным следственным управле-
нием СК России возбуждено уголов-
ное дело по ст. 205 УК РФ «теракт» 
по факту атаки ВСУ на 
город Севастополь, в 
результате которой по-

гибли и пострадали мирные граж-
дане, в т. ч. несовершеннолетние. 
СКР устанавливает обстоятельства 
произошедшего и лиц, причастных 
к теракту, - заявили в Следственном 
комитете.
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Раненых в Севастополе спасали 
прямо на пляжных лежаках.

 ■ ПОМОЩЬ

24 июня в Крыму и Севастополе было 
объявлено днем траура. Люди продол-
жают нести цветы к импровизированно-
му мемориалу в память о погибших. Его 
оборудовали в Комсомольском парке. 
Жителей сплотила общая трагедия - и по-
добные мемориалы появились не только 
в Крыму, но и в других городах России. 

Губернатор Севастополя Михаил Раз-
вожаев назвал итоговое число постра-
давших - четверо погибли, ранены 
153 человека. 10 взрослых и 11 детей 
из Севастополя отправят в московские 
больницы. Это люди, которые нужда-
ются в сложных операциях и находятся 
в тяжелом состоянии. Семьям постра-
давших власти пообещали выплатить 
компенсации. В городе ввели режим ЧС, 
создана комиссия по оценке ущерба иму-
ществу в результате атаки ВСУ.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Тот самый пляж в Учкуевке, откуда 
в панике убегали люди, сейчас пере-
крыт. Там работают взрывотехники, 
сотрудники Следственного комитета и 
другие силовики. Они говорят, что еще 
могут быть неразорвавшиеся снаряды. 
Перекрыта и парковка у того самого зло-
счастного пляжа. Еще не все владельцы 
машин вывезли их оттуда.

- Весь транспорт, который там есть, 
побит. Треснутые стекла на окнах, по-
битые бамперы, - передает корреспон-
дент «КП» с места.

Соседний пляж в Любимовке тоже 
перекрыт, но все еще находятся же-
лающие туда попасть. Некоторые идут 
пешком, другие едут на машинах. Тем 
временем охранник, который не пропу-
скает отдыхающих, говорит, что пляж 
в Учкуевке будет закрыт как минимум 
до 30 июня.

Тяжелых 
пострадавших 
отправили в Москву
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Водитель Александр 
Кырпа отвез в город 

пострадавших 
и снова вернулся 
в опасную зону.

 ■ СВИДЕТЕЛЬСТВА ОЧЕВИДЦЕВ

Не заметить убийство детей в Севастополе Не заметить убийство детей в Севастополе 
американскими ракетами не получитсяамериканскими ракетами не получится

Надежда ДАЦЮК, Ирина ГЕРЦ, Юлия МАРКИНА («КП»-Крым»).

Все об атаке ВСУ 
на Севастополь - 
в специальном 
разделе на сайте

Как владельцы кафе 
и водители спасали людей
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 ■ СУДЬБА

Юлия АНДРИЕНКО, 
Татьяна ЦВЕНГЕР

«19 человек залезли 
на колокольню 
и там переждали 
стрельбу» - 
стало известно, 
как прихожане 
спаслись от пуль 
террористов 
в Дагестане.

Дагестан  - место, где 
переплелись многие рели-
гии. А священник Николай 
Котельников, которого тер-
рористы зверски зарезали 
в праздник Святой Троицы 
в Дербенте, дружил с Пе-
тром Малинским  - се-
кретарем Дербентской 
иудейской общины. Часто 
заходил в синагогу.

- Отец Николай дружил 
и с имамом Джума-мечети 
Дербента Сеидгашимом 
Миртаибовым,  - расска-
зал «КП» ведущий телека-
нала «Спас» Александр 
Егорцев, который хорошо 
знал священника Котельни-
кова. - Тут в Дербенте все 

верующие вообще научи-
лись жить добрососедски. 
Батюшка 44 года прожил в 
этом городе и пользовался 
уважением и мусульман, и 
православных. Он был ста-
рейшим священником Да-
гестана! Отец Николай с 
матушкой не уехали отсю-
да даже в 90-е, когда весь 
Кавказ охватила волна пре-
ступности и терроризма!

Отец Николай был глав-
ной целью террористов, 
убежден зять Николая Ко-
тельникова Петр Гриценко.
    - Двое из трех его зятьев - 
азербайджанцы, которые 
приняли православие. Он 
умер мученической смер-
тью, как и его духовный 
наставник, - рассказал Гри-
ценко «КП».  - Матушка Ва-
лентина сейчас очень тяже-
лая, она сильно его любила. 
Все произошло на ее глазах, 

она убежала к соседям, что-
бы спрятаться. В последние 
годы отец Николай сильно 
болел, после ковида были 
осложнения, начало сдавать 
сердце, еще и сахарный диа-
бет. Мы, верующие, воспри-
нимаем его смерть как еди-
нение с Господом, особенно 
в такой день - на Троицу.
В Махачкале пережил напа-
дение террористов еще один 
зять отца Николая, клирик 
Свято-Успенского собора 
Сергий Абасов с семьей.

- Это уже второй раз его 
семья пережила подобный 
кошмар. В мае 2018-го 
они были в храме Грозно-
го, на который напали тер-
рористы. Тогда чеченский 
спецназ выносил на руках 
их новорожденную дочку 
Сашеньку,  - рассказывает 
Егорцев. - Изуверы сегодня 
не только убили священни-

ка, но и наплевали в лицо 
всему Кавказу.

- Только чудом никто не 
погиб в Махачкале, - расска-
зал подробности «КП» Егор-
цев. - Священник услышал 
стрельбу, и они уже под вы-
стрелами успели закрыть 

ворота храма. Вы представ-
ляете? 19 человек, среди 
них  - четверо детей, пыта-
лись спрятаться в храме, 
но пули летали. Тогда они 
поднялись на колокольню 
и там в крохотном закутке 
сидели четыре часа. 

Вспомнилось, как мы с се-
мьей отдыхали в Дербенте 
и гуляли по улочке Счастье, 
напоминающей Арбат. Очень 
понравилась добрая скуль-
птура, где за столом сидят 
раввин, батюшка и мулла 
(вы можете ее увидеть на 
стр. 3). Ваяли по фото с 
Петра Малинского и Сеид-
гашима Миртаибова, в цен-
тре - убитый отец Николай 
Котельников. Сами себя эти 
трое называли «три мушке-
тера». Делить им было точно 
нечего.

Александр КОЦ,
военкор «КП»

ЧТО ПРОИЗОШЛО?
Нападению подверглись 

одновременно сразу два го-
рода. В Дербенте террористы 
подожгли местную синаго-
гу (в этом городе живет ста-
рейшая на Северном Кавка-
зе община горских евреев) и 
пришли с оружием в право-
славный храм. Здесь они сна-
чала убили охранника, а затем 
перерезали горло настояте-
лю - 66-летнему протоиерею 
Николаю Котельникову.

В это время в Махачкале бо-
евики сначала напали на пост 
ДПС, а затем двинулись в сто-
рону церкви, но проникнуть 
внутрь им не удалось. При-
хожане и священнослужители 
успели забаррикадироваться.

Соцсети быстро наводнили 
кадры, снятые прохожими. 
Поначалу террористы вели 
себя вольготно: обыскива-
ют машину ДПС, стреляя 
по кому-то из американской 
винтовки AR-15. Позже ока-
жется, что это сыновья гла-
вы Сергокалинского района 
Дагестана Магомеда Омаро-
ва Осман и Адиль. Первый 
одно время работал на Дер-
бентском коньячном заводе 
и владел кафе в Избербаше. 
Второй - выпускник юрфака 
Дагестанского университета, 
борец-вольник. Обоих сило-
вики ликвидируют первыми. 

А когда поедут к их отцу в 
Сергокалы, попадут в засаду.

После десяти вечера пошли 
кадры с ликвидацией терро-
ристов. Всего было уничто-
жено, по словам главы Да-
гестана Сергея Меликова, 6 
боевиков. Среди них - 28-лет-
ний Гаджимурад Кагиров, 
мастер спорта по вольной 
борьбе и боец клуба Хабиба 
Нурмагомедова Eagles MMA.

Погибли 15 силовиков, ра-
нены еще 25 человек.

ПОЧЕМУ РВАНУЛО 
ИМЕННО В ДАГЕСТАНЕ?

Дагестан исторически не-
простой регион, где живут 
десятки национальностей. Я 
помню его в начале 2000-х, 
когда на улицах Махачкалы, 
Каспийска, Хасавюрта терак-
ты гремели буквально еже-

дневно. Разгул терроризма, 
замешанного на коктейле из 
религии и бандитизма, пре-
вратил республику в форпост 
радикального ислама на Се-
верном Кавказе, где сотруд-
ников правопорядка убивали 
практически каждый день.

Потом началась Сирия, и 
доморощенные ваххабиты по-
тянулись на Ближний Восток 
за «лучшей долей». Вербовщи-
ки зазывали в халифат так ис-
кусно, что туда ехали семьями, 
с детьми. На какое-то время 
Дагестан наконец вдохнул 
полной грудью - потекли ин-
вестиции и туристы - в горы 
и на море.

Но постепенно псевдоислам 
в его пещерных проявлени-
ях начал возвращаться. Его 
принесли не арабские эмис-
сары, а «лидеры мнений», «ку-

миры молодежи». Блогеры-
миллионники, звезды борьбы, 
бойцы ММА. В соцсетях они 
выставляли напоказ религиоз-
ность, заразив этим поклон-
ников. Вот только с традици-
онным исламом это увлечение 
имело мало общего.

В начале 2000-х в радикаль-
ный ислам вербовали в «подъ-
ездных» мечетях. Сегодня - в 
телеграм-группах, где «про-
поведники» лепят из горя-
чих горцев новых «воинов 
Аллаха». Помните погромы 
в Махачкалинском аэропор-
ту, когда озверевшая толпа 
искала евреев, которые долж-
ны были прилететь из Тель-
Авива? Это - проба пера, экс-
перименты по управлению 
массами, которые, увы, дали 
результат своим хозяевам. И 
они пошли дальше.

 ЧЬИ УШИ ТОРЧАТ? 
КТО ОРГАНИЗАТОР?

По сути, на Северном Кав-
казе пытаются открыть «вто-
рой фронт» против России. 
Традиционно за брожениями 
тут торчат уши британской 
разведки. Не добившись пе-
релома на Украине, Запад 
будет и дальше пытаться нас 
раздергать. И удобнее всего 
это сделать изнутри страны.

Неслучайно теракт в Даге-
стане был устроен на Трои-
цу - православный праздник, 
который отмечается по всей 
России. Это попытка раска-
чать Северный Кавказ на ре-
лигиозной теме, вбить клин. 
Но, конечно, никакие потуги 
западных спецслужб не имели 
бы успеха, если бы для этого не 
было почвы в самом Дагестане.

КАК СЫНОВЬЯ 
ГЛАВЫ РАЙОНА 
ОКАЗАЛИСЬ КОСТЯКОМ 
БАНДГРУППЫ?

Тут нет ничего удивитель-
ного. Во-первых, это уже 
взрослые люди, младшему из 
которых - 31 год. Как показы-
вает опыт, терроризм не име-
ет социальных ограничений. 
Я помню, как приехал в дом 
шахидки Марьям Шарипо-
вой, которая подорвала себя 
в московском метро. Высшее 
образование, должность учи-
теля истории в школе даге-
станского села Балахани…

Но опять же, как показывает 
практика, родители не могут 
не знать об «увлечениях» сво-
их детей. Или как минимум 
догадываться. Я объехал с де-
сяток семей шахидок, исклю-
чений не было. И отец Шари-
повой, тоже преподаватель, 
обо всем прекрасно знал. А 
потом и сам ушел «в лес», где 
и был уничтожен силовиками.

4
  простых 
вопроса, которые 
неминуемо 
вырастают 
из трагедии 
в Дербенте 
и Махачкале, 
потрясшей 
всю страну. 

Теракт религиозного 
масштаба

трагедии
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В результате атак в Дербенте и Махачкале 15 полицейских 
погибли и не меньше 16 получили ранения.
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Махачкалинская епархия РПЦ

Махачкалинская епархия РПЦ

Глава Дагестана 
Сергей Меликов обнял 

одного из зятьев 
убитого в Дербенте 

отца Николая 
Котельникова 

(на фото справа).

Убитый в Дербенте священник 
дружил с муллой и раввином
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- Кем служил?
- Писарем…
- В штабе отсиделся, как в 

том фильме?
- Нет, я по-настоящему, - 

виновато улыбается 47-лет-
ний пленный Науменко из 
Киева.

В прошлой жизни он рабо-
тал в Польше оператором на 
производстве лопастей для ве-
тряных турбин. Заехал по де-
лам в Киев, а тут - мобилиза-
ция. И стандартная история, 
которую рассказывают почти 
все обитатели мест содержа-
ния бывших украинских во-
енных. Повоевать толком не 
успел, пришли русские, и во-
инская часть сдалась без боя. 
Ни разу не встречал пленных, 
которые козыряли бы своим 
боевым прошлым. Вот и На-
уменко скромничает. В плен 
попал 20 марта 2022 года. До-
ма ждут жена, сын, дочка и 
внучка, которая родилась, по-
ка дед сидит в России.

- Жаловаться не приходит-
ся. Отношение к нам вполне 
человеческое. Говорю правду, 
ничего не скрываю, так, как 
оно есть на самом деле.

- Как проходят ваши дни?
- Времени, прямо скажем, 

много. Книги читаем, аудиок-
ниги нам включают. Прогул-
ки, общаемся между собой. 
Очень большое внимание 
лично я обращаю сейчас на 
Святое Писание. На воле, в 
суете не хватало времени. Вот 
за это я благодарен и админи-
страции, и Богу, и вот этим 
обстоятельствам, в которых я 
нахожусь. Нахожу новое, по-
знаю что-то для себя. Везде 
надо искать плюсы...

НА ТОЙ ЛИ СТОРОНЕ 
ВОЕВАЛИ?

Мы беседуем почти в центре 
России, посреди густых лесов, 
над которыми от горизонта 
до горизонта расплывается 
глубокое синее небо, ограни-
ченное в его камере оконным 
проемом с толстой решеткой.

Двухъярусные кровати в 
два ряда, натянутое на дужке 
полотенце, идеально заправ-
ленные без единой складки 
простыни. В углу - умываль-
ник и туалет. У стены - боль-
шой обеденный стол. Прак-
тически армейский порядок 
в уставной части, если бы не 
массивная железная дверь со 
смотровым окошком в «ка-
зарму» и обязательные в та-

ких случаях бойцы спецназа 
в масках.

Лязг бескомпромисс-
ных замков, металлический 
скрип, отделяющий свободу 
от неволи. «Здравствуйте!» - 
хором встречают выстроив-
шиеся в шеренгу жители «рас-
полаги».

- Гражданин начальник, в 
камере № 2 содержатся 10 че-
ловек. Дежурный по камере 
Иванов Дмитрий Алексеевич.

Дмитрий Алексеевич - с 
Харьковщины. В плен попал в 
самый первый день СВО. От-
вечает коротко и рвано, явно 
показывая нежелание вести 
разговор по душам. «Усло-
вия - нормальные, жалоб и 
предложений нет». Более 
чем за два года заключения у 
многих бывших бойцов ВСУ 
психика надламывается. В 
какой-то момент они вдруг 
осознают, что не нужны род-
ному государству. Или нуж-
ны, но меньше других. Я спе-
циально спросил руководство 
места содержания украинцев, 
есть ли здесь идейные нацио-
налисты, офицеры, спецна-
зовцы. Таких либо посадили 
за военные преступления, ли-
бо давно поменяли. Их Киев 
требует в первую очередь.

А таких, как Иванов или 
Науменко, из раза в раз вы-
черкивают из подаваемых 
нами списков. Всего на се-
годняшний день в России 
содержатся около 6,5 тысячи 
лиц, задержанных за противо-
действие проведению СВО. 
Такой у них официальный 
статус. Он может изменить-
ся, если в процессе следствен-

ных действий выясняется, что 
пленный совершил уголовно 
наказуемое деяние. Здесь же 
содержатся в основном те, 
кто и набедокурить не успел, 
и для своей страны оказался 
лишним. Многие даже заду-
мываются, а на той ли стороне 
они воевали.

ПРИНЯЛ БЫ 
ГРАЖДАНСТВО РФ

- Родственники каждый ме-
сяц ездят в Киев на митинги, 
требуют нашего обмена, но, 
как видно, безрезультатно, - 
разводит руками бывший бо-
ец украинской нацгвардии 
Виталий Медведев.

Его из Сумской области 
призвали в армию в 2021-м. 
Служил в патрульном ба-
тальоне 3057 в Мариуполе. 
Дома у отца - своя станция 
техобслуживания. После 
службы парень собирался 
пойти работать к нему, бла-
го специальность - слесарь. 

С началом СВО срочников 
должны были вывести в За-
порожье. Но что-то пошло не 
так. Сначала исчез ротный, 
потом сбежали взводники. 
13 марта на позиции в част-
ном доме остались только 
двое. Прикинув перспекти-
вы, решили выходить, но че-
рез 500 метров наткнулись на 
российский пост.

- Мы просто сложили ору-
жие. И вот я здесь. Условия 
нормальные, кормят отлич-
но, постельное меняют, бро-
ют, моют, на прогулки во-
дят… - заводит он знакомую 
пластинку.

- Ты говоришь, как будто 
здесь курорт какой-то, - оки-
дываю взглядом на удивле-
ние светлую камеру.

- Знаете, возможно, есть 
места и похуже - кладбище 
называется. Так что я благо-
дарен Российской Федера-
ции за то, что она делает все 
возможное, чтобы мы как-то 

существовали здесь. Хорошо, 
что я попал в плен, а не в ог-
невой борьбе загиб… погиб.

- Ты сейчас чуть не сказал 
по-украински, а в семье на 
каком языке говорите?

- Суржик. В Сумской об-
ласти в принципе русский и 
суржик. На украинском мало 
кто разговаривает.

- На что ты надеешься?
- Что пойдет обмен и мою 

фамилию назовут, скажут: 
выходи, едешь домой.

- Ты понимаешь, что тебя, 
вероятно, опять отправят на 
фронт?

- Пусть лучше сажают в 
тюрьму. Какая разница, 
здесь или там. Возможно, 
родители будут ближе, при-
едут хоть в гости, передачку 
какую-то передадут. А если 
бы моя область перешла под 
контроль Российской Феде-
рации, я бы принял граждан-
ство России. Может, даже 
воевать пошел.

Специальный

БрошенныеБрошенные
Военкор «КП» посмотрел, 
в каких условиях в России 

содержатся украинские 
пленные, которых 

Киев отказывается 
возвращать на родину.

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Киев делает вид, что в упор не видит 6,5 тысячи своих сограждан, воевавших за самостийность, но попавших в плен.
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Украинские пленные в России содержатся в человеческих условиях - 
и точно не голодают.

Наш военкор поговорил 
также с экс-бойцом 

президентской бригады 
ВСУ, который теперь воюет 

против Киева, подробности - на KP.RU
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«НАС НЕ СОБИРАЮТСЯ 
ВЫТАСКИВАТЬ»

К слову, подразделения, 
состоящие из бывших укра-
инских военных, уже пере-
стают быть экзотикой в зоне 
СВО. Я общался с бойцами 
батальона имени Максима 
Кривоноса российского До-
бровольческого корпуса, ко-
торые уже выполняют боевые 
задачи. На днях один из них, 
бывший «захисник» из 95-й 
десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ Алексей Подго-
рецкий с позывным «Змей», 
рассказал об очередном выхо-
де: «Вели разведку с дроном, 
обнаружили двух противни-
ков, начали работать по ним 
сбросами-гранатами, загнали 
в угол и обезвредили, подби-
ли им пикап».

На кадрах объективного 
контроля вся эта операция 
снята от первой до послед-
ней минуты. Я знаю, что среди 
бывших украинских военных, 
которые сегодня сражаются 
на нашей стороне, уже есть 
награжденные. Кто-то пере-
ходит на нашу сторону пря-
мо с танком. В основном это 
те, кого призывали в армию 
с территорий, ставших впо-
следствии российскими. Но 
есть и с Центральной и даже 
Западной Украины.

- А что, - размышляет Ви-
талий, - наше правительство 
не хочет нас забирать отсюда. 
Сколько мы здесь можем си-
деть - никто не знает. Может, 
оно и не собирается нас выта-
скивать. А если и соберется, то 
как с тем сбитым самолетом… 
Возможно, от нас таким же 
образом могут избавиться.

КОТЛЕТЫ 
КО ДНЮ РОССИИ

На кухне повара в белых ха-
латах массивным половником 
мешают кашу в огромном ча-
не. На стене читаю меню.

«Завтрак. Каша ячневая 
молочная. Яйцо. Хлеб. Чай с 
сахаром.

Обед. Суп гороховый на 
мясокостном бульоне. Гуляш 
мясной. Каша рисовая. Вине-
грет. Хлеб. Компот.

Ужин. Сельдь соленая, кар-
тофель тушеный. Хлеб. Чай с 
сахаром».

- Небось специально к на-
шему приезду приготовили? - я 
ведь еще и член Совета по пра-
вам человека при президенте.

- Нет, все стандартное, - 
уверяют повара. - А вот вче-
ра бы приехали - еще больше 
удивились. Ко Дню России 
праздничное меню, с котле-
тами, печеньем.

Обедают пленные в своих 
камерах за большим столом. 
Блюда развозят и передают че-
рез окошко в железной двери. 
После того как обитатели ка-
мер накрывают на стол, цен-

трализованно дается команда 
на прием пищи. Представляю, 
как 12 июня граждане Укра-
ины уплетали здесь говяжьи 
котлеты в честь российского 
праздника.

ОТМЕНИЛИ У ВАС 
БУЛГАКОВА...

- А я родился в Тюмени, - 
встречает меня в библиоте-
ке бывший старший сержант 
контроля КПП охраны Чер-
нобыльской атомной электро-
станции Александр Сыч. - У 
меня здесь много знакомых, 
родни - дедушка, бабушка, 
сестры, брат... Знаете, это 
больше политический, а не 
между людьми конфликт. И, 
может, какая-то накачка ин-
формационная. Мы все адек-
ватные люди, раньше жили 
нормально. А потом... Я с 
2015-го в армии, играл в во-
енном оркестре, очень много 
людей хоронил. Мать идет, 

50 раз сознание теряет, пока ее 
ведут до кладбища. Когда ты 
действительно становишься 
участником этого всего, по-
верьте, это ужас.

Я, конечно, верю. Потому 
что весь этот ужас с 2014 го-
да наблюдаю с другой сторо-
ны линии фронта. И первую 
убитую медсестру под Сла-
вянском хоронил, и перво-
го убитого ребенка там же… 
Александр Сыч, как и другие 
пленные, больше двух лет 
практически оторван от ин-
формационного потока и даже 
не представляет масштабов се-
годняшнего ужаса Украины с 
растущими в геометрической 
прогрессии кладбищами. Они 
мерят мир еще старым мери-
лом. Александр говорит, что 
много читает, показывает на 
проглоченные книги. Особен-
но Булгакова уважает. «Соба-
чье сердце», «Дни Турбиных», 
«Мастер и Маргарита»...

- У нас в Киеве, кстати, 
на Контрактовой площади, 
когда поднимаешься к Исто-
рическому музею, есть дом 
Булгакова, шикарное просто 
место, - вспоминает он с но-
стальгией.

- Отменили у вас на Украине 
Булгакова, - делюсь новостя-
ми. - Признали «символом рос-

сийской имперской политики» и 
«ярым украинофобом»…

- Вы знаете историю, в со-
ветское время он тоже не про-
ходил цензуру, - растерянно 
хлопает глазами Александр.

Ему и еще шести с полови-
ной тысячам украинцев пред-
стоит еще много «чудных» 
открытий. Если они, вернув-
шись домой, выживут.

США И ЕС МОГЛИ БЫ 
ЭТО ВСЕ ОСТАНОВИТЬ

- У меня семья вся живет на 
Украине, у меня жена там, я 
должен вернуться к себе домой. 
Вот в чем дело. Обязательно. 
Увидеть свою дочь… - вздыхает 
Александр Сыч.

- Вас ведь снова могут при-
звать и отправить в штурмови-
ки?

- Это очень прискорбно. 
Я думаю, что никто не хочет 
войны абсолютно. Я хотел бы 
обратиться к европейской и 

американской сторонам, чтобы 
остановить это безумие. Сколь-
ко людей уже погибло, сколько 
еще могут погибнуть. Молодое 
поколение, украинцы, россий-
ские граждане погибают. От-
ложите ваши амбиции, сядьте 
просто за стол переговоров и 
решите этот конфликт мирным 
путем.

- Почему вы обращаетесь к 
Евросоюзу и США?

- Потому что, я думаю, они 
решают эти вопросы. И они 
в ответе за продолжение кон-
фликта. Они могут остановить 
это все. Это факт.

ТОЛЬКО ПЕРЕГОВОРЫ
Небольшой внутренний 

дворик между забором и «ка-

зармой», дорожка вокруг нее, 
постриженный газон. Здесь 
по расписанию выходят на 
прогулку забытые своей 
страной граждане Украины. 
Сосредоточившись на чем-
то своем, они наворачива-
ют круги по часовой стрелке, 
почти не отвлекаясь на го-
стей с фотокамерой. Связист 
Роман Оноприенко вспоми-
нает годы, которые он про-
вел в Москве, где жил с 2001 
по 2005 год. Работал в Лю-
блине в торговом комплексе 
«Москва» администратором 
торговых площадей. Здесь 
нашел жену, здесь у него 
родилась дочь. СВО застала 
его в Николаевке, в воинской 
части в Киевской области, 
которая, да-да, сдалась без 
боя.

- Содержание нормальное, 
но вы ж понимаете, это не 
свобода… Можно было ожи-
дать худшего? Я не знал, чего 
ожидать, мне сравнивать не 
с чем. Кормят, книжки дают, 

на прогулку водят, в баню раз 
в неделю ходим. Постельное, 
полотенца меняют, стирают 
форму. Нормальное содержа-
ние, но дома лучше, на сво-
боде лучше. 27 месяцев - это 
очень большой срок. Вот что 
я думаю. Все разумные сроки 
давно вышли, нас уже долж-
ны были или обменять, или…

- В России бы хотели 
остаться?

- Я бы рассмотрел такую 
возможность. Просто я не 
знаю, как это все происхо-
дит. У меня и родственники 
есть в Подмосковье. Какая 
война? Ну смотрите, у ме-
ня жена с Луганской обла-
сти, теща сейчас живет там 
же, родственники в России, 

родная сестра - гражданка 
Российской Федерации. Это 
беда. Если вы спросите, под-
держиваю - не поддерживаю 
или есть у меня какое-то не-
гативное отношение к рус-
ским - нет абсолютно! Жаль, 
что так получилось. Я думаю, 
что военного решения этого 
конфликта нет, только пере-
говоры. Все-таки какой-то 
здравый смысл должен вос-
торжествовать.

- Хотели бы что-то сказать 
родным?

- Я хотел обратиться к сво-
ей семье, сказать им, что я их 
очень люблю и надеюсь, что 
скоро мы увидимся.

НАДЕЯТЬСЯ, 
КРОМЕ БОГА, 
НЕ НА КОГО

- А я бы хотел обратиться 
к жене, - просит Александр 
Сыч. - Алина, уже 27 месяцев 
прошло, я просто поражен. Я 
морально держусь, и куда я 
денусь, как говорится, с под-
водной лодки. Ну, дай бог, 
вернусь домой. Дави там все 
инстанции, может, это по-
может. Смотри за нашей до-
черью Лерой. Я ее не видел, 
к сожалению, заботься о ней 
как обо мне. Ты у меня очень 
заботливая. Я люблю, целую, 
надеюсь на воссоединение. 
Все будет хорошо.

- У меня родные постоянно 
обращаются к властям, - до-
бавляет Науменко. - Во всех 
письмах и жена, и мама пи-
шут, что делают все возмож-
ное для нашего возвращения 
домой. Все возможное. Каж-
дую ночь засыпаю с надеж-
дой, что завтра поеду домой. 
Не завтра, так послезавтра. 
Но на все Божья воля.

Тут я бы, конечно, поспо-
рил. Потому что помимо 
Божьей воли должна быть и 
воля политическая. Недав-
но главный редактор теле-
канала Russia Today Марга-
рита Симоньян опубликовала 
список из 500 фамилий тех, 
кого Киев упорно не хочет 
забирать домой. Выбрал из 
него 38 боевиков запрещен-
ного в России «Азова», а от 
остальных просто отмахнул-
ся. Впрочем, при таком изби-
рательном подходе украин-
цам надеяться, кроме Бога, 
не на кого.
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Бывшие бойцы ВСУ шагают не в ногу с Киевом.
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Вчерашним «врагам» даже давление мерят регулярно.
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Бывшие бойцы «лучшей армии Европы» 
читают книги на русском.

и забытыеи забытые
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В программе показали главные символы нашего города.

Елена МАРКЕЛОВА

Саратову посвятили выпуск 
трэвел-шоу на Первом 
канале «Жизнь своих».

В эфир Первого канала вышел вы-
пуск травел-шоу «Жизнь своих» о Са-
ратове. Ведущий Евгений Кривцов с 
теплом и симпатией рассказал о на-
шем городе.

Много внимания автор шоу уде-
лил символам Саратова. В первую 
очередь, конечно же, Волге. По мне-
нию ведущего, именно великая река 
является разгадкой того, почему в 
нашем городе живут самые красивые 
женщины, и он отличается яркими 
символами.

В программе показали ажурный 
мост, соединяющий правый и левый 
берега Волги. На момент открытия он 
был самым длинным в Европе (2825 
метров).

Блогер Денис Жабкин рассказал 
ведущему о проспекте Столыпина. 
Отметил, что саратовцы обидятся, 
если пешеходную зону назовут «ар-
батом», ведь наш проспект появился 
раньше столичного. Дарья Анненкова 
показала Кривцову виды города в от-
крытках. Художница рисует их, и они 
путешествуют по миру, тем самым о 
Саратове узнают во всех странах. Од-
на из самых известных работ Дарьи 
посвящена трамваю «Семен».

Евгений Кривцов побывал на Со-
коловой горе, почему-то упомянув о 
ней кратко. Кроме того, он поиграл 
на гармонике, отметив, что инстру-
мент очень подходит для заработка 
и отличается ярким, пронзительным 
звуком. Также поразился свойству 
саратовского калача после сильного 
сжатия принимать прежний вид. Ве-
дущий посетил ферму, где разводят 
самок стерляди, дающих от 300 грам-
мов до 1 килограмма икры каждая. 
В лимонарии Евгений приготовил 
вкусный лимонад.

Отдельный сюжет был посвящен 
селу Лох. «Развод лоха в Саратове де-
ло прибыльное», отметил ведущий, 
ведь лох - название рыбы семейства 
лососевых. В честь нее и названо се-
ло. Сегодня населенный пункт - это 
яркий туристический объект, сим-
волами которого являются Водяная 
мельница и Кудеярова пещера. «Лох 
- это судьба» - как один признались 
жители села ведущему. Наверно, этим 
объясняется, что несколько семей 
переехали в это намоленное место, 
чтобы развивать его как туристиче-
ский объект.

«Волга - душа России, а Саратов 
- сердце Волги» - процитировал жи-
телей города ведущий. Он отметил, 
что здесь живут душевные люди, а 
грибоедовское «в глушь, в Саратов» к 
современному дню не имеет никакого 
отношения.

Сердце ВолгиСердце Волги
и душевных людейи душевных людей

Евгений Кривцов сыграл на саратовской гармонике.

Николай Панкратов

На ПДС 
в региональном 
правительстве 
обсудили вопрос 
газификации 
домов и проблемы 
водоснабжения.

Губернатор Роман Бусаргин 
провел постоянно действую-
щее совещание с зампредами 
и министрами правительства 
области, а также главами му-
ниципалитетов. Обсуждались 
актуальные темы и вопросы 
социальной сферы и ЖКХ, 
реализация программ по раз-
витию области.

На сегодняшний день для 
29 пляжей в 12 муниципали-
тетах выполнены все требова-
ния необходимые для их функ-

ционирования. В Энгельсском 
районе купание разрешено 
на 6 пляжах, в Саратове - на 
3, в Балаковском и Балашов-
ском официально открыто по 
5 пляжей, в Марксовском и 
Хвалынском - по 2.

Губернатор поставил зада-
чу перед министерством стро-
ительства и ЖКХ и главами 
районов организовать работу 
телефонов «горячей линии» 
для обращений граждан по 
вопросу отсутствия водоснаб-
жения, где они смогут узнать 
сроки отключения воды, где 
ведутся работы, и когда они 
будут завершены.

По реализации программы 
социальной газификации, ини-
циированной Президентом 
Владимиром Путиным, Сара-
товская область занимает 14 
место в России. С 2021 года 

на догазификацию в регионе 
было принято свыше 7 тысяч 
заявок. Сети построены до 
границ почти 5,7 тысячи зе-
мельных участков, подключе-
ние выполнено к 3,3 тысячи 
домовладений. С этого года 
программа стала распро-
страняться на садовые това-
рищества, расположенные в 
границах газифицированных 
населенных пунктов. На дан-
ный момент подано свыше 
150 заявок на подключение 
газа в СНТ.

«Благодаря программе, 
инициированной Президен-
том, у нас есть хороший шанс 
газифицировать населенные 
пункты и садоводческие то-
варищества. Главы районов 
должны держать на личном 
контроле все работы», - под-
черкнул губернатор.

Глава региона поручил 
экономическому блоку Пра-
вительства области проанали-
зировать работу муниципаль-
ных районов по оформлению 
и контролю земель сельско-
хозяйственного назначения. 
Если собственник использует 
их не по профилю, законо-
дательством предусмотрена 
процедура изъятия таких 
территорий. С декабря 2023 
года Россельхознадзор ини-
циировал изъятие 14 таких 
участков.

Решение вопроса
в режиме «горячей линии»

Светлана ИВАНОВА

Саратовские 
школьники 
продолжают 
оказывать 
гуманитарную 
помощь 
жителям ЛНР.

Учащиеся, родители и 
коллектив МОУ «СОШ №43 
имени В.Ф.Маргелова» при-
соединились к сбору гумани-
тарной помощи для жителей 
ЛНР, организованным Жен-
ским движением. В рамках 
партийных проектов «Новая 
школа», «Историческая па-
мять», «Женское движение 
Единой России» и при под-
держке МО Единая Россия 
Заводского местного от-
деления ребята постоянно 
участвуют в сборе гумани-
тарной помощи.

Благодаря отзывчивым учащимся к от-
правке готовятся альбомы для рисования, 
краски, фломастеры, игрушки, спортив-
ные игры, мячи, моющие средства, вещи 
и многое другое важное и необходимое. 
В ближайшее время всё будет передано 
волонтёрской группе для дальнейшей до-
ставки в ЛНР.

- Наша школа не первый раз отправляет 

гуманитарную помощь. Мы уже второй год 
поддерживаем наших солдат, участвующих 
в специальной военной операции и мирных 
жителей ЛНР и ДНР. Ребята пишут бойцам 
письма, делают открытки. Педагоги школы, 
учащиеся и родители – все вносят свой 
вклад в общее дело всей страны, - отме-
тила заместитель директора по воспита-
тельной работе Наталья Иванова.

Этот день мы приближали 
как могли!как могли!

Школа уже второй год поддерживает 
жителей ЛНР и участников СВО.
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Елена МАРКЕЛОВА

К 90-летию одного 
из самых знаковых 
и известных 
композиторов ХХ века 
Альфреда Шнитке 
РОСИЗО подготовил 
выставочный проект 
«Альфред Шнитке. 
Музыка личности».

Выставка откроется 23 июня 
в филиале РОСИЗО на «Складах 
Рейнеке» в Саратове. В преддве-
рии события директор Государ-
ственного музейно-выставочного 
центра «РОСИЗО» Ольга Галакти-
онова дала интервью корреспон-
денту «Комсомольской правды» 
в Саратове.

- Ольга Николаевна, здрав-
ствуйте. Как вы оцениваете 
миссию РОСИЗО как основ-
ного оператора музейного де-
ла на сегодняшний день? И 
вообще в целом, как сейчас 
существует организация?

- Уже несколько лет мы суще-
ствуем, как декларировали наши 
цели и задачи, - в проекции трех 
«М»: межмузейность, междис-
циплинарность, межведомствен-
ность. Мы этому следуем, и наши 
проекты тому подтверждение. И, 
в принципе, вся наша деятель-
ность — абсолютно межмузей-
ное открытое взаимодействие и 
создание больших проектов, не 
только выставочных, но и про-
светительских, объединяющих 
музейное сообщество. Мне ка-
жется, что пока мы справляемся.

- В каких глобальных про-
ектах воплотились эти прин-
ципы?

- В первую очередь в нашем 
хите и гордости прошлого года - 
в ЦВЗ «Манеж» был реализован 
важный и масштабный выста-
вочный проект «ДК СССР». Про-
ект организован при поддерж-
ке Министерства культуры РФ 
в партнерстве с ЦВЗ «Манеж», 
Государственной Третьяковской 
галереей, Государственным Рус-
ским музеем, Музейным объеди-
нением «Музей Москвы», ГБУК 
г. Москвы «Москино», Государ-
ственным научно-исследователь-
ским музеем архитектуры имени 
А.В. Щусева и другими. Получи-
лась масштабная выставка из 13 
разделов, представляющих во-
семь видов искусства советского 
периода: архитектуру, живопись, 
скульптуру, графику, кино, театр, 
музыку и фотографию.

Проект реализован при под-
держке Министерства культуры 
РФ и при участии ведущих му-
зейных институций. Каждый из 
разделов стал пространством 
диалога со зрителем, погружал в 
отдельное направление культур-
ной жизни советского периода. 
В нем участвовали 13 кураторов 
из самых разных музеев России.

Самые разные музейные ин-
ституции были вовлечены и в 
другой громкий проект РОСИЗО 
– «17/37. Советская скульпту-
ра. Взлет». В экспозицию во-
шло около 100 предметов более 
чем из 20 музейных и частных 
российских собраний. Проект 

объединил первые двадцать лет 
развития советской скульптуры, 
создал нелинейную картину эво-
люции этого вида искусства.

Есть у нас проект, которым мы 
очень гордимся, дорожим и бу-
дем его продолжать развивать - 
стратегическая сессия «Единая 
модель продвижения российских 
музеев». Она проходит два раза 
в год. В течение двух дней экс-
перты, руководители и сотруд-
ники музеев из разных регионов 
России, а также стран ближнего 
зарубежья — Казахстана, Узбе-
кистана и Беларуси обсуждали 
насущные вопросы, стоящие се-
годня перед отраслью, как раз-
вивать музеи, поддерживать. В 
сессии участвуют директора, 
пиарщики, самые разные спе-
циалисты со всех музеев страны, 
и это не только федеральные и 
региональные музеи, а все, кто 
хочет продвигать свой музей и 
развивать его. Проект высоко 
оценен музейным сообществом, 
которое ждет его продолжения. 
Следующая сессия пройдет в 
сентябре этого года.

Кроме этого, РОСИЗО являет-
ся организатором Всероссийско-
го конкурса видео-арта «Миры 
Тарковского». Проект нацелен на 
изучение и раскрытие наследия 
Андрея Тарковского, одного из 
величайших отечественных ре-
жиссеров и классика мирового 
кино. В 2024 году конкурс про-
ходит в третий раз.

- Одним из ярких выста-
вочных проектов РОСИЗО 
является выставка к 90-ле-

тию Альфреда 
Шнитке. Рас-
скажите о нем 
подробнее.

- Для нас очень 
важен и любим 
наш филиал в 
Саратове, и мы 
активно работа-
ем с его дирек-
тором Дмитри-
ем Андреевым. 
«Склады Рейне-
ке» не самая про-
стая площадка, 
но саратовские 
коллеги активно 
развиваются. И 
непосредственно 
здесь удачно совпало, что мы 
готовим выставку к 90-летию 
композитора Альфреда Шнитке, 
который родился в Саратовской 
области, в Энгельсе. Экспозиция 
обещает стать ярким событием, 
отвечающим межмузейности, 
междисциплинарности и межве-
домственности, как и прежние 
наши проекты, в которых РОСИ-
ЗО выступил организатором и 
координатором: выставки «Па-
вел Филонов. Художник Миро-
вого расцвета», «Марк Захаров. 
Формула мастера», «Век Эрте», 
«Семья — душа России», «Вик-
тор Цой. Путь героя» и «Первая 
позиция. Русский балет», «Го-
род-герой Ленинград» в Санкт-
Петербурге.

И нам повезло, что наш фили-
ал в Саратове может показать 
интересную выставку к юбилею 
Альфреда Шнитке.

- В чем специфика подоб-
ных выставок и в чем уни-
кальность именно экспози-
ции, посвященной 90-летию 
Альфреда Шнитке?

— Вы знаете, мне кажется, что 
очень важным рассказывать о на-
ших великих деятелях культуры. 
Это сохранение памяти, рассказ 
молодому поколению о гениях, 
которым, безусловно, являлся 
Шнитке. У нас в экспозиции бу-
дет большое количество редких 
фотографий, которые малоиз-
вестны, они не всегда экспони-
ровались. Естественно, будет 
звучать музыка композитора в 
этом проекте, и будет инсталля-
ция. Центром экспозиции стоит 
художественная инсталляция, 
человек, который прорывается 
сквозь ноты.

- Ольга Николаевна, рас-
скажите, пожалуйста, о той 
части выставки, которая бу-
дет экспонирована на пло-
щади Петра Первого. Почему 
выбрано именно это про-
странство?

- В силу масштабности фигуры 
непосредственно композитора 
хотелось охватить весь город. То 
есть максимально погрузить город 
в творчество Шнитке. Выставка 
по нашей задумке должна пре-
вратиться в городской праздник.

- Ольга Николаевна, вы 
окончили ГИТИС. Расскажите, 
пожалуйста, как в подготовке 
к этому выставочному проек-
ту помогло ваше образование, 
насколько Вам опыт помог, 
чтобы междисциплинарные 
проекты получались особенно 
яркими и уникальными?

- Отвечу несколько иначе на 
ваш вопрос. Могу вам сказать: 
я в какой-то момент поняла, что 
очень важен учитель и мастер в 
жизни. Наш мастер, Марк Анато-
льевич Захаров, не столько на-
учил нас профессии (хотя этому 
тоже), сколько как масштабная 
личность разбудил в нас жела-
ние тянуться за ним, стремиться 
к победам. Марк Анатольевич 
был образцом высокой культуры, 
высокого творчества, высоких 
иронии и ума. И, скажем, все вот 
эти навыки, надеюсь, мне как-то 
помогают выстраивать драматур-
гию, режиссуру наших проектов. 
Впервые постаралась сформу-
лировать этого после вашего 
вопроса. На открытии выставки 
памяти Марку Захарову его дочь 
Александра Марковна сказала в 
мой адрес: «Ну вот, растил ар-
тистку, а вырастил директора». 
Потрясающе ведь?! У меня было 
два потрясающих учителя.

Еще два года я училась в Рос-
сийской Академии Живописи, 
Ваяния и Зодчества у Ильи Сер-
геевича Глазунова. Видите, у жиз-
ни своя логика. Учеба у Марка 
Захарова стала возможностью 
прикоснуться к гению, многому 
у него научиться. После учебы 
у Ильи Глазунова жизнь вывела 
меня на мой путь. Встреча с мо-
ими мастерами – большая удача 
в жизни.

Ольга Галактионова:

«Деятельность РОСИЗО — абсолютно открытое «Деятельность РОСИЗО — абсолютно открытое 
межмузейное взаимодействие и создание межмузейное взаимодействие и создание 
ярких проектов»ярких проектов»

Директор Государственного музейно-Директор Государственного музейно-
выставочного центра о его творческих проектахвыставочного центра о его творческих проектах

«Выставка по нашей задумке должна превратиться в городской праздник».

Ольга Галактионова.
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Татьяна РУСИНОВА 

Работу по душе 
можно выбрать 
на специальном 
мероприятии. 

28 июня пройдет федераль-
ный этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время воз-
можностей». Региональный 
уже прошел - и успешно. В нем 
приняли участие почти пол-
миллиона человек, а порядка 
23 тыс. работодателей пред-
ставили 555 тыс. вакансий. Так 
что найти работу можно было 
на любой вкус и запрос. 

В последнюю пятницу ию-
ня пройдет федеральный 
этап мероприятия. В каждом 
регионе страны любой же-
лающий сможет прийти на 
площадки ярмарки и узнать, 
какие вакансии есть в его и 
других регионах, родном 
городе или районе, и прямо 
на месте пройти собеседо-
вание для дальнейшего тру-
доустройства. Вот несколь-
ко историй людей из разных 
уголков России, которые 
нашли работу на ярмарке.

РЯДОМ 
С ДОМОМ

- О том, что в апреле бу-
дет ярмарка, я узнала из 
соцсетей, - рассказывает 
Софья Иванова из Ленин-
градской области.  Девушке 
19 лет, она окончила Санкт-
Петербургский технический 
колледж управления и ком-
мерции по специальности 
«право и организация со-
циального обеспечения». 
Но после обучения работу 
удалось найти не по специ-
альности - в медицинском 
кол-центре. И каждый день 
два часа добираться из род-
ного Всеволожска в Санкт-
Петербург...

На ярмарке Софье при-
глянулась работа в Центре 
социальной защиты насе-
ления (ЛОГКУ «ЦСЗН») 

Всеволожского района. 
Она пообщалась с директо-
ром, получила информацию 
об условиях работы и зара-
ботной плате. С конца апре-
ля Софья трудится в филиале 
ЛОГКУ «ЦСЗН». Теперь у 
девушки работа рядом с до-
мом - и она очень довольна!

И В ТРОЛЛЕЙБУСНЫЙ 
ПАРК, И В БАНК

Вячеслав Сырцов живет 
в городе Рубцовске Алтай-
ского края. Он долго не мог 
найти себе подходящее ме-
сто работы. 12 апреля Вячес-
лав посетил региональный 
этап Всероссийской ярмар-
ки трудоустройства. Изучил 
вакансии - ему пригляну-
лась должность слесаря по 
ремонту подвижного соста-
ва в городском троллейбус-
ном предприятии Рубцовска. 
Прямо на ярмарке Вячеслав 
прошел собеседование у ра-
ботодателя, затем повторное 
на самом предприятии - и 
получил желаемую долж-
ность.

- Я рад, что теперь у ме-
ня есть работа, - поделился 

Вячеслав. - Хорошо, что 
уточнить детали и  всю 
информацию можно в одном 
месте, здесь и сейчас. Счи-
таю, что не только мне, но и 
всем, кто ищет работу, уча-
стие в ярмарке очень полез-
но.

Нашел себе отличную ра-
боту на ярмарке и житель 
села Алтайское Егор Духно, 
который совсем недавно 
окончил с отличием Бий-
ский государственный кол-
ледж. Его заинтересовала 
работа в Сбербанке: в ходе 
общения представители ра-
ботодателя предложили ему 
вакансию старшего менед-
жера по обслуживанию кли-
ентов. 

Сейчас сельчанин прохо-
дит стажировку в местном 
филиале ПАО «Сбербанк» 
и очень доволен результатом 
посещения ярмарки.

- Я, не имея опыта, очень 
переживал, что это может 
стать преградой для моего 
трудоустройства, но благо-
даря имеющимся знаниям, 
личностным качествам и 
упорству мою кандидатуру 

одобрили, - рассказал Егор 
Духно. - Такие ярмарки 
очень полезны и удобны. 
Можно сразу встретиться 
с несколькими работода-
телями и пройти собеседо-
вание. Благодарен специ-
алистам центра занятости 
населения.

НЕ УПУСТИТЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 

Итак, какие возможности 
может открыть участие в фе-
деральном этапе Всероссий-
ской ярмарки трудоустрой-
ства?

•  Бесплатно пройти 
мастер-классы и тренинги, 
например, по составлению 
резюме. Предприниматели, 
открывшие свое дело при 
поддержке кадровых цен-
тров «Работа России», с ра-
достью поделятся опытом с 
участниками ярмарки.

• Найти работу, подходя-
щую именно вам. У каждо-
го человека свои критерии 
поиска. Кому-то важны, на-
пример, интересные задачи, 
лояльное руководство, друж-
ный коллектив. Для другого 
человека это близость к до-
му, высокая заработная плата, 
возможность пройти обуче-
ние за счет предприятия. Все 
это можно будет узнать сразу 
напрямую у работодателей на 
площадке мероприятия.

• Спланировать карьеру или 
обучение. Сотрудники службы 
занятости расскажут о профес-
сиях, востребованных в вашем 
и других регионах, подска-
жут, где получить образова-
ние, которое позволит по ним 
трудиться, проведут профо-
риентацию, научат уверенно 
держаться на собеседовании.

• Узнать о господдержке 
при трудоустройстве. На-
пример, при приеме на ра-
боту некоторых категорий 
соискателей (людей с ин-
валидностью, подростков 
и др.) работодатель может 
рассчитывать на финансо-
вую поддержку, оборудова-
ние рабочего места или ком-
пенсацию части заработной 
платы. У предприятий обо-
ронной промышленности 
есть возможность обучить 
своих сотрудников - в том 
числе и вновь принятых - за 
счет государства. Подрост-
ки, выходящие на временное 
место работы в свободное от 
учебы время, получают мате-
риальную помощь от службы 
занятости. 

Актуально

За работой - на ярмарку!

 ■ ВАЖНО!

Всероссийская ярмарка 
трудоустройства «Рабо-
та России. Время возмож-
ностей» - одно из масштаб-
ных мероприятий кадровых 
центров «Работа России». 
Впервые она прошла в 2023 
году при поддержке нацио-
нального проекта «Демогра-
фия». Тогда в двух этапах 
ярмарки, региональном и фе-
деральном, приняли участие 
более 900 тысяч человек.  
Свыше 35 тысяч работода-
телей представили порядка 
785 тысяч вакансий. 

По итогам почти 123 ты-
сячи соискателей были тру-
доустроены. 
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 Всем желающим, кто ищет 
или хочет сменить работу, 
а также карьерную 
траекторию;

 студентам, 
выпускникам, 
старшеклассникам 
и их родителям;

 образовательным 
организациям высшего 
и среднего профессионального 
образования;

В ТЕМУ
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Кому 
точно 
стоит 

посетить 
ярмарку

 работодателям,
 готовым предоставить 
рабочие места.

КЕМ 
Я ХОЧУ 
БЫТЬ, 
КОГДА 
ВЫРАСТУ?

Каждый из нас в детстве размышлял над ответом. 
Чтобы стать профессионалом своего дела, нужно не 

забывать следить за здоровьем. 
Правильное питание - это надежный фундамент, 

который дает силы, улучшает память, повышает 
настроение и не только! 

Вы вместе с подрастающим поколением можете 
примерить на себя разные профессии на портале 

национальныепроекты.рф/думайчтоешь 
и получить рекомендации по питанию, которые 

помогут достигнуть успеха в карьере.
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Крепкое здоровье - приоритет национальных проектов России. 

На 
Всероссийской 

ярмарке 
трудоустройства 
можно выбрать 
востребованную 

профессию.

Узнать подробную информацию, 
а также адрес ближайшей площадки 

можно на сайте Всероссийской 
ярмарки трудоустройства 

trudvsem.ru/yarmarka2024
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ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-ПОРТЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-ПОРТ
Про Северобайкальск говорят, что 

это Ленинград на БАМе: его возво-
дили жители Северной столицы. По-
этому неудивительно, что стела на 
площади перед вокзалом украшена 
корабликом (как на шпиле Адмирал-
тейства). Да и сам вокзал внешне на-
поминает волну. Хотя это еще и по-
тому что Северобайкальск - это порт 
(разумеется, на Байкале).

А от вокзала в центр идет Ленин-
градский проспект - широкий, про-
сторный: блочные пятиэтажки, по-
строенные тоже будто бы в форме 
волн. Возможно, это художественный 
замысел, но еще это сложное инже-
нерное решение, ведь в Северобай-
кальске ветрено и кварталы выстрое-
ны так, чтобы защищать от непогоды.

ГОРОД ИЗ ЛЕНИНГРАДАГОРОД ИЗ ЛЕНИНГРАДА
Северобайкальск - это Бурятия. Пе-

ред ДК железнодорожников скуль-
птурная композиция «Дорога друж-
бы» - в ряд шагают четыре молодых 
бамовца разной национальности. Но 
до основных городов республики до-
браться сложно. Только по воде во 
время навигации или на самолете.

Хранительница местного музея Та-
тьяна Ветрова считает, что городу не-
вероятно повезло, что сюда приехали 
ленинградцы.

- Город построили с любовью и 
очень тщательно, - говорит она. - Вы 
стоите на паркете, привезенном из 
Ленинграда. Железобетонные пане-
ли, из которых собраны дома, тоже 
оттуда. У нашего города ленинград-
ский характер - нордический, спо-
койный, чуть ироничный.

Тут всего 24 тысячи человек. И… 
ни одного вуза. Поэтому молодежь 
уезжает в города и не возвращается...

- Как воспитаем детей, так и будет, - 
решительно настроена Татьяна и учит 
этому молодежь.

СУПЕРПРИЗ - А-А-АВТОМОБИЛЬСУПЕРПРИЗ - А-А-АВТОМОБИЛЬ
Ольга Кацуба приехала на комсо-

мольскую стройку с маленькими деть-
ми из Хабаровска в 1985 году вслед за 
мужем (он укладывал магистральный 
кабель). Вроде бы ненадолго, но мо-
лодую семью сразу поселили в щито-
вой дом, через два месяца дали квар-
тиру, а детям - садик, школу, кружки. 
Она устроилась работать дежурной 

по станции. Как вы поняли, семья 
осталась здесь навсегда.

Или вот Людмила Денисова. Она 
приехала еще раньше, в 1977-м. Ее 
муж строил тоннели, а она вела учет 
и занималась обеспечением рабочих. 
Говорит, в первые годы жили в палат-
ках, на работу ходили за 8 километров. 
А ведь в Киргизии у них была 3-ком-
натная квартира. Хотели ее продать, 
да не смогли, так что, по сути, от нее 
просто отказались, выбрав жизнь в 
строящемся Северобайкальске.

- Мы вообще ехали на три года, - 
вспоминает Людмила, - заработать и 
получить машину. Но решили остать-
ся, немного доплатили - и машину 
поменяли на квартиру.

Почти все бамовцы стояли в оче-
реди на автомобиль. Туман и запах 
тайги - это дело благородное, но лю-
дей, трудившихся здесь, хорошо воз-
награждали. Тут были корейская и 
японская техника, импортная одежда, 
посуда. Машину можно было купить 
в рассрочку: люди вставали в оче-
редь, и деньги просто вычитались из 
зарплаты. Через 2,5 - 3 года вручали 
заветный чек, с которым ехали в То-
льятти или Москву, чтобы получить 
новые «Жигули» или «Москвич».

Для некоторых этого было достаточ-
но, чтобы остаться в городе завидным 
женихом-автолюбителем. Но многие 
садились в новую машину и по разби-
тым грунтовкам возвращались на БАМ.

Кстати, в отличие от железной ав-
томобильные дороги с того времени 
не изменились. Участок Усть-Кут - 
Северобайкальск все так же разбит. 
Зимой по укатанному снегу еще ни-
чего, а летом 350 км даже на хорошем 
внедорожнике нужно ехать 12 часов. 

Людмила вспоминает, что однажды 

начальство объявило, что на полу-
чение автомобильных чеков ставят 
в последний раз и решение нужно 
принять к утру. У многих машины 
уже были, но бухгалтеры все равно 
посовещались и записали в очередь 
все три сотни работников. Получили 
машины все триста.

ТЕПЕРЬ МЫ - ДАЛЬНИЙ ВОСТОКТЕПЕРЬ МЫ - ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
- Почему вам так нравится Северо-

байкальск? - спрашиваю у Людми-
лы. Ведь сегодня машиной никого 
не удивишь. Значит, в этом городе 
есть секрет, не позволяющий жите-
лям разъехаться.

- Здесь воздух и вода чистые, реки 
все прозрачные, - перечисляет она. - 
Мы все очень дружные между собой - 
гуляем, занимаемся спортом. У нас 
концерты почти каждый день. И же-
лезная дорога городу очень помогает.

К разговору прислушивается Ва-
лентина Редина, председатель сове-
та ветеранов на Восточно-Сибирской 
железной дороге. Она тоже гордится 
городом и дорогой.

- Железная дорога помогла городу 
построить причал, яхт-клуб, крытый 
каток, - говорит она. - А вот недавно 
нас присоединили к Дальнему Восто-
ку. Теперь в городе работает дальне-
восточная программа: переселенцам 
дают первый капитал, чтобы смогли 
устроиться работать. Так что люди к 
нам едут и город растет.

БАМ живет, БАМ нужен - стране 
и людям. И очевидно, у БАМа есть 
будущее. Так и просятся выводы по-
сле первых дней поездки по исто-
рической - и современной - трассе. 
Посмотрим, что будет дальше. 

Народный музей 
БАМа -к 50-летию 
Байкало-Амурской 
магистрали 
«Комсомолка» собрала 
фотографии и воспоминания 
со всей страны на сайте

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах, от-
правляли в тайгу собственные агит-
поезда. А чем живет БАМ сегодня? 

Спецкор «КП» Григорий КУБА-
ТЬЯН продолжает свое путеше-
ствие по знаменитой магистрали. 
Очередная остановка - Северобай-
кальск.

Иркутск

Северобайкальск
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даСюда ехали Сюда ехали 
заработать на машину, заработать на машину, 
но Байкал не отпустилно Байкал не отпустил

Продолжение. Начало в номере «КП» 
от 18 и 21 июня с. г. 
 и на сайте KP.RU.

Продолжение 
в следующем номере.

ЧАСТЬ 3

Юбилейный поезд
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Северобайкальцы 
так благодарны Северной 

столице, что даже поставили 
в центре города памятник 
ленинградскому рабочему.
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Ольга Кацуба, 
Валентина 

Редина 
и Людмила 
Денисова 
приехали 
на БАМ 
совсем 

молоденькими 
девушками. 
Теперь они 

заслуженные 
ветераны.
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Как по узкому мосту Как по узкому мосту 
пустить сразу два пути? пустить сразу два пути? 
Никак. Поэтому сегодня, Никак. Поэтому сегодня, 
когда БАМ расширяют, когда БАМ расширяют, 
везде строят второй - везде строят второй - 
для еще одной колеи.для еще одной колеи.
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Светлана ЛИСИЦЫНА 
(«КП» - Ростов-
на-Дону»), Ольга 
АФАНАСЬЕВА

ВСПОМНИЛИ 
ПРО КРЕДИТ

- Ваш долг банку 
500 тысяч рублей. Мы 
оставляем за собой пра-
во начать преследование 
в судебном порядке.

Услышав такие слова в 
трубке телефона, 14-лет-
няя Дарья из Ростова-
на-Дону испугалась. 
Школьница никогда не 
брала кредитов, откуда 
долги? С проблемой ки-
нулась к маме. Та сразу 
поняла, что случилось.

- Мой муж Нико-
лай умер в 2018 году. В 
2014-м мы вместе по-
купали квартиру, одну 
половину оформили на 
меня, вторую - на него. 
После смерти супру-
га мы вступать в права 
наследства не стали: на 
него были оформлены 
несколько кредитов, по-
нимали, что стоимость 
квартиры их не покро-
ет, - рассказывает мама 

Даши Валентина Мак-
симова. - Я отказалась 

от своей доли, и через 
опеку оформили отказ 
от доли дочери.

Казалось, что все за-
кончилось спокой-
но. Валентина и Дарья 
продолжали жить в 
квартире, по докумен-
там им принадлежала 
только половина, вто-
рая отошла государству 
(на торги ее почему-то 
не выставляли). Но тут 
вдруг о долге вспомнил 
один из банков. Кредит 
в нем Николай оформил 
в 2013 году, на момент 
смерти долг состав-
лял 539 тысяч рублей. 
Именно эту сумму ор-
ганизация потребовала 
взыскать с дочери заем-
щика, как с «наследни-
цы первой очереди».

Районный суд признал 
законными требования 
банка. Валентине, кото-
рая пыталась объяснить 
«своими словами» тот 
факт, что от наследства 
дочь тоже отказалась, не 
удалось сладить с гра-
мотными юристами. И 
пакета документов ока-

залось недостаточно 
(не было части бумаг, 
подтверждающих факт 
согласования с опекой 
отказа доли дочери). 
Разбирательства про-
должились. Семья до-
шла до Верховного су-
да, уже собрав все, что 
нужно. И там отменили 
решение коллег, под-
крепив статьей Конвен-
ции по правам ребенка: 
«В отношении детей 
первоочередное вни-

мание уделяется наи-
лучшему обеспечению 
прав ребенка». А инте-
ресам ребенка как раз не 
отвечало принятие на-
следства. Дело вернули 
на пересмотр на уровень 
районного суда, Вален-
тина и Дарья надеются, 
что их оставят в покое.

Таких случаев, когда 
наследство тянет за со-
бой и долги, немало. 
Мы вспомнили еще 
несколько и поговори-
ли со специалистами: 
как не оказаться в по-
хожей ситуации.

О ДОЛГАХ НЕ ЗНАЛИ
Екатерине Веревки-

ной из Оренбурга по-
везло меньше. Ее муж 
Дмитрий погиб, ког-
да их сыну был годик: 
сбила машина. Поже-
нилась пара только три 
года назад, у мужчины 
была еще одна семья, 
взрослая дочка. Из 
имущества - машина. 
Дочка от наследства 
отказалась, а Екате-
рина сразу подписала 
все документы. А через 
полгода возникли кре-
диторы: оказалось, что 
за Дмитрием числятся 
долги на 1,2 миллиона, 
причем кредиты он брал 
в микрофинансовых ор-
ганизациях.

- Я не знала, что де-
лать. Представьте, ма-
ленький ребенок на 
руках, коллекторы на-

званивают. Обратилась 
к адвокату, тот сказал, 
что от наследства мож-
но отказаться в связи с 
появлением новых об-
стоятельств. Либо же 
согласиться выплатить 
долг: в этом случае по-
гашать придется не все, а 
лишь ту сумму, которую 

я унаследовала (оценоч-
ная стоимость автомоби-
ля в деле о наследстве). 
Я советовалась и с дру-
гими юристами, в итоге 
подала на банкротство. 
Наша квартира являлась 
единственным жильем, 
автомобиль - единствен-
ным средством заработ-
ка (я работала торговым 
представителем). В итоге 
процедура банкротства 
оказалась успешной, 

долги были списаны. Но 
за услуги агентства 

пришлось запла-
тить, и пережива-
ний я, конечно, 
натерпелась, - го-

ворит Екатерина.

ДОЧЬ ЗА МАТЬ 
В ОТВЕТЕ?

Еще одна ситуация - 
усыновление детей из 
детского дома. В 2020 го-
ду супруги из Самары 
Елена и Александр Бе-
ловы взяли осиротев-
ших сестер восьми и 
пяти лет. Органы опе-
ки предупредили пару, 
что у покойной мамы 
девочек остались одно-
комнатная квартира и 
долги за «коммуналку» 
на 50 тысяч рублей. Бе-
ловы решили заплатить 
эту сумму, чтобы дети 
вступили в наследство 
и получили жилье.

Но когда процесс за-
канчивался, выяснился 
еще один факт. Кроме 
однушки была еще и 
двухкомнатная кварти-
ра. За жилье предстоя-
ло выплатить кредит, 
штрафы, пени, «ком-
муналку» - около двух 
миллионов.

Адвокат Беловых 
выяснила, что двушку 
давно истребовал банк, 
так как мать девочек не 
выплачивала кредит. 
Но приставы не могли 
продать проблемную 
недвижимость, зато на-
ходили все новые и но-
вые долги покойной. В 
итоге они даже аресто-
вали счета приемных 
родителей наследниц и 
наложили запрет реги-
страционных действий 

на их имущество.
Когда история стала 

резонансной, семье по-
могли. Самарские чи-
новники и органы опеки 
выделили деньги для по-
гашения части расходов. 
Банк, который когда-то 
забрал двушку, вернул ее 
обратно девочкам и да-
же погасил часть комму-
нальных платежей. Все 
остальные долги опла-
тил меценат.

Д

Как 
не разориться, 

вступив 
в наследство 
после утраты 

родственников.
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ВОПРОС - РЕБРОМ

Как не унаследовать кредиты
Ведущий юрисконсульт Александр ТИТОВ, автор блога «ПравоДело», 

Ростов-на-Дону:
- Долги умершего переходят его наследникам. Нельзя принять часть  - только 

все полностью. Поэтому, если речь идет о больших долгах, то логичнее просто не 
претендовать на имущество. Но! По наследству не переходят долги по алиментам, 
штрафы и обязательства по возмещению вреда (например, при ДТП).

И еще: кредитор имеет право истребовать возмещение только в рамках полу-
ченного наследства - например, долги на 1,5 миллиона рублей, а получено наслед-
ство лишь на 400 тысяч, претендовать организация может только на эту сумму.

...С такими 
долгами 

и наследства 
не надо.

14-летней девочке предъявили 14-летней девочке предъявили 
долг отца в полмиллиона рублейдолг отца в полмиллиона рублей

        При этом стоит учитывать: 
        на этих ресурсах бывает 
устаревшая информация, могут 
отсутствовать какие-то данные. 
Нужно также сделать запросы 
в банки и налоговую службу.

ВАЖНО!

ЕСТЬ ЛИ 
У РОДСТВЕННИКА 
ДОЛГИ?

Информацию можно найти 
в открытых источниках, 
например в банке 
исполнительных 
производств 
приставов, 
на сайтах судов. 
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Евгений АРСЮХИН

На Земле началось 
Шестое великое вы-
мирание. Во время 
предыдущего - Пято-
го - не стало динозав-
ров. Сейчас не станет 
насекомых. А с ними и 
всех нас. Об этом пишет 
журнал Nature, который по-
святил проблеме почти целиком один из 
последних номеров. Но что-то смуща-
ет. Динозавры вымирали миллионы лет. 
Мамонты - тысячи лет; это только в 
мультиках последний мамонт с ужасом 
видит, как исчезают его сородичи. Нам 
же говорят, что количество насекомых 
(общая масса - если бы их всех положить 
на весы) снижается на 2,5% в год, темп 
ускоряется, и к концу XXI века насеко-
мых вроде как не будет вообще.

И если вы спросите, почему Природа, 
обычно медленная, сейчас действует 
там быстро, вам ответят: а это не 
она. Во всем виноваты человек и гло-
бальное потепление. Впрочем, вопросы 
остаются.

РЕЗУЛЬТАТ ИССЛЕДОВАНИЯ - 
НА ЛОБОВОМ СТЕКЛЕ!

Научные работы о том, что коли-
чество насекомых сокращается, по-
являлись с 1980-х, но не привлекали 
особого внимания. В прошлом десяти-
летии таких работ стало больше, и они 
произвели много шума. Верный при-
знак общественного интереса - теории 
заговора. Когда они придумываются, 
значит, народ зацепило. Конспироло-
ги говорят, что насекомые (в первую 
очередь пчелы, все любят пчел - а за-
ступись за тараканов, сочувствия не 
встретишь) вымирают от вышек со-
товой связи и секретных излучений, с 
помощью которых спецслужбы следят 
за людьми.

Не убеждают вышки 5G? Вот вам 
«феномен лобового стекла»; он даже 
удостоился серьезной научной про-
верки. После 2000 года автомобилисты 
стали сообщать, что им почти не на-
до чистить стекла от насекомых. Так, 
исследование в Дании показало сни-
жение числа насекомых на ветровых 
стеклах на 80%, в Великобритании - на 
72% за несколько лет. Однако цифры 
кажутся нереальными, методология 
экспериментов сомнительной, и в 
целом ученые считают, что этот фе-
номен - миф и интернет-страшилка.

В большой работе, которая вышла 
в авторитетном журнале Biological 
Conservation, «глобальное потепление» 
упоминается в самом конце длинного 
списка возможных причин. Первая 
же - это безоглядное применение хи-
мии и распашка с уничтожением лугов 
и лесов.

ХИМИЯ ИЛИ ГЛОБАЛЬНОЕ 
ПОТЕПЛЕНИЕ?

Что до самой проблемы, призна-
вал коллектив авторов (статья вышла 
в 2000 году), - она есть, только мас-
штабы не вполне понятны. Но, вне 
зависимости от масштабов, дело се-
рьезное: с насекомыми исчезают рас-
тения, мелкая живность, которая ими 
питалась, дальше - крупная, которая 
ела мелкую, и понеслось.

Авторы статьи в Biological 
Conservation назвали главную, по 

их мнению, причину - пестициды. 
Тогда же в другом издании, Ecological 
Entomology, другой коллектив иссле-
дователей указал на еще одну угрозу - 
каскадное вымирание. Скажем, по-
травили поля, и пострадал какой-то 
один вид насекомых. Понятно, что 
вместе с ним беднеют флора и фауна, 
но хуже, что с исчезновением этого 
вида пропадает еще несколько видов 
насекомых, затем больше и больше. 

Но львиная доля публикаций (сот-
ни, тысячи статей) - это вовсе не про 
пестициды (химических магнатов 
трогать не велено), а про «глобаль-
ное потепление». Но есть простой 
вопрос.

А как вы узнали, что насекомых 
меньше стало? Вы оперируете об-
щей биомассой. А кто ее, простите, 
взвешивал? Или, как в «феномене 
лобовых стекол», раздали доброволь-
цам двусторонний скотч: наклейте на 
стекла и следите, сколько прилипает?

ВЕЛИКА ПЛАНЕТА, 
А НАСЕКОМЫМ НЕГДЕ ЖИТЬ

Чтобы узнать, как на самом деле 
обстоят дела, нужны кропотливые 
долгосрочные исследования, говорит 
кандидат биологических наук, автор 
научпоп-бестселлера «Краткая история 
насекомых» Александр Храмов. Чис-
ленность насекомых в моменте зави-
сит от чего угодно, поясняет он: тепло 
или похолодание, ясная погода или 
тучи, наконец, есть же и естественные 
циклы «поголовья». Да вы и сами за-
мечали: в одни годы от майских жуков 
дышать нельзя, а в другие их почти 
не видно. 

Численность насекомых оценива-
ется косвенно. Есть, например, стан-
дартные ночные ловушки. Судят по 
тому, сколько туда попало. Учитывая 
сложность задачи, будем считать, что 
такие методы объективны.

- Но надежных долгосрочных ис-
следований мало, - говорит Александр 
Храмов.

В основном точки наблюдений со-
средоточены в Северном полушарии, 
и главным образом в США. Но мы 
понятия не имеем, что происходит в 
Южной Африке или в амазонской 
сельве, подчеркивает Александр 
Храмов.

Конечно, проблема есть, признает 
ученый, и причина более чем на-
лицо.

- Вы летите над Европой и видите 
бесконечные поля, которые перехо-
дят в такие же поля. Естественный 
ландшафт уничтожен, - говорит Алек-
сандр Храмов.

Поля обрабатываются химическими 
веществами, раз. Поле - это монокуль-
тура. Скорее всего, исконно жившее 
тут насекомое привыкло к другим рас-
тениям, это два. В особенности насе-
комых подкосила кукуруза, которую в 
США активно выращивают на биото-
пливо. Гримасы борьбы с глобальным 
потеплением, однако.

- В итоге насекомым нечего есть 
и негде жить, кроме узких полосок 
около полей, - резюмирует Александр 
Храмов.

ТАРАКАНЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО 
ПЕРЕЖИВУТ ЯДЕРНУЮ ВОЙНУ

По мнению Александра Храмова, 
утверждать, будто изменение климата 
погубит насекомых, «несколько глу-
по». Происходит смещение ареалов 
обитания, это да. Южные насекомые 
оказываются севернее. Но в длинной 
истории эволюции Земли так бывало 
не раз. Относительно недавно - по ге-
ологическим меркам - в Европе было 
так тепло, что в Старом Свете бегали 
термиты. Сейчас их нет.

- Человечество вымрет, а насеко-
мые выживут. Мем, что тараканы 
переживут ядерную войну, может, 
не так уж далек от истины, - говорит 
Александр Храмов.

Почему 
в России 
массово 

исчезают воробьи, 
читайте на сайте

О главных открытиях в мире науки - 
в программе «Передача данных» каждую субботу 

в 23.30 на Радио «КП»
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Человечеству, 
возможно, 

угрожает голод 
из-за массового 

вымирания 
насекомых.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Я бы мог с ходу выпу-
стить три или четыре 
такие книги, потому 
что про актеров и ре-
жиссеров пишу всю 
жизнь, очень люблю 
читать их воспоми-
нания и интервью, 
пересматривать их 
картины, коллекцио-
нировать в памяти 
разные удивительные 
истории, которые 
с ними связаны.

Наверное, правиль-
нее всего будет сей-
час привести несколь-
ко историй из жизни 
этих замечательных 
людей. В книге их в сто 
раз больше, а на газет-
ной полосе уместится 
всего несколько.

Моргунов, «Бывалый» из ко-
медий Леонида Гайдая, был вир-
туозом розыгрышей. Он подшу-
чивал над кем-нибудь чуть ли не 
каждый день. Будучи еще неиз-
вестным актером, Моргунов ез-
дил на общественном транспорте 
бесплатно: изображал кондукто-
ра, заходил в дверь и проверял 
у пассажиров билеты, пока не до-
езжал до нужной остановки. 
Если появлялся настоя-
щий кондуктор, Мор-
гунов невозмутимо го-
ворил: «Ах, у вас уже 
проверяют!» - и по-
кидал салон. И точ-
но так же бесплатно 
он проходил в баню. 
На входе ронял толь-
ко одну фразу: «Если 
Иван Сергеевич спро-
сит, где Женя, скажи, 
я здесь!» Остолбеневший 

банщик его безро-
потно пропускал.

А еще Моргунов 
любил показать 
какому-нибудь че-
ловеку в метро красное 
удостоверение и сказать: 
«Пройдемте». Вместе 
они выходили из метро, 
долго шли по улице, по-
том несчастный, не вы-
держав, спрашивал: «За 

что вы меня арестовали?» - «Я вас 
арестовал? Помилуйте, я пред-
ложил пройтись, погода-то какая 
хорошая!»

Благодаря розыгрышу Мор-
гунов познакомился и с женой. 
У него дома раздался звонок: 
какая-то девушка, уверенная, 
что звонит на кафедру физики, 

спрашивала, когда можно 
будет прийти на зачет. 

Моргунов взял у нее 
номер телефона, 

потом перезвонил 
и сказал, когда 
приходить. Она 
пришла - а вы-
яснилось, что 
никакого зачета 
на этот день на-
значено не было. 

Однако хулиган 
Моргунов продол-

жал ей названивать 
и в результате назна-
чил свидание. Девуш-
ка схитрила, пришла 
с подругой, которую, 
как и ее, звали Ната-

шей. Моргунов долго пытался 
понять, с какой из Наташ раз-
говаривал по телефону. В ито-
ге Моргунов женился на «пра-
вильной» Наташе, которая была 
моложе его на 26 лет. И прожил 
с нею до самой своей смерти.

Наряду с Мариной Лады-
ниной она была одной из 
главных звезд сталинской 
эпохи. После «Веселых ре-
бят», «Цирка» и «Волги-Вол-
ги» Сталин испытывал к ней 
большую нежность. Однаж-
ды на приеме Орлова реши-
ла сказать несколько слов, 
встала и двинулась в сторо-
ну диктатора. Его охранники 
тут же рванулись преградить 
ей путь. Сталин приказал им 
остановиться и произнес: 
«Говорите, товарищ Орлова! 
Мы вас внимательно слуша-
ем. Говорите, сколько хотите. 
Будем все стоять и слушать». 
Все встали и слушали.

Положение любимицы 
вождя обеспечило Орло-
вой и Александрову очень 

неплохую в материаль-
ном смысле жизнь. Они 
стали обладателями хо-
лодильника (огромная 
редкость по московским 
меркам) и машины марки 
«Мерседес-Бенц». Потом 
построили роскошный 
дом в Подмосковье, с ка-
мином и огромной терра-
сой… И при жизни вождя, 

и после его смерти Орлова 
пребывала в статусе короле-
вы советского кино. И все же 
сталинская любовь отнюдь не 
была взаимной.

Племянница актрисы Нонна 
Голикова рассказывала в ин-
тервью «КП»: «Я сделала для 
себя неожиданное открытие 
в 1953 году, сразу после смер-
ти Сталина. Мне тогда было 
13 лет, нас вывели на школь-
ную линейку и сообщили об 
этом известии. Мы все рыда-
ли. А потом я пошла ужинать 
к Орловой и Александрову, 
и за столом вдруг заговори-
ли на эту тему. И тут Любовь 
Петровна тихо, но отчетли-
во произнесла: «Слава богу, 
эта сволочь наконец-то сдох-
ла!» Я в ужасе выбежала из-

за стола. Для меня это было 
предательством. Позже, ко-
нечно, я поняла, что особых 
причин любить Сталина у нее 
никогда не было - ее первого 
мужа репрессировали, потом 
отправили в ссылку Николая 
Эрдмана (одного из сценари-
стов «Волги-Волги». - Ред.), 
в 37-м арестовали Владимира 
Нильсена (оператор фильма, 
был расстрелян. - Ред.)… Она 
всю жизнь ненавидела Стали-
на из-за того, что он заставлял 
жить в страхе и ее саму, и ее 
ближайшее окружение».
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Актер 
влюбился 
случайно, 
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«Любовь с первого кадра»
Лица и роли: легенды нашего кино

Увлекательные истории из жизни великих советских актеров 
и режиссеров - драматические моменты и творческие авантюры, 
розыгрыши, романы и расставания. В книге журналиста «Комсо-
молки» Дениса Корсакова рассказано о том, как создавались 
отечественные киношедевры и как складывались судьбы непре-
взойденных артистов, снимавшихся в них.

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264  Реклама, 16+

Приобретайте на сайте labirint.ru

По фильмам не скажешь, 
но у него от рождения бы-
ла склонность к полноте. 
Актер постоянно ограни-
чивал себя в еде (воспитал 
в себе равнодушие к ней) 
и занимался физическими 
упражнениями.

И это было не единствен-
ной его бедой. Болезнью, 
с которой Андрей Миро-
нов сражался всю жизнь, 
был гидраденит - воспале-
ние потовых желез. Звучит 
не страшно, но выглядит 
чудовищно: у больных по-
являются гнойные фурун-
кулы в подмышках, паху… 
Режиссер Владимир Борт-
ко, снявший «Блондинку 
за углом», вспоминал, как 
Миронов снимал пиджак, 
поднимал руку - и на белой 
рубашке в районе подмыш-
ки отчетливо виднелось 
пятно крови. Миронову 
было физически тяжело 
даже двигаться с этими яз-
вами - а надо было играть 
в кино и на сцене. Пробле-
мы возникали и с лицом - 
ему приходилось постоян-
но пользоваться гримом, 
а еще носить водолазки, за-
крывающие шею. Потом 
ему вырезали несколько 

лимфоузлов, это принесло 
облегчение. Но это случи-
лось только в 1985 году, за 
два года до его смерти.

У Андрея Миронова была 
аневризма сосудов головно-
го мозга. Это бомба замед-
ленного действия в голове. 
В 1978 году он потерял со-
знание на сцене во время 
гастролей; сначала врачи 
сочли, что у него менин-
гит, а потом поняли, что 
это было кровоизлияние. 
По-хорошему нужно было 
срочно делать операцию. 
Вот только операция могла 
пройти и не очень успешно. 
Актер отказался опериро-
ваться. 14 августа 1987 года 
он потерял сознание еще 
раз - на сцене Рижской опе-
ры, где шел гастрольный 
спектакль «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро». Пе-
ред этим он два часа играл 
в теннис на жаре, обмотав-
шись полиэтиленом - что-
бы согнать вес. Александр 
Ширвиндт на руках унес его 
со сцены. Аневризма, лоп-
нувшая в мозгу актера, была 
размером с абрикос. Врачи 
только продлили ему жизнь 
на два дня - он умер рано 
утром 16 августа в 46 лет.

Бывалый в поисках женыБывалый в поисках жены

Что Любовь Орлова Что Любовь Орлова 
говорила о Сталинеговорила о Сталине

Весь покрытый язвами, Весь покрытый язвами, 
абсолютно весьабсолютно весь

«Вождь народов» обожал 
Орлову, и актрисе 

при нем жилось хорошо. 
Но после его смерти она 

испытала облегчение.

Денис КОРСАКОВ.

Книжная полка

За той За той 
легкостью, легкостью, 

которую мы которую мы 
так ценим так ценим 

в Миронове, в Миронове, 
скрывались скрывались 

невыносимые невыносимые 
муки.муки.

Зачем Андрей Миронов Зачем Андрей Миронов 
обматывался полиэтиленомобматывался полиэтиленом
и как хулиганил и как хулиганил 
Евгений МоргуновЕвгений Моргунов
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ГЛАВНАЯ ЛЕГЕНДА 
О ДМИТРИЕВОЙ: 
ДУША БУЛГАКОВА 
ПЕРЕСЕЛИЛАСЬ В НЕЕ

Анна Дмитриева была 
одной из первых советских 
теннисисток, получив-
ших известность на Запа-
де. В 1950-х она выигрыва-
ла чемпионаты Москвы. В 
1958-м впервые оказалась на 
легендарном Уимблдоне. В 
1960-х выигрывала между-
народные турниры… Но для 
многих Анна Дмитриева - та, 
кто открывал миллионам 
зрителей теннис. И, несмо-
тря на сдержанность своих 
репортажей, Анна Владими-
ровна была, несомненно, ак-
трисой у микрофона. Еще 
бы - все ее детство прошло 
в театральной среде рядом 
со МХАТом.

Отец Анны Дмитриевой, 
главный художник МХАТа 
Владимир Дмитриев, был 
одним из трех лучших дру-
зей Михаила Булгакова. Со 
смертью писателя связана 
одна из мистических ле-
генд, сопровождавшая Анну 
Владимировну всю жизнь. 
Булгаковеды считали, что в 
нее вселилась душа Михаила 
Афанасьевича.

Анна Дмитриева эту исто-
рию рассказывала так. Не-
задолго до смерти Булгаков 
гулял с мамой Анны Дми-
триевой и сказал, что его ду-
ша переселится в ее ребен-
ка. Писатель умер 10 марта 
1940 года. Ровно через 9 ме-
сяцев, 10 декабря 1940 года, 
родилась Анна.

ЧУКОВСКИЙ, 
СОЛЖЕНИЦЫН 
И МИРОНОВ

Вся жизнь Анны Дмитрие-
вой - нескончаемый истори-
ческий роман. В нем мель-
кают самые разные люди 
эпохи. Крестной будущей 
спортсменки и комментатора 
была вдова Чехова - актриса 
Ольга Книппер-Чехова. В 
детстве Анна дружила с Ан-
дреем Мироновым, будущим 
секс-символом советского 
кино, а тогда просто маль-
чишкой, с которым она бе-
гала купаться в карьере.

Первым мужем Анны Дми-
триевой был внук Алексея 
Толстого. Вторым - внук 
Корнея Чуковского. А са-
мому Корнею Ивановичу 
на легендарной даче в Пере-
делкине она читала на ночь 
и провожала его в больни-

цу, откуда писатель уже не 
вернулся. Анна пересека-
лась с Шостаковичем, в го-
стиной ее родителей играл 
сам Рихтер, в ее доме при-
нимали сосланную вдову 
адмирала Колчака, а сама 
она была близко знакома с 
Солженицыным - он рас-
сказывал новости тенниса, 
подслушанные по Би-би-си. 
«Ему казалось, что мне ин-
тересно», - вспоминала Анна 
Владимировна.

ЕЛЬЦИН ВСТАВАЛ 
В ТРИ ЧАСА НОЧИ, 
ЧТОБЫ УСЛЫШАТЬ 
ЕЕ КОММЕНТАРИЙ

Но и эту самую историю 
Анна Дмитриева делала са-
ма. Она не только коммен-
татор и голос тенниса. Анна 
Владимировна была одним 
из тех людей, кто создавал в 
России спортивное ТВ. Тот 
самый легендарный «НТВ 
плюс», из которого выросли, 
пожалуй, все современные 
спортивные комментаторы.

Говорят, что она была лю-
бимым голосом тенниса и 
для Бориса Ельцина. Первый 
Президент России, как вспо-
минала его супруга Наина 
Иосифовна, вставал в 3 часа 
ночи, чтобы увидеть транс-
ляцию теннисного турнира, 
и неизменно брился перед 
этим. «Ну как же, Александр 
и Анна уже в студии!» - от-
вечал он на вопросительный 
взгляд жены.

Встречи, разговоры, об-
суждение, чтение. Восхо-
ждение советского спорта. 
Похороны Сталина. Отте-
пель. Горбачев. Влюбленный 
в теннис Ельцин. Судьбы 
главных людей эпохи. Всю 
историю страны последних 
80 лет можно было изучать 
по рассказам Анны Влади-
мировны. И историю тен-
нисных побед тоже.

Как же странно и пусто бу-
дет оттого, что следующий 
Уимблдон начнется без слов: 
«У микрофона Анна Дми-
триева и Алик Метревели».

Андрей ВДОВИН, Кирилл СЕРОВ

Ее голос знаком всем, кто хоть чуть-чуть интересуется 
теннисом. Ровный, сдержанный, без наигранных эмоций, 
иногда отстраненный и даже чуть-чуть холодный. Но 
казалось, что у аристократичного тенниса должен быть 
именно такой голос. Как же жаль, что мы больше его не 
услышим. 

О смерти Анны Владимировны сообщил в соцсетях жур-
налист Юрий Рост. 

«Ушла Анна Дмитриева, невероятной красоты человек. 
Мой ближайший, многолетний, сердечный друг… Пустота 
душит. И вы знали ее. Глава большой и прекрасной семьи - 
детей, внуков, правнуков», - написал Рост.
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Анна Дмитриева - 18-кратная чемпионка СССР, 
выиграла 11 международных турниров в одиночке и паре.

Теннис Теннис 
потерял голоспотерял голос

 На 84-м году ушла из жизни  На 84-м году ушла из жизни 
замечательная спортсменка замечательная спортсменка 

и комментатор Анна Дмитриева.и комментатор Анна Дмитриева.

Анна Дмитриева 
в «КП» на церемонии 

награждения футбольного 
«Джентльмена года».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Мировое буйство инфек-
ции. 8. Молот для горных 
работ. 9. Жители страны 
в голубых тонах из сказки 
про удивительного волшеб-
ника страны Оз. 10. Кто не 
может за себя постоять? 
11. Царь Грузии по прозви-

щу Строитель. 14. Что 
делает на работе Кате-
рина из романа «Тьма 
после рассвета»? 15. 

Венгерская флейта. 19. 
Медицина «преклонных 
лет». 20. Самый могучий 
ветер. 21. Победивший 
номинант. 22. «Стационар-
ный айсберг». 23. Древнее 
орудие труда. 24. Звезда 
мирового кино, отсидевшая 
срок за неуплату налогов. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Знак в предложении. 2. 
Семейная ... 4. Для какого 

из блокбастеров плането-
лет создавали по рисункам 
и эскизам из дневников 
великого Леонардо да 
Винчи? 5. Герой мисти-
ческого сериала «Пред-
последняя инстанция» с 
лицом Федора Добронра-
вова. 6. Кто изображен 
на израильской купюре, 
получившей любовное 
прозвище «голдинка»? 7. 
Найти общий ... 11. Деви-
чья фамилия Жорж Санд. 
12. Обеденный ритуал из 
названия кулинарной книги 
Сталика Ханкишиева. 13. 
Сегодняшнее огниво. 16. 
Античный мудрец с лун-
ным кратером. 17. После 
чего тройка мушкетеров 
подружилась с неистовым 
гасконцем? 18. «Возьми ... 
сыграй мне на прощанье». 
19. Штаны буденовца.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Пандемия. 8. Балда. 9. Манчкины. 10. Мямля. 11. 
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12. Дастархан. 13. Зажигалка. 16. Пифагор. 17. 
Дуэль. 18. Банджо. 19. Галифе.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Когда враги вырыли тебе 
яму, не отчаивайся и сде-
лай там погреб для хране-
ния дачных заготовок.

✱  ✱  ✱
Все народные сказ-

ки  - про ходячие из-
бушки, про водяного и 
лешего, про говорящих 
лягушек - в действитель-
ности написаны грибни-
ками.

✱  ✱  ✱
Китайский производи-

тель игрушек для взрослых 
встраивает в свои изделия 
искусственный интеллект. 

Теперь кукла может не 
только с вами поговорить, 
но и устроить скандал, раз-
бить тарелку о вашу голову 
и уйти к маме на завод.

✱  ✱  ✱
Прийти в форму не так 

и сложно: обратитесь в 
военкомат, и вы буде-
те долго оставаться в 
форме.

✱  ✱  ✱
А за что сидящему на за-

пасной скамейке любить 
тренера? Мало того что в 
стартовый состав не поста-
вил, так еще мельтешит пе-

ред глазами, мешает смо-
треть игру.

✱  ✱  ✱
- В Крыму был знаме-

нитый вор, который ни-
когда не посещал пляж. 
И знаете почему?

- Почему?
- Не мог видеть людей 

без карманов! 
✱  ✱  ✱

Сайты знакомств - это хо-
рошая возможность ска-
чать жену из интернета, 
там есть и фотография, и 
описание, и отзывы тех, кто 
уже с ней сталкивался.

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Фото присылайте Фото присылайте 
в «Комсомольскую в «Комсомольскую 

правду», правду», 
e-mail: miss@kp.rue-mail: miss@kp.ru

                                                 МИСС КУПАЛЬНИК «КП»
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На диване с «Комсомолкой»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Эта модель купальника - 
вариация на тему трикини -

не слитная, но и не раздельная. 
Красивое оформление декольте 

позволит комбинировать купальник
с легкой юбкой, которая превратит его в топ.

Анастасия СЕМЕНОВА, 
28 лет, Москва:

- Люблю читать, 
фотографироваться, 

посещать интересные 
мероприятия, 

увлекаюсь макияжем.
 Одна из любимых 

авторов - Айн Рэнд. 
Люблю порядок, 

красивый визуал, 
красиво сервировать 
стол и другие детали, 

которые создают 
уют и тепло в доме. 

Интересуюсь психологией 
и психосоматикой.

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
Редактор - Елена МАРКЕЛОВА

E-mail: elena.markelova@phkp.ru
www.kp.ru
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 749 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 28% (норма - 75)
Ветер - северный
2 - 10 м/с

Восход - 4.40
Закат - 21.17
Луна - в III четверти

 Саратов +14...+16 +20...+22

Александров Гай +14...+16 +20...+22

Балтай +11...+13 +19...+21

Озинки +10...+12 +18...+20

Ртищево +12...+14 +21...+23

Прогноз погоды на 26 июня

           ночью             днем
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КРЫЛЬЯ НАД ОЗЕРОМ

Депутат ПС Сергей Митин - 
о росте экономики

Союзный самолет скоро 
поднимется в небо
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ПЛАТИНОВАЯ ЗАЩИТА
Ученые из РФ и РБ 
разрабатывают уникальную 
вакцину от рака

КОГДА В ДРУЗЬЯХ 
СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ
Брянская и Гомельская 
области - в лидерах 
по сотрудничеству
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ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
XI Форум регионов Беларуси и России пройдет сразу в трех городах - 
Витебске, Полоцке и Новополоцке

Прямое общение власти и бизнеса поможет осуществить 
самые смелые проекты
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ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 ■ Лучшей площадки 
для деловой дискуссии 
не найти.

Вячеслав ВОЛОДИН, 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и 
России:

- В послании Президента 

РФ речь шла о развитии му-

ниципалитетов. Это очень 

важно, когда мы говорим об 

уровне власти, который бли-

же всего к людям, о развитии 

сел, поселков, городов - без 

этого невозможно развивать 

государство.

Наши президенты Вла-
димир Путин и Александр 

Лукашенко многое делают 

для интеграции и развития 

отношений между странами. 

Формат Союзного государ-

ства себя далеко не исчер-

пал: у нас огромные возмож-

ности для того, чтобы делать 

все для формирования еди-

ного правового поля, при-

нимая модельные законы, 

занимаясь гармонизацией 

законодательства.

Игорь СЕРГЕЕНКО, спи-
кер Палаты представите-
лей, первый заместитель 
Председателя ПС:

- В целях содействия меж-

региональному сотрудниче-

ству Беларуси и России сле-

дует продолжить проведение 

заседаний наших парламент-

ских комиссий в регионах, 

способствовать открытию 

новых направлений в этой 

сфере.

Мы и в дальнейшем должны 

ставить конкретные задачи, 

откровенно говорить о самых 

острых проблемах, которые 

волнуют наших граждан. Это 

наша прямая обязанность 

как парламентариев. Убеж-

ден, что XI Форум регионов 

Беларуси и России, который 

в самое ближайшее время 

пройдет в Витебске, Полоц-

ке и Новополоцке, придаст 

дополнительный импульс и 

динамику этому процессу.

«БУДЕМ ГОВОРИТЬ О ТОМ, ЧТО ВОЛНУЕТ ЛЮДЕЙ» ОФИЦИАЛЬНО
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Наши страны объединяют не только общие задачи, но и общая 
историческая память.

Бе
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А

Александр Лукашенко:
  ●● В последние годы мы по-

новому посмотрели на ре-
гиональное сотрудничество 
и по достоинству оценили 
его потенциал. Беларусь и ее 
регионы сегодня, без преу-

величения, 
сотруднича-
ют практиче-
ски со всеми 
субъектами 
Российской 
Федерации. 

Растет экспорт продукции. 
27 и 28 июня этого года в 
Витебске, Полоцке и Ново-
полоцке пройдет XI Форум 
регионов Беларуси и России.

  ●● В последнее время 
в  белорусско-российских 
отношениях отмечается за-
метный подъем - уровень 
взаимодействия и доверия 
между нашими странами 
во всех сферах действитель-
но беспрецедентный. Мы 

можем уверенно констати-
ровать, что экономики Бе-
ларуси и России динамично 
развиваются, несмотря на 
известные препятствия.

Неразрешимых проблем 
в отношениях наших стран 
нет. Есть отложенные, тре-
бующие более присталь-
ного внимания и глубокой 
проработки. Надо честно 
признать, что мы сняли 
все вопросы, и нерешенных 
вопросов на сегодняшний 
день нет. Уверен, что и в бу-
дущем мы будем аналогич-
но работать.

  ●● О формировании единой 
промышленной политики 
в рамках Союзного государ-
ства: по сути, мы должны 
раз и навсегда искоренить 
сохраняющиеся защитные 
меры и ограничения. В про-
тивном случае не только на-
роды наши, но и мы сами 
друг друга не поймем.

  ●● Мы нацелены на даль-
нейшее развитие атомной 
отрасли в Беларуси на осно-
ве российских технологий. 
Подробно рассмотрели 
вопросы промышленной 
кооперации, развития ма-
шино- и станкостроения, 
микроэлектроники, в пер-
вую очередь с точки зрения 
наращивания импортоза-
мещающих производств, 
позволяющих обеспечи-
вать нашу импортонезави-
симость, технологический 
суверенитет. В конечном 
итоге это же безопасность 
наших государств.

  ●● Развитию транспортно-
логистической сферы - зна-
чительное внимание. Здесь 
мы едины во мнении, что 
в этой очень перспектив-
ной отрасли требуются се-
рьезные дополнительные 
инвестиции.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО: ■ Лидеры Союзного госу-
дарства в последние годы 
по-новому посмотрели на ре-
гиональное сотрудничество 
и по достоинству оценили его 
потенциал.

Владимир Путин:
 ● Восьмого декабря испол-

няется 25 лет Союзному го-
сударству. За прошедшую 
четверть века нам удалось по-
настоящему многого добиться 
по интеграционным трекам. 
Успешно реализовано 28 отрас-
левых программ. Унифициро-
вано российское и белорусское 
законодательство. Во многих 
сферах сформированы право-
вые и организационные осно-
вы общего экономического 
пространства. Обеспечены не-
обходимые условия для прове-
дения единой макроэкономи-
ческой и денежно-кредитной 
политики.

Определены новые перспек-
тивные направления интегра-
ции. На завершающей стадии 
находится согласование плана 
конкретных мероприятий по 
дальнейшему углублению эко-
номического взаимодействия 
по минимизации ущерба от не-
законных западных рестрик-
ций, по технологическому раз-
витию и импортозамещению.

 ● Из года в год устойчиво рас-
тет встречная торговля. Свыше 
девяноста процентов всех пла-
тежей в российско-белорусских 
коммерческих операциях осу-
ществляется в наших нацио-
нальных валютах. А значит, 
можно говорить о том, что вза-
имная торговля и инвестиции 
защищены от влияния третьих 
стран и негативных тенденций 
на мировых валютных рынках.

 ● Россия вложила в бело-
русскую экономику свыше 
пяти миллиардов долларов. 
В  респуб лике работают две 
с половиной тысячи россий-
ских компаний, реализуются 
совместные проекты в страте-
гически значимых отраслях, 
таких как производство авто-
мобилей и станков, сельхозма-
шиностроение, микроэлектро-
ника, гражданская авиация.

 ● По трем направлениям осу-
ществляется взаимодействие: 

электроэнергетика, нефть 
и газ, атомная энергетика. По 
каждому из этих направлений 
у нас приняты решения, и все 
работает. Нерешенных вопро-
сов не существует. Что касает-
ся создания общего рынка, то 
работа тоже у нас двигается. 
Все идет в плановом режиме, 
никаких здесь у нас противо-
речий нет.

 ● Мы, безусловно, настроены 
и далее помогать белорусским 
друзьям развивать собствен-
ную атомную отрасль, а так-
же укреплять сотрудничество 
в смежных высокотехнологич-
ных секторах: цифровизация, 
ядерная медицина, создание 
систем накопления энергии.

 ● Активно развивается со-
трудничество в сельском хо-
зяйстве, в агропромышленном 
комплексе России и Беларуси, 
гармонично дополняются друг 
другом те направления, кото-
рые являются для нас в этой 

сфере приоритетными, что на-
дежно и бесперебойно обеспе-
чивает продовольствием на-
селение наших государств и 
направляет излишки на внеш-
ние рынки.

 ● Растут объемы железнодо-
рожных грузопе-
ревозок из РБ че-
рез российскую 
территорию. В 
наших совмест-
ных планах и да-
лее наращивать 
транзит. Для этого увеличива-
ем пропускную способность 
транспортных коридоров, со-
обща занимаемся модерниза-
цией торговой и логистической 
инфраструктуры.

 ● В скором времени планиру-
ется отменить роуминг на тер-
ритории Союзного государства, 
то есть мобильная связь для 
всех абонентов в двух странах 
будет полностью обеспечивать-
ся в режиме домашней сети.

ВСЕ 89 РЕГИОНОВ 
РОССИИ, ВКЛЮЧАЯ 

ВОЗВРАЩЕННЫЕ ТЕРРИТОРИИ, 
ПЛОТНО РАБОТАЮТ 
С БЕЛОРУССКИМИ.

У НАС НЕТ НЕРАЗРЕШИМЫХ 

ПРОБЛЕМ И НЕРЕШЕННЫХ ВОПРОСОВ
А возникающие 

трудности 
президенты 
устраняют 

во время личных 
встреч.
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Маргарита ПАВЛОВА, Член Комиссии ПС по инфор-
мационной политике, информационным технологиям 
и связи:

- Можно назвать достаточно интенсив-

ным сотрудничество между регионами 

России и Беларуси, и на фоне конфлик-

та с Украиной мы стали еще ближе друг 

к другу. Должны и дальше во всех сфе-

рах идти на экономическое и политиче-

ское сближение. Мы - братские народы, 

объединены одной историей, культурой, 

и нам стоит держаться вместе.

Хотелось бы, чтобы совместных ме-

роприятий стало еще больше. Могу привести в пример Че-

лябинскую область. У нас на полях работают белорусские 

трактора, есть и договоры по выпуску целой линейки техники 

на Челябинском тракторном заводе. По части культурного 

обмена тоже все хорошо -  в прошлом году Белорусский 

Большой театр приезжал с гастролями в наш оперный театр. 

Глава региона регулярно бывает в соседней братской стране.

Самое главное - поддерживать взаимодействие на долж-

ном уровне. Планы уже сверстаны. В целом интеграция не 

может быть быстрой. Она идет постепенно. С каждым годом 

все больше людей и предприятий, организаций вовлекается 

в этот процесс. Это замечательно.

Валентина СТЕПАНОВА, 

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Депутаты ПС - о сотруд-
ничестве «на местах» и роли 
Форума регионов в налажи-
вании связей.

Сергей ХОМЕНКО, заместитель Пред-
седателя ПС:

- Вопросы укрепления 

интеграции, двустороннего 

взаимодействия, которые 

всегда активно обсужда-

ют на Форуме регионов, 

очень актуальны и востре-

бованы. Прежде всего это 

находит свое отражение 

в торгово-экономическом 

сотрудничестве. Видим 

по количеству участников, 

что есть взаимная заинтересованность. И это 

важно, поскольку главным результатом меро-

приятия станет развитие экономики и повы-

шение благосостояния наших граждан.

Накануне Форума регионов, который по 

традиции организовывают верхние палаты 

парламентов двух стран, состоялось засе-

дание Межпарламентской комиссии Совета 

Республики и Совета Федерации по межре-

гиональному сотрудничеству в Вологде. Бе-

ларусь и Вологодская земля очень похожи. 

С одной стороны, это отсутствие достаточно 

большого количества природных ископаемых, 

с другой - развитая промышленность, сельское 

хозяйство. Но главное наше достояние - это 

люди, которые искренне любят свою Родину.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, председа-
тель Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

- Программа 

XI Форума ре-

гионов Белару-

си и России об-

ширная. В трех 

белорусских го-

родах пройдет 

масса меропри-

ятий: выставки 

и ярмарки, зна-

комство с со-

циокультурным и экономическим 

потенциалом Беларуси. Каждый 

гость найдет для себя то, что ему 

интересно: наработки в науке и об-

разовании, инновации в экономи-

ке, вопросы безопасности, маши-

ностроение и строительная отрасль, 

нефтехимическая промышленность, 

текстильная, обувная и фармацевти-

ческая промышленность. Культурная 

и экскурсионная программы, презен-

тация национальных кухонь никого 

не оставят равнодушными.

Главное - это диалог и совмест-

ное обсуждение вопросов межре-

гионального сотрудничества, итогом 

которых будет подписание согла-

шений, коммерческих контрактов 

и других документов для расширения 

двустороннего сотрудничества.

На примере профильной комиссии 

вижу, как тесно выстраиваются свя-

зи с белорусскими и российскими ре-

гионами, пострадавшими от аварии 

на ЧАЭС. Социальные проекты по 

ликвидации последствий катастро-

фы для наших стран в приоритете. 

Мы накопили большой опыт в реа-

билитации пострадавших регионов. 

Союзные программы гармонично до-

полняют госпрограммы двух стран.

Сергей РАЧКОВ, председатель 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- Диалог идет не только 

на высшем уровне во время 

официальных визитов пре-

зидентов двух стран, но и на 

высоком рабочем уровне. 

Между нашими странами 

складываются не просто со-

юзнические и стратегические 

отношения, но и отношения 

доверительные, основанные 

на взаимном уважении, рав-

ноправии.

Наши страны всегда последователь-

но выступали за упрочение связей 

между двумя государствами и нала-

живание тесного межрегионального 

сотрудничества.

Форум регионов Беларуси и Рос-

сии поможет открыть новые горизон-

ты долгосрочного взаимовыгодного 

 сотрудничества. Депутаты держат 

 руку на пульсе и осуществляют пар-

ламентский контроль за хо-

дом реализации основных 

направлений Союзного до-

говора. А здесь очень много 

работы.

Уже выполнили 28 отрас-

левых программ. Сейчас, 

на ближайшие три года, на-

мечены новые амбициоз-

ные задачи. Они касаются 

экономики, промышленной 

кооперации, агропромышленного ком-

плекса. У нас есть серьезные планы 

по космическим программам. Не мо-

жем оставить без внимания вопросы, 

связанные с укреплением обороно-

способности, безопасности Союзного 

государства.

Наталья НИКОНОРОВА, Член Комиссии ПС 
по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи:

- Сотрудничество между нашими реги-

онами только набирает обороты, и оно 

более чем продуктивное.

Сегодня мы планомерно и уверенно 

продвигаемся согласно векторам, на-

меченным в рамках визита делегации 

ДНР в Минск в апреле прошлого года. 

Взяли курс на взаимовыгодную работу 

в экономической сфере. Ведь сильная 

экономика - базовая составляющая для 

восстановления и процветания региона, 

для роста уровня благосостояния населения.

Есть немало продукции, производимой в Бе-

ларуси, в которой заинтересован наш регион. 

Например, нам необходима карьерная техника 

(и запчасти к ней) для добычи гранита, извест-

няка, глины, огнеупорных материалов открытым 

способом. Также есть потребность в белорусских 

тягачах и автобусах. Не секрет, что некоторые 

населенные пункты народной республики сейчас 

напоминают большую стройку. В связи с этим 

есть потребность в строительной плитной про-

дукции, мебели, обоях белорусских производи-

телей. Мы, в свою очередь, закрываем некото-

рые потребности Беларуси в поставках 

сельхозпродукции (к примеру, продаем 

семена подсолнечника).

Крепкие отношения с братской рес-

публикой начали завязываться еще в пе-

риод нашей независимости. Беларусь 

одной из первых протянула нам руку 

помощи, мы это помним и ценим, и так 

будет всегда!

Касаясь темы усиления межрегио-

нального сотрудничества, невозможно 

не упомянуть деятельность Союзного государ-

ства. Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев 

регулярно посещает ДНР. В феврале состоялся 

его пятый визит в Донбасс. В этот раз передали 

два «КамАЗа» и два «МАЗа» для транспортно-

технологических колледжей. В условиях острого 

дефицита автомобилей это неоценимая помощь.

Также республика безмерно благодарна на 

организацию оздоровления и отдыха для наших 

детей на территории Беларуси.

Николай НОВИЧКОВ, член Комис-
сии ПС по труду, социальной полити-
ке и здравоохранению:

 - Взаимоотношения между 

регионами  - это самое важ-

ное, что мы сейчас должны 

развивать в рамках Союзного 

государства. Динамично идет 

интеграция на уровне стран. Ре-

ализованы 28 интеграционных 

программ. Активно работает 

Парламентское Собрание. По-

стоянно проводим выездные 

семинары на местах. Крайне 

важно спустить интеграцию на регио-

нальный уровень, чтобы было проще 

и для предприятий находить партне-

ров, и для территорий искать пути взаи-

модействия для решения социально-

экономических проблем.

В Нижегородской области вопрос ин-

теграции решают на системном уровне, 

у каждого района есть четкая программа 

сотрудничества с регионами Беларуси. 

Не во всех субъектах этот под-

ход реализуется, но его нужно 

брать на вооружение. Чем ни-

же уровень интеграции, тем 

она эффективнее, потому что 

президенты общаются регуляр-

но, депутаты и министры тоже, 

но жизнь всегда происходит 

на земле, на уровне муници-

палитетов.

Надо чаще встречаться, ис-

кать точки соприкосновения, взаимный 

интерес, который есть всегда. Потен-

циал роста далеко не исчерпан. Форум 

регионов выполняет эту задачу, люди 

находят новых друзей и партнеров. 

В целом, важнее Беларуси для России 

союзника нет.
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«ПОТЕНЦИАЛ РОСТА «ПОТЕНЦИАЛ РОСТА 

ДАЛЕКО НЕ ИСЧЕРПАН»ДАЛЕКО НЕ ИСЧЕРПАН»

В прошлом году заключили 
контрактов на полтора 

миллиарда долларов. Впереди - 
новые свершения.
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ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Главной темой стали ин-
новации в экономике.

ГРАНИТ 
ИЗ КАРЕЛИИ
После Минска, Гродно и Мо-

гилева Форум регионов те-
перь принимает Витебщина. 
Самый северный регион Си-
неокой  - ближайший сосед 
сразу для двух российских об-
ластей: Псковской и Смолен-
ской. Впервые форум пройдет 
одновременно в трех городах. 
И если Витебску не привы-
кать принимать большие ме-
роприятия (один «Славянский 
базар» чего стоит), то для По-
лоцка и Новополоцка проекты 
такого масштаба в новинку. 
Но в грязь лицом никто не 
ударит, тем более что сейчас 
в Беларуси - Год качества.

Подготовка закипела прак-
тически сразу после окон-
чания предыдущего форума 
в Уфе. Прошла реконструкция 
гостиниц, объектов культуры, 
отремонтировали дороги, до-
ма и дворы. Делегации с про-
веркой, как из Минска, так 
и из Москвы, приезжали едва 
ли не каждый месяц.

Одной из основных площа-
док Форума регионов станет 
концертный зал «Витебск». 
В главном зале пройдет пле-
нарное заседание. В круглом - 
переговоры губернаторов. 
Зал одного актера отведут для 
встреч по линии Союзного го-
сударства.

«Витебск» по такому слу-
чаю полностью отреставри-
ровали. Все будет не только 

красиво и уютно, но и техно-
логично:

- Отремонтировали фасад, 
заменили двери и витражи. 
Сделали современную под-
светку концертного зала,  - 
рассказал гендиректор Цен-
тра культуры «Витебск» Глеб 
Лапицкий.

Гранит, в который «одели» 
крыльцо, цоколь здания, под-
порные стенки, привезли из 
Карелии.

После ввода объекта тут 
провели концерт, чтобы «об-
катать» новую обстановку 
и аппаратуру.

Преобразилась и террито-
рия вокруг. Вторая точка при-
тяжения - Летний амфитеатр. 
Его площадка примет сразу 
три мероприятия - выставку 
достижений народного хозяй-
ства регионов Беларуси и Рос-
сии, презентацию областей 
двух стран, а также проект 
«Беларусь интеллектуальная».

Не узнать теперь и площадь 
Победы: здесь появился све-
тодинамический фонтан, об-
новили и главную гостиницу 
города «Витебск».

В Полоцке отремонтирова-
ли один из самых знаковых 
объектов - бывший Дом офи-
церов, памятник архитектуры 
в стиле сталинского ампира.

РАЗБЕГУТСЯ 
ПО СЕКЦИЯМ
Программа очень плот-

ная. В первый день, 27 ию-
ня, эксперты разъедутся по 

девяти секциям, где обсудят 
актуальные вопросы инте-
грации. Их поделили, чтобы 
никому обидно не было: три 
пройдут в Витебске, четыре 
примет Полоцк, а две - Ново-
полоцк. Площадки - на любой 
вкус: Полоцкий госуниверси-
тет и Витебский медицинский 
университет, предприятия 
«Нафтан» и «Витебские ков-
ры» и даже Музей белорусско-
го книгопечатания.

Повестку форума диктует 
время, за которым надо успе-
вать, поэтому и основная те-
ма звучит как «Роль межре-
гионального сотрудничества 
в построении инновационной 
экономики Союзного государ-
ства». На злобу дня обсудят не 
только контакты в промыш-
ленности и сельском хозяй-
стве, но и инновации в науке 
и образовании, перспективы 
развития медицины и туриз-
ма, который становится од-
ним из факторов, реально 
объединяющим регионы.

- Углубляем межрегиональ-
ное сотрудничество. И с уче-
том количества российских 
регионов, которое с каждым 
форумом увеличивается с точ-
ки зрения своего присутствия 
и представительства, с уче-
том расширения географии 
вопросов масштабируется 
и сама повестка форума. И 
даже тема, которая сейчас за-
явлена, о роли регионального 
сотрудничества и построении 
инновационной экономики, 

уже задает вектор вопросов, 
которые обсудят в рамках фо-
рума, - заявил заместитель 
председателя Комиссии ПС 
по законодательству и Ре-
гламенту Сергей Сивец.

В Витебске пройдут спе-
циальная панельная сессия 
контрольных ведомств наших 
стран, где обсудят цели фи-
нансового аудита, совместное 
заседание руководящих орга-
нов Молодежного совета при 
Национальном собрании Бе-
ларуси и Палаты молодых за-
конодателей при Совете Феде-
рации, а также мероприятие 
двух торгово-промышленных 
палат, посвященное иннова-
циям.

ДЕНЬ 
ГУБЕРНАТОРОВ
Второй день форума начнет-

ся со встречи спикеров Со-
вета Федерации Валентины 
Матвиенко и Совета Респу-
блики Натальи Кочановой 
с руководителями регионов. 

На форум приедут представи-
тели 64 российских террито-
рий, в том числе подтверди-
ли свое участие 24 губерна-
тора. 

Главное мероприятие  - 
пленарное заседание для 
руководителей министерств 
и ведомств, органов власти, 
предприятий, представите-
лей деловых кругов. Прези-
денты России и Беларуси так-
же традиционно участвуют 
в нем. Правда, последние го-
ды Владимир Путин и Алек-
сандр Лукашенко подключа-
лись к форуму онлайн. В этот 
раз возможно и очное посе-
щение двух лидеров. По край-
ней мере, во время майско-
го визита Владимира Путина 
в Минск Александр Лукашен-
ко пригласил его в Витебск 
на форум.

- Думаю, ближе к этому со-
бытию мы договоримся в за-
висимости от графиков нашей 
работы, - заявил тогда Прези-
дент Беларуси.

ТРИ БОГАТЫРЯ
«Культурно-гуманитарное сотрудничество и развитие ту-
ризма как фактор укрепления взаимодействия регионов 
Беларуси и России».

 ■ Заодно есть повод похвастаться и до-
стижениями.

На выставку достижений народного хозяй-

ства регионов приедут больше девяноста участ-

ников из двух стран, также здесь представят 

коллективные стенды одиннадцати мини-

стерств и ведомств Беларуси и СЭЗ «Витебск».

В презентации регионов будут участвовать 

все белорусские области, а также семь россий-

ских территорий: Волгоградская, Псковская, 

Пензенская, Саратовская, Смоленская области, 

Республики Башкортостан и Бурятия.

Площадь Свободы и часть улицы Ленина 

в Витебске займет выставка белорусской и рос-

сийской техники. 25 предприятий, которые 

представят восемьдесят единиц своей про-

дукции.

«Беларусь интеллектуальная» - это экспо-

зиция научно-технических достижений Си-

неокой в сельском хозяйстве, медицине, IT-

технологиях. И беспилотники, и электромобили, 

и первый белорусский ноутбук, и телевизор 

с прозрачным экраном - что-то пока существует 

только в одном экземпляре, а производство 

некоторых экспонатов уже поставили на поток.

ТЕХНИКА НА СВОБОДЕ ВЫСТАВКА

СЕКЦИИ

«Развитие межрегионального сотрудничества как важней-
шее направление обеспечения поступательного развития 
Союзного государства»

«Инновационная медицина и фармация в Союзном государ-
стве: приоритетные направления и перспективы развития»

«Инновации в сфере высшего образования и науки: опыт 
и перспективы сотрудничества Союзного государства»

«Сотрудничество Беларуси и России в инновационной 
сфере в международном контексте»

«Обеспечение технологической независимости Беларуси 
и России на основе инноваций в промышленном комплексе»

«Новейшие технологии агропромышленного комплекса 
Беларуси и России, их научное и кадровое обеспечение»

«Сотрудничество Беларуси и России в сфере легкой про-
мышленности: от идей до инноваций»

«Эффективная реализация законодательства как важней-
ший фактор союзной интеграции»
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Солировать в концертном зале 
«Витебск» будут участники форума.

Дом офицеров примерил 
новую «одежку» 
к мероприятию.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ XI Форум регионов Бела-
руси и России пройдет в Ви-
тебске, Полоцке и Новопо-
лоцке.

- Этот форум должен пройти 
мощно, интересно, стать запо-
минающимся, - заявила Пред-
седатель Совета Респуб лики 
Наталья Кочанова, как толь-
ко стало известно, что теперь 
очередь Витебской области 
принимать его.

Этот год для Беларуси и ре-
гиона  - особый. Витебску 
исполняется 1050 лет, он  - 
второй по возрасту город 
в стране после Полоцка. Еще 
две важнейшие даты: вось-
мидесятилетие со дня осво-
бождения Беларуси и 25 лет 
подписанию Союзного дого-
вора, поэтому хозяева никак 

не хотят понижать планку.
- Конечно, это должно найти 

отражение во всех меропри-
ятиях, которые будут прохо-
дить в рамках форума. Долж-
ны быть такие мероприятия, 
которые раскрывают историю 
нашей страны. Почему и хо-
тим показать Полоцк. Это на-
ша Мекка, откуда началась 
история нашего государства, 
откуда наши исторические 
корни,  - пояснила спикер 
верхней палаты белорусско-
го парламента, сама уроженка 
древнего города.

На подготовку из областно-
го бюджета выделили около 
ста миллионов белорусских 
рублей. На эти средства об-
новили множество объектов 

и  провели реконструкцию 
исторических памятников.

В первый день планируется 
провести девять секций. Три 
из них будут в Витебске, еще 
шесть - в Полоцке и Новопо-
лоцке. Во второй день меро-
приятия пройдут в областном 
центре.

Будет несколько темати-
ческих площадок: традици-
онная выставка достижений 
регионов, «Беларусь интел-
лектуальная», презентация 
национальных кухонь.

А также - индивидуальные 
экспозиции: представят свой 
потенциал в таком формате 
Волгоградская, Смоленская, 
Псковская и Саратовская об-
ласти, Башкортостан. Ел

ен
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Синеокая готова принимать гостей.

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
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КОМПЕТЕНТНО

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Бизнес работает стабиль-
но, экспортные потоки не 
останавливаются. А глав-
ное - растет уровень жиз-
ни населения. За счет чего 
удалось добиться таких ре-
зультатов, «СВ» рассказал 
председатель Комиссии ПС 
по промышленности и тор-
говле.

БЕЗ МИКРО 
НЕВОЗМОЖНО 
МАКРО
- Сегодня наши государ-

ства показывают пример 
интеграции всему миру. Нам 
по плечу широкий спектр 
производства - от микро-
электроники до космиче-
ских технологий.

- Самое эффективное со-
трудничество там, где про-
рывные результаты, 
современные под-
ходы и технологии. 
Беларусь всегда 
славилась машино-
строением. В стране 
нарастили выпуск 
легковых автомо-
билей, грузовиков, 
кормоу борочных 
и  зерноуборочных 
комбайнов. Там сохранили 
и развивают заложенные в  со-
ветские времена разработки 
в сфере микроэлектроники, 
без которой сейчас невоз-
можно представить развитие 
энергетики, машинострое-
ния, химического и биотех-
нологического производств, 
авиа- и  приборостроения, 
транспортных систем. 

Россия сильна металлур-
гией, добычей и транспор-
тировкой энергетических 
ресурсов, судо- и  авиастрое-
нием. Совмещение всех этих 
составляющих дает большой 
эффект. Видим, как работают 
белорусские трактора, ком-
байны, уборочная техника на 

наших полях. Сегодня важная 
составляющая любой эконо-
мики - транспортная и логи-
стическая сфера. Беларусь 
строит порт в Мурманске, 
который дает свободный вы-
ход в Мировой океан, прокла-
дывая транспортный коридор 
к  Дальнему Востоку.

Разветвленная товаропро-
водящая сеть в России есть 
у таких флагманов белорус-
ского машиностроения, как 
МТЗ, МАЗ, БелАЗ, «Могилев-
лифтмаш», и многих других 
предприятий. Закономер-
ный итог этой работы - рост 
товарооборота, который по 
итогам прошлого года достиг 
рекордной отметки и находит-
ся в пределах 53 миллиардов 
долларов.

- Еще одна важная задача - 
выстроить собственную си-
стему упреждения рисков на 

потребительском 
рынке. Справимся?

- Мы обеспечили 
продовольственную 
безопасность и заня-
ли достойное место 
на глобальном  рын-
ке продуктов пита-
ния. Разработанные 
программы развития 
АПК позволили опе-

ративно и на высоком уровне 
наладить импортозамещение. 

Наши страны занимают ве-
дущие позиции в мире по объ-
емам производства и экспорта 
калийных удобрений. Напри-
мер, в Беларуси высокие по-
казатели в таких сферах, как 
растениеводство и  живот-
новодство. Полностью обе-
спечивают себя продуктами 
питания собственного про-
изводства. Растет их экспорт. 
Это результат комплексной 
модернизации сельскохозяй-
ственного и пищевого секто-
ра. 

Лесное хозяйство Беларуси 
на протяжении последних де-
сятилетий развивается инно-

вационным путем. Харвесте-
ры и форвардеры работают 
в лесах по всему Союзному 
государству. Предприятие 
«Амкодор» укрепляет со-
трудничество с российски-
ми организациями лесного 
сектора. 

На Форуме регионов пер-
спективные направления со-
трудничества - как под уве-
личительным стеклом, это 
место, где для двух стран 
действительно открываются 
долгосрочные перспективы. 
В прошлом году в Уфе общее 
число участников юбилейно-
го Х Форума превысило 4,5 
тысячи человек. Башкорто-
стан предложил белорусам 
собирать их технику у себя. 
Сумма контрактов в 2023-м 
превысила 110 миллиардов 
российских рублей.

ПАКЕТ С ПАКЕТАМИ
- Западные «доброжелате-

ли» скоро со счета собьют-
ся, какой санкционный па-
кет с пакетами они вводят 
против наших стран. Ваши 
прогнозы: экономика выдер-
жит?

- Приведу пример. В совет-
ские годы я руководил пред-
приятием, выпускавшим 
огромную номенклатуру из-

делий - более тысячи штук. 
Из нескольких десятков тысяч 
наименований только одно 
было импортным. В очень 
ограниченном количестве 
деталь использовали для из-
делий военной сферы. И уже 
в те годы разрабатывали союз-
ные аналоги, которые могли 
заменить привозное. 

Посмотрите на Иран, ко-
торый сорок лет живет под 
санкциями. Или вспомните 
кризис 1998 года, когда рез-
ко подскочил доллар и  тут 
же снизился импорт. Но про-
мышленность не останови-
лась. Так что санкции - это 
окно возможностей. 

Повысить уровень доходов 
населения  - приоритетная 
задача наших государств. 
И в результате увеличивается 
внутренний потребительский 
рынок, который активно за-
полняется отечественными 
товарами.

Посмотрите, как за послед-
ние пять-шесть лет выросло 
сельское хозяйство в России, 
когда мы ограничили ввоз 
продуктов. Полностью себя 
обеспечили продовольствием. 
Из страны-экспортера превра-
тились в страну-импортера. 
Отправляем товары больше 
чем на 43 миллиарда долла-
ров. 

К 2030 году стоит задача 
увеличить в полтора раза 
экспорт продукции АПК. По-
является стимул! И бояться 
двум братским славянским 
народам, которые привыкли 
жить не в самых простых от-
ношениях с соседями, нечего.

В наших странах добросо-
вестно и ответственно под-
ходят к делу, благодаря стара-
ниям и талантам мы сможем 
полностью себя обеспечить 
всем необходимым. Не хвата-
ет каких-то изделий? Не беда. 
В основе роста экономики - 
эффективное развитие про-
мышленности, максимальное 
задействование внутренних 
резервов и ставка на высокие 
технологии. То, что нам не 
поставляет Запад, отправит 
Восток. Западные компании 
от недальновидных решений 
политиков уже теряют огром-
ные суммы и недовольны сво-
ими правительствами.

Сергей МИТИН:

 ■ В целом мы решили про-
блему продовольственной 
безопасности в этой сфере.

- Как обстоят дела с молоч-
кой - одним из локомотивов  
всего АПК?

- Отечественные производи-

тели молока в последние годы 

демонстрируют устойчивые по-

ложительные результаты. Само-

обеспеченность молочной про-

дукцией всех видов к 2023 году 

составляет, по разным оценкам, 

около 85 процентов. Вместе с Бе-

ларусью, а по сути - у нас общий 

рынок, Россия  - профицитная 

страна по молоку. Но есть и про-

блемы, которые тормозят разви-

тие отрасли. Особого внимания 

требует расширение мер под-

держки производителей отече-

ственных ветпрепаратов. Также 

необходимо совершенствовать 

систему нормативного правового 

регулирования, согласовывать 

российские и международные 

стандарты, развивать коопера-

цию в сертификации и лицен-

зировании.

На особом контроле - вопрос 

молочного питания для детей. 

В Совете Федерации создадут 

специальную рабочую группу по 

совершенствованию законода-

тельства в сфере детского и со-

циального питания, а также раз-

вития производства.

 ■ Прочная региональная связь помо-
гает нам держать удар по всем фрон-
там: экономическому, информацион-
ному, культурному.

- Вы с коллегами не раз бывали на се-
вере республики. Как там развивается 
сотрудничество с российскими пред-
приятиями?

- В конце мая с коллегами проводили в Ви-

тебске заседание комиссии. В области реа-

лизуется ряд крупных инвестиционных про-

ектов, в которых задействован российский 

капитал. Витебщина - ближайший сосед 

Смоленской и Псковской областей, неуди-

вительно, что сотрудничество с Россией - 

самое перспективное. Укрепляются деловые 

связи, в том числе через реализацию про-

граммы Союзного государства, ориентиро-

ванной на выпуск продуктов для детского 

и школьного питания, с использованием 

технологического и производственного по-

тенциала предприятий области.

Посетили предприятие «ВИК - здоровье 

животных», где выпускают ветеринарные 

препараты, кормовые добавки, которые 

охотно покупают в России, Казахстане, Бе-

ларуси, Кыргызстане и Таджикистане. 

Новополоцк - промышленный и научный 

центр, город белорусской нефтехимии. Меж-

ду нашими странами налажено сотрудниче-

ство в нефтехимической отрасли. Уверен, 

наши страны продолжат дополнять друг 

друга в поставках сырья, комплектующих, 

промпродукции, решая общую задачу им-

портозамещения.

ПОЛУЧИЛОСЬ НЕ КИСЛОИНВЕСТИЦИИ ДОВЕЛИ КООПЕРАЦИЯ

ДО КОНДИЦИИ

ТОВАРООБОРОТ РОССИИ И БЕЛАРУСИ
(в миллиардах долларов)
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Задача на перспективу - обеспечивать себя продукцией 
не только в межсезонье, а круглый год.

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА 

ОТ САНКЦИЙ ОЧЕВИДЕН
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Ольга БОГАЧЕВА

 ■ Председатель Витебско-
го облисполкома рассказал, 
какие объекты реконструи-
ровали и какие соглашения 
планируют заключить на 
этот раз.

Витебская область прини-
мает XI Форум регионов Бе-
ларуси и России. Важное для 
Союзного государства поли-
тическое событие, по прогно-
зам экспертов, обещает стать 
самым многочисленным за 
все время его проведения.

АЭРОПОРТ 
НА ВЫСОКОМ 
УРОВНЕ
- Мероприятия форума 

развернутся на базе сразу 
трех городов Витебщины. 
Почему так решили?

- Витебск давно 
по праву считается 
культурной столи-
цей Беларуси. По-
мимо знаменитого 
фестиваля искусств 
«Славянский базар» 
здесь проходит мно-
жество других круп-
ных культурных 
проектов. Город ди-
намично развивается и готов 
предложить широкий спектр 
идей для сотрудничества с 
российскими регионами.

Невозможно было обой-
ти вниманием Полоцк - ко-
лыбель белорусской госу-

дарственности. Он имеет 
огромное духовное значение 
для всех славян и с каждым го-
дом приобретает все больший 
экономический вес.

А Новополоцк известен как 
крупный промышленный 
и  образовательный центр, 
обладающий мощным потен-
циалом и ресурсами. У каж-
дого из этих городов свои 
 уникальные особенности, 
и в дни форума мы постараем-
ся максимально полно позна-
комить с их богатой историей.

- Основные локации этих 
городов преобразились за 
очень короткий срок. Что 
сделали , чтобы достойно 

встретить гостей?
- Нам пришлось 

очень сильно поста-
раться. В фокусе все 
это время находились 
десятки объектов, где 
будут проходить ме-
роприятия форума. 
А также точки обще-
пита, проживания, 
местные достоприме-

чательности, памятники куль-
туры и архитектуры, истори-
чески значимые места. 

Отдельный пласт работ  - 
привели в порядок дорожную 
сеть региона и нашу воздуш-
ную гавань - витебский аэро-

порт. Его инфраструктура и 
сервис значительно улучши-
лись. Теперь он может сотруд-
ничать с любыми авиакомпа-
ниями и принимать все суда.

Если говорить более пред-
метно, в Витебске упор был 
сделан на локации, знакомые 
по «Славянскому базару». Это 
концертный зал «Витебск», 
площадь Победы, гостиница 
«Витебск», Летний амфитеатр 
и другие площадки. В целом 
по городу вложили свыше 
180 миллионов белорусских 
рублей. 

В Полоцке стоит отметить 
обновленный Софийский  
собор, Музей белорусского 

книгопечатания и бывший 
Дом офицеров, а ныне - кор-
пус Полоцкого госуниверси-
тета.

ОТ КАВКАЗА 
ДО ЗАПОЛЯРЬЯ
- Нынешний форум посвя-

щен роли межрегионального 
сотрудничества в построе-
нии инновационной эконо-
мики Союзного государства. 
А как бы вы охарактеризо-
вали взаимодействие Ви-
тебской области с россий-
скими регионами?

- Судите сами: партнер-
ские отношения связывают 
Витебскую область со всеми 
Федеральными округами РФ. 
А это восемьдесят регионов 
России! Облисполком заклю-
чил тридцать двусторонних 
соглашений, районы и города 
нашей области - свыше сотни. 
Нас объединяют очень тесные 
связи.

Больше двадцати россий-
ских регионов-партнеров Ви-
тебщины стали в этом году 
гостями Дней Витебской об-
ласти на ВДНХ в Москве. В их 
числе - представители Псков-
ской, Смоленской, Волгоград-
ской, Брянской, Курской, Ле-
нинградской, Московской, 
Нижегородской областей, 
Московского района Санкт-
Петербурга, Крыма и других. 
При этом самые тесные свя-
зи у нас с приграничными 
Псковской и Смоленской об-
ластями. Это сотрудничество 
выражается в конкретных 
проектах.

В 2023 году прошли Дни 

Псковского региона у нас 
в Витебске, в мае 2024-го - 
больше десяти предприятий 
области выезжали в Псков 
на ярмарку выходного дня. 
Вместе с псковскими партне-
рами направили предложе-
ния Постоянному Комитету 
Союзного государства с  ва-
риантами взаимодействия 
на уровне городов и райо-
нов. Плодотворно работаем 
и  с  другими российскими 
регионами. 

В феврале на Днях Витеб-
ской области на ВДНХ под-
писали План сотрудничества 
между Витебской и  Волго-
градской областями на 2024 - 
2026 годы. В марте ко Дню 
единения народов Беларуси 
и России в Витебске орга-
низовали экономические, 
культурно-просветительные 
мероприятия «Петербургские 
встречи».

ЕЩЕ ДО СТАРТА ПОЧТИ ЧЕТЫРЕСТА КОНТРАКТОВ
Александр СУББОТИН - о подготовке к форуму:

 ■ Приедут представите-
ли 64 регионов РФ.

- Насколько серьезное 
представительство из рос-
сийских регионов ожидаете?

- На участие в форуме заяв-

лено 64 региона Российской 

Федерации. Свое участие уже 

подтвердили 24 губернато-

ра. География представитель-

ства очень широкая.

Со всеми российскими ре-

гионами у нас есть возмож-

ности для углубления взаи-

мовыгодного партнерства.

В  плане сотрудничества 

в  числе самых актуальных 

направлений с белорусской 

стороны вижу продвижение 

наших компетенций в про-

изводстве кабельной про-

дукции, водоочистного обо-

рудования, телескопических 

подъемников, электрообо-

рудования, текстильных из-

делий, стеклотканей, обуви, 

смазочных масел, изделий из 

птицы и мясо-молочной про-

дукции.

 ■ Дорожные карты сотрудниче-
ства проложат и в Крым.

- Значительный импульс нашим 
региональным отношениям придаст 
нынешний форум. Какую работу уже 
провели и какие результаты ожидае-
те по итогам?

- Только за время подготовки к фо-

руму 47 субъектов хозяйствования 

Витебской области по состоянию на 

10 июня подписали с российскими ре-

гионами 394 коммерческих контракта. 

Сумма экспортных контрактов состави-

ла 59,28 миллиарда российских рублей 

и 338,4 тысячи долларов США (больше 

2,2 миллиарда белорусских рублей).

Непосредственно в дни проведения 

форума планируют заключить двенад-

цать контрактов на сумму порядка 175 

миллионов российских рублей и 29,14 

миллиона долларов США (102 миллио-

на белорусских рублей).

С нашей стороны партнерами высту-

пят такие предприятия, как «Витязь», 

«Гидропресс», «Белвест», Глубокский 

и Оршанский молочно-консервные 

комбинаты, компания «Саллинг Пласт 

Продакшн Орша». Кроме того, гото-

вят Соглашения Витебского облис-

полкома с Нижегородской и Орен-

бургской областями, Дорожную карту 

с Курской областью; Витебского об-

ластного Совета депутатов - с Кеме-

ровской, Свердловской областями, 

Карелией и  Московской городской 

Думой. Официально закрепить на 

бумаге намерения о сотрудничестве 

планируют Витебск с Симферополем, 

Полоцк и Кстово Нижегородской обла-

сти, Браслав с Ульяновском. А также 

Поставы и Верхнедвинск с Хвалын-

ским районом Саратовской области, 

Орша - с Балашовским районом Сара-

товской области, Новополоцк с Фео-

досией.

От Беларуси председатель Витебско-

го облисполкома подпишет Дорожную 

карту по реализации Соглашения меж-

ду Правительством РБ и Администра-

цией Волгоградской области о торгово-

экономическом, научно-техническом 

и социально-культурном сотрудниче-

стве на 2024 - 2026 годы.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

ШИРОКАЯ 
ГЕОГРАФИЯ

СЧЕТ НА СОТНИ МИЛЛИОНОВ ПЛАНЫ
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Не только создаем 
предприятия 

и работаем на благо 
Союзного государства. 

Отдыхать вместе 
тоже умеем!

Интерес к саммиту растет с каждым годом.
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 ■ Теперь ни от кого зави-
сеть не будем! Наши страны 
доказали, что вполне само-
достаточны и могут перей-
ти практически на полное 
самообеспечение.

В 2022-м западные компа-
нии уходили с белорусского 
и российского рынков, громко 
хлопнув дверью. А теперь на-
верняка кусают локти: свято 
место пусто не бывает. Замену 
импортной продукции искать 
не пришлось - создаем сами. 
Причем в кратчайшие сроки. 

Взять хотя бы машинострое-
ние. По российским городам 
пассажиров возят разноцвет-
ные автобусы «МАЗ», рабочие 
лошадки в полях - легендар-
ное семейство тракторов «Бе-
ларус», лес заготавливают 
харвестеры и форвардеры от 
«Амкодора». Причем важный 
нюанс: существенная часть 
комплектующих в белорус-
ской технике - из России.

Яркий пример союзной 
кооперации - прошлогодняя 
новинка БелАЗ-75304 грузо-
подъемностью 220 тонн. Его 
создавали в тесном партнер-
стве ученые и конструкторы 
двух стран. Белорусский боль-
шегруз получил «сердце» от 
Коломенского завода.

- Когда к нам обратились бе-
лорусские коллеги с просьбой 
найти замену зарубежному 
двигателю, который перестали 
поставлять, сразу же предло-
жили несколько вариантов, - 

рассказал журналистам Дми-
трий Мирный, заместитель 
генерального директора по 
управлению дизельным биз-
несом «ТМХ-Энергетические 
решения». - Особенность на-
шей конструкции в том, что 
это среднеоборотный дизель-
ный двигатель. Его ресурс пре-
вышает ресурс зарубежного 
высокооборотного аналога 
больше чем в два раза.

Он стал третьим импорто-
независимым карьерным са-
мосвалом, созданным в рам-
ках союзной кооперации. До 
этого разработали 130-тон-

ный самосвал-гибрид БелАЗ-
7513М, сочетающий дизель-
ный двигатель из Ярославля 
малой мощности с аккумуля-
торными батареями и систе-
мой рекуперации энергии, и 
90-тонный БелАЗ-75588 с га-
зотурбинным двигателем из 
Калуги.

Что важно, мы не просто 
создаем продукт, но и обка-
тываем его вместе. Например, 
вот-вот очередная новинка - 
газомоторный 130-тонный 
БЕЛАЗ-7513Р - пройдет про-
мышленные испытания на 
угледобыче в Кузбассе. Это 

первый самосвал подобного 
типа в мире. Конкуренты, бе-
регитесь!

- Все начинается с малого - 
с  совместной работы пред-
приятий, - уверен торговый 
представитель России в Бе-
ларуси Юрий Золотарев.

Но чтобы такие контакты 
имели реальный эффект, нуж-
но закладывать и развивать 
законодательную основу. За 
несколько десятилетий строи-
тельства Союзного государ-
ства сделали немало.

- Правовая база межре-
гионального сотрудниче-

ства насчитывает 450 до-
говоров, заключенных 
между административно-
территориальными образо-
ваниями разного уровня Бе-
ларуси и России. Больше чем 
с семьюдесятью российскими 
регионами заключили прямые 
соглашения о сотрудничестве. 
Создали не имеющий анало-
гов механизм взаимодействия 
в формате совместных колле-
гиальных органов. Проводят 
регулярные встречи руковод-
ства республики с  главами 
российских регионов. Только 
в 2023-м Беларусь посетили 38 
руководителей субъектов РФ.

Эффект от личных встреч - 
по итогам прошлого года объ-
ем белорусско-российской 
торговли вырос на шесть про-
центов, а объем взаимных ин-
вестиций превысил 10,3 мил-
лиарда долларов.

 ■ Станет еще больше общих 
импортозамещающих инициа-
тив.

В 2022 году Россия выделила Бе-

ларуси кредит в 105 миллиардов 

рублей на импортозамещающие 

промышленные проекты.

- А сегодня уже подтвердили го-

товность удвоить, утроить этот кре-

дит в зависимости от количества 

проектов, которые предложат наши 

промышленники, - рассказал По-
сол Беларуси в России Дмитрий 
Крутой.

Что уже сделали? Около трехсот 

единиц оборудования поставили на 

белорусские промышленные пред-

приятия.

Одним из первых осваивать кре-

дитные средства начал «Гомсель-

маш»: на заводе наладили произ-

водство незаменимых технических 

узлов, которые исчезли с союзного 

рынка из-за санкций, - редукторов, 

бортовых коробок. Причем их про-

изводят как для белорусской техни-

ки, так и для российской. Это яркий 

пример кооперации, к которой мы 

стремились не один десяток лет: 

вместо создания дублирующих про-

изводств запускаем одно совмест-

ное, а свободные силы и деньги 

можем использовать для более вос-

требованных проектов.

Всего Минпром РБ и Минпром-

торг РФ утвердили 25 паспортов 

инвестиционных проектов.

- Работа продолжается. Еще семь 

проектов - в стадии согласования 

у  российских коллег,  - говорит 

замминистра промышленности 
Беларуси Александр Ефимов.  - 

Эти производства будут решать не-

сколько задач. Планируем в бли-

жайшие годы заместить импортную 

технику на рынке Союзного госу-

дарства, используя как действую-

щие мощности наших предприятий 

(их модернизацию), так и создавая 

новые производства.

Первые продукты в рамках реа-

лизации интеграционных проектов 

уже с прошлого года поставляются 

на союзный рынок.

- Это такие сложные технические 

изделия, как элементы трансмис-

сии, мосты, коробки передач, ре-

дукторная группа, гидроузлы для 

конвейерных производств России 

и  станочная продукция (четыре 

проекта финансируются в области 

станкоинструментальной промыш-

ленности), - раскрыл подробности 

Александр Ефимов.

НА ЗАМЕТКУ

 ✒ Объем инвестиций из 
России в Беларусь - 5,1 млрд 
долларов (вырос на 1,2 млрд 
в сравнении с 2022-м)

 ✒ 2312 белорусских орга-
низаций имеют инвестиции 
из России

 ✒ На долю России прихо-
дится больше половины 
инновационных проектов, 
которые Беларусь осу-
ществляет с зарубежными 
партнерами

 ✒ Около 40% инновацион-
ной белорусской продукции 
отгружают в Россию.

 ■ Пример успешной работы - «Союзный станок».

В мае на выставке «Металлообработка-2024» в Москве сразу че-

тыре белорусских предприятия представили последние наработки. 

Инновационный пятикоординатный токарно-фрезерный станок с ЧПУ 

собирали исключительно из союзных комплектующих.

- Его могут использовать на любом заводе или фабрике, где есть 

ремонтный цех. Его назначение - снятие полосы металла с заготов-

ки, - рассказал замначальника управления маркетинга и внешних 
связей предприятия «СтанкоГомель» Алексей Ковалев.

Основная сфера применения разработки - машиностроение. От 

ремонтных нужд до крупносерийного производства. Но самое глав-

ное - выставочный экземпляр станка купили, а заказы на новые уже 

расписаны на год вперед.

 ■ Продавать хорошо, но создавать 
вместе - еще лучше.

Россия для Беларуси всегда была глав-

ным торгово-экономическим партнером. Но 

суть углубления интеграции в том, чтобы 

к  сотрудничеству в формате «купи-продай» 

добавить научно-промышленную состав-

ляющую.

Юрий Золотарев обращает внимание:

- Уже подписали два базовых соглаше-

ния - о признании технологических операций 

и о формировании единой промышленной 

политики, что фактически означает созда-

ние промышленной экономики Союзного 

государства.

Дальше - больше. Утверждают программы 

в станкостроении, авиастроении, произ-

водстве электронной компонентной базы 

и электронном машиностроении.

- При этом единая промышленная полити-

ка неотделима от установления прямых про-

изводственных связей: десятки белорусских 

заводов изготавливают комплектующие 

для российских автопроизводителей, рос-

сийские компании выпускают современные 

высокотехнологичные двигатели для бело-

русской техники.

ЗАКАЗЫ РАСПИСАНЫ НА ГОДЫ УНИВЕРСАЛТОРГОВЛЯ + ИННОВАЦИИ РАЗВИТИЕ

РАБОТАЕМ БЕЗ ДУБЛЕРОВ ИНТЕГРАЦИЯ
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На создание союзного 
станка ушло меньше 

года.

КОНКУРЕНТЫ, БЕРЕГИТЕСЬ!
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Софья АРСЕНЬЕВА

 � От древних артефактов до адрон-
ного коллайдера.

ВЕЛИЧЕСТВЕННЫЙ СКИФ
В январе этого года Александр Лука-

шенко и Владимир Путин подписали 
Стратегию научно-технологического 
развития Союзного государства до 
2035 года. Документ обширный и се-
рьезный, однако работу не придется 
начинать с чистого листа.

Совместные проекты двух стран на-
столько эффективны, что этой весной 
в буквальном смысле вышли на кос-
мический уровень. Благодаря плотной 
работе Роскосмоса и Национальной 
академии наук РБ эксперименты на 
МКС провела первый белорусский 
космонавт Марина Василевская. 
И это лишь начало звездного пути!

Впрочем, мы не только космические 
пространства вместе бороздим, но 
и земные недра очень даже неплохо 
осваиваем.

- В Сибири находится единственное 
в мире месторождение импактных ал-
мазов. Из них нельзя получить брилли-
анты, но по прочности они не имеют 
аналогов - можно создавать совершен-
но уникальные инструменты в станко-

строении. Исследования технических 
алмазов ведем вместе с белорусскими 
коллегами, - рассказывает председа-
тель Сибирского отделения РАН ака-
демик Валентин Пармон.

Кроме того, прямо сейчас под Ново-
сибирском строят синхротрон СКИФ. 
Ввод в эксплуатацию запланировали 
на начало следующего года. Комплекс 
даст возможность ученым получать 
новые знания о строении и свойствах 
веществ на микро- и наноуровне. 
Такие исследования востребованы 
в биологии, медицине, химии и энер-
гетике.

- В СКИФе одним из ключевых объ-
ектов станет станция-лаборатория 
«БелСИ», которую мы с белорусами 
создаем, - поделился Валентин Пар-
мон.

Новосибирское отделение РАН счи-
тается крупнейшим из региональных. 
И по контактам с белорусскими уче-
ными оно в лидерах.

NICA НАБИРАЕТ СКОРОСТЬ
Наши «партнеры» всеми правдами 

и неправдами пытаются остановить 
научно-технический прогресс в Со-

юзном государстве. Однако выходит 
наоборот: чем больше запретов с их 
стороны, тем продуктивнее работаем.

В прошлом году Европейская орга-
низация по ядерным исследованиям 
«сократила» около полутысячи рос-
сийских ученых. Они трудились там 
над 22 проектами, среди которых 
и знаменитый Большой адронный 
коллайдер (БАК)…

Переживаем? Некогда! В Дубне под 
Москвой достраивают отечественный 
коллайдер с красивым именем NICA. 
По некоторым характеристикам он 
даже превосходит хваленый БАК. 
Ожидается, что комплекс, состоящий 
из нескольких ускорителей, сможет 
разгонять атомные ядра до энергий, 
близких к энергии столкновений в мо-
мент Большого взрыва.

Тут не обошлось без белорусских раз-
работок. В Научно-исследовательском 
институте БГУ специально для проек-
та NICA создали резонаторы ускори-
телей электронов и протонов.

- Принцип работы резонатора всем 
известен. Балалайки или гитары  - 
яркий пример акустического резо-
натора: вы трогаете струну, а звук 

разносится далеко, - говорит дирек-
тор института, доктор физико-
математических наук Сергей Макси-
менко. - Но есть и электромагнитные 
резонаторы, когда в металлическую 
полость закачивают сверхвысоко-
частотное излучение и происходит 
его усиление. Внутри можно создать 
очень высокую напряженность элек-
тромагнитного поля, которая будет 
ускорять заряженные частицы.

Резонаторы нужны, чтобы создать 
идеальные условия для ускоренных 
заряженных частиц, с помощью 
которых и проводят опыты в коллай-
дере.

В КОСМОСЕ ОТКРЫТИЙ

 � Надежный фундамент для иссле-
дований - высшая школа.

- В этой сфере в рамках Союзного госу-
дарства не просто эпизодически сотрудни-
чаем, а вместе готовим кадры, - обращает 
внимание министр образования Белару-
си Андрей Иванец. - Восемь вузов нашей 
страны обучают по совместным с Россией 
программам. Выпускники получают дипло-
мы гособразца двух стран. И это не говоря 
об уникальном Белорусско-российском 
университете в Могилеве.

Белорусские вузы участвуют в феде-
ральном проекте «Передовые инженерные 
школы».

- За неполных два года уже боль-
ше тысячи инженеров и порядка четы-
рехсот студентов прошли обучение по 
совместным образовательным програм-
мам этой направленности. Точное стан-
костроение, машиностроение, другие на-
правления будут хорошим фундаментом 
для развития высокотехнологичных от-
раслей.

 � Археология Беларуси сегодня 
на подъеме.

Раскопки ведут во всех регионах 
страны, а из-за недавних открытий 
придется переписать учебники.

- Только вдумайтесь: первые поселе-
ния на наших землях были четыреста 
тысяч лет назад! - говорит директор 
Института истории НАН Беларуси 
Вадим Лакиза.

Уже не первый сезон археологиче-
ские работы идут на стоянке эпохи 
каменного века Огово-1 в Ивановском 

районе Брестской области. Трудится 
здесь большая союзная команда: бе-
лорусским ученым помогают россий-
ские коллеги из Института истории 
материальной культуры РАН (Санкт-
Петербург), Института географии РАН 
(Москва) и геологического института 
Кольского научного центра РАН (Апа-
титы).

До недавнего времени было много 
скепсиса насчет материалов, найден-
ных на стоянке. Мол, это не археоло-

гические артефакты, а всего лишь 
геологические образования. Чтобы 
докопаться до сути, ученые из Санкт-
Петербурга и Москвы собирались не-
сколько раз. И сейчас научное сооб-
щество склоняется к признанию их 
уникальности. В коллекции 1,5 тысячи 
изделий.

Древнейшие жители этих земель - 
неандертальцы или гейдельбергский 
человек. Их тайны еще предстоит раз-
гадать.

Дмитрий КРУТОЙ, Посол Белару-
си в России:

- Беларусь в по-
следнее время 
сделала большие 
шаги в сфере нау-
ки  - это и запуск 
АЭС, и полет на 
МКС белорусско-
го космонавта. 
Но потенциал для 
развития огромен, 
особенно в сотрудничестве с Россией. 
Единое научное пространство - базо-
вая цель Союзного договора уже на 
протяжении четверти века.

Микроэлектроника, радиоэлектро-
ника, ИТ - приоритеты приоритетов. 
Проекты в этих областях успешно 
развиваются. Некоторые с большим 
опережением. Это значит, что у нас 
огромные возможности были всег-
да, но не использовались на должном 
уровне. Важно также развитие гене-
тики и аграрной науки. Судо- и авиа-
строение должны стать новым союз-
ным брендом.

К слову, недавно Беларусь вошла 
в десятку мировых лидеров по под-
готовке научных кадров. При этом со-
рок процентов белорусского экспор-
та - высокотехнологичные продукты. 
Санкции как спасение - это правдивый 
тезис для нас.

 � Лучшие советские 
практики стоит вер-
нуть.

В мире происходят гло-
бальные изменения и тре-
буют перестройки. Наука 
должна быть заточена под 
импортозамещение.

- Сосредоточены на 
гармонизации законо-
дательства Беларуси и 
России, которое регла-
ментирует научную и 

научно-техническую сфе-
ру, включая создание про-
грамм Союзного государ-
ства,  - пояснил первый 
заместитель председате-
ля Президиума НАН Бе-
ларуси Сергей Чижик.  - 
Нам нужны согласованные 
системы прогнозирования 
и  программно-целевого 
обеспечения науки и тех-
ники. Должны взаимно 
увязать приоритетные на-
правления исследований 

и  большие проекты. Не 
стоит забывать и про со-
вместное использование 
материально-технической 
базы науки и развитие си-
стемы стажировок. Да, все 
это было в СССР. Отошли 
от той практики. Но лучшие 
механизмы нужно восста-
новить.

Тем более что сегодня 
академическое сотрудни-
чество между НАН Бела-
руси, РАН и Курчатовским 

институтом очень тесное.
- Многое делают в рамках 

союзных программ. Но фи-
нансирования недостаточ-
но. Программы СГ - эпизо-
дические, долго готовятся. 
А совместная работа долж-
на быть ежедневной. Поэ-
тому можно было бы рас-
смотреть вопрос взаимного 
безбарьерного участия уче-
ных в Госпрограммах Бела-
руси и России, - предлагает 
Сергей Чижик.
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Фундаментальные исследования требуют не только 
вложения денег, но и талантливых ученых - их у нас хватает!
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ОТ ВИНТА

Михаил ПОТАПОВ

 ■ Гомельские комбайны 
ездят на барнаульских 
колесах.

Предприятия Алтайского 

края с каждым годом расши-

ряют сотрудничество с бело-

русскими партнерами. Один 

из лидеров промышленно-

го взаимодействия - Барна-

ульский завод механических 

прессов.

Его связи с Синеокой име-

ют давнюю и взаимовыгод-

ную историю. Еще в совет-

ское время завод поставлял 

в союзную республику раз-

личное прессовое оборудо-

вание. А два года назад ся-

брам срочно потребовалась 

помощь. Конкретно - «Гом-

сельмашу», выпускающему 

различную аграрную техни-

ку, в том числе комбайны, 

которые поставляют в Рос-

сию. Чтобы двигаться, ком-

байнам, естественно, нужны 

колеса. Это и дошкольнику 

понятно. А основа колес - ди-

ски, на которые надеваются 

покрышки. Вот как раз с дис-

ками и случилась засада. 

Раньше «Гомсельмаш» за-

купал их в Польше и Турции. 

Но после известных событий 

поставки оттуда прекрати-

лись. Какое-то время можно 

было продержаться на ранее 

закупленных запасах. Но что 

делать дальше - вопрос.

Ответ на него нашел-

ся на Алтае. Барнаульский 

завод к тому времени уже 

освоил выпуск дисков для 

сельхозмашин по програм-

ме импортозамещения. Про-

изводство - уникальное для 

России. По сути, завод в за-

воде. Создать его с нуля за-

ставила жизнь. И - западные 

санкции. До этого российские 

предприятия закупали такие 

детали также за рубежом. Те-

перь необходимость в этом 

отпала. Алтайцы российских 

заказчиков обеспечивают 

и сябрам плечо подставили:

- Заключил с «Гомсельма-

шем» договор на поставку 

двух видов колесных дис-

ков. Сначала были пробные 

партии по сто штук, бело-

русам качество понрави-

лось, и начались поставки 

в промышленных масшта-

бах, - рассказывает заме-
ститель директора завода 
по маркетингу Анна Фера-
понтова.  - Мы закрываем 

практически полностью по-

требности «Гомсельмаша» 

в  дисках для передних ко-

лес комбайнов. И на треть - 

для задних. Остальные они 

берут на заводе в Бобруй-

ске. Вообще с белорусами 

работать легко. Добрые, 

спокойные люди, умеющие 

держать слово: если что-то 

пообещают, обязательно 

сделают. С ними, конечно, 

приходится очень тщатель-

но прорабатывать всю до-

кументацию. Но если уж до-

говор заключили, белорусы 

будут его выполнять на сто 

процентов.

Огромный плюс - логисти-

ка. Доставка готовых изде-

лий из Барнаула до Гомеля 

занимает всего шесть дней. 

То есть поток идет практи-

чески непрерывно. Каждую 

партию аналогичных дисков 

из Китая пришлось бы ждать 

два-три месяца. А это, как 

следствие, перебои в работе 

конвейера. Что, конечно, не-

допустимо. Зато сейчас со-

вместная дискотека, образ-

но говоря, идет без единой 

аварии. И сельчане беспере-

бойно получают новую тех-

нику, с помощью которой со-

бирают рекордные урожаи.

ДИСКОТЕКА БЕЗ АВАРИИ ПРОИЗВОДСТВО

Борис ОРЕХОВ

 ■ Благодаря партнерству с Россией 
Беларусь войдет в воздушную элиту.

КОРОЛЬ КОРОТКИХ 
ДИСТАНЦИЙ
Наши страны создадут совместный 

самолет. Первый опытный борт дол-
жен подняться в воздух уже в 2026 
году. Союзная машина получила ро-
мантичное имя  - «Освей». В  честь 
второго по величине озера в Синео-
кой - Освейского. Оно расположено 
в  Верхнедвинском районе под Ви-
тебском у границы с Псковской об-
ластью. Легкий многоцелевой само-
лет оснастят двумя турбовинтовыми 
двигателями. Он сможет перевозить 
до девятнадцати пассажиров. 

Незаменимая машина на местных 
авиалиниях, сеть которых активно 
развивается в наших странах. Для 
России это особенно важная тема. 
Еще совсем недавно дело доходило 
до абсурда. Чтобы добраться до об-
ластных городов, отделенных друг от 
друга всего на сотни километров, лю-
дям приходилось делать крюк через 
Москву. Напрямую летать было не на 
чем. Гонять на спринтерские дистан-
ции большие лайнеры перевозчики 
считали нерентабельным. А другой 
техники не было. Зато теперь будет. 

Помимо регулярных местных рей-
сов, «Освей», как говорят его соз-
датели, сможет выполнять широ-
кий  спектр авиационных задач, в 
том числе в отдаленных и трудно-
доступных районах, куда можно до-
браться только с помощью воздуш-
ного транспорта. Причем приборы, 
которые получит машина, позволят 
ей действовать даже в сложных ме-
теорологических условиях.

ПРЕМЬЕРЫ ДАЛИ СТАРТ
О создании совместного самоле-

та в апреле этого года договорились 
в Москве премьер-министры наших 
стран Михаил Мишустин и Роман 
Головченко. Чуть позже заключи-

ли соответствующее межправитель-
ственное соглашение.

- Нам удалось найти форму, при 
которой две страны практически на 
паритетных основах инвестируют 
в указанный проект и, соответствен-
но, будут являться также совместно 
собственниками того изделия, кото-
рое будет создано в ходе реализации 
этого важного проекта, - пояснил бе-
лорусский премьер.

Плюс ко всему реализация проекта 
станет важнейшим шагом в обеспече-
нии технологического суверенитета 
РФ и РБ. Ведь новая машина будет 
создаваться исключительно из отече-
ственных деталей и узлов, произве-
денных на профильных предприятиях 
наших стран. Включая такой важней-
ший компонент, как двигатель. 

Пламенным сердцем «Освея» ста-
нет перспективный мотор марки ВК-
800. По сравнению с зарубежными 
аналогами он более технологичный и 
ремонтопригодный. Инженеры и тех-
ники смогут проводить его межполет-
ную диагностику, не снимая двигатель 
с машины. Тогда как на тех же амери-
канских движках подобного класса те 
же операции можно проводить только 
в ходе капитального ремонта мотора. 
Плюс - значительный эксплуатацион-
ный ресурс: в перспективе до четырех 
с половиной тысяч летных часов.

До 2030 года планируют выпустить 
минимум 150 новых совместных ма-
шин. Об этом сообщил вице-премьер 
РБ Петр Пархомчик. 

- При этом уже есть твердый заказ 
из России произвести на белорус-
ской территории девяносто самоле-

тов в ближайшие годы. Кроме того, 
поступает большое количество пред-
ложений из России по производству 
широкого спектра компонентов для 
авиации. Нам необходимо в ближай-
шее время создать определенные про-
изводственные мощности, чтобы ре-
шать эту сложную задачу.

ВОЗВРАЩЕНИЕ РЕЛИКВИЙ
Головные предприятия в программе 

«Освей» - Уральский завод граждан-
ской авиации в Екатеринбурге и 558-й 
Авиаремонтный завод в Барановичах, 
где специально под выпуск совмест-
ного самолета построят двадцать 
тысяч квадратных метров дополни-
тельных площадей. Также к производ-
ству комплектующих привлекут 407-й 
Минский завод гражданской авиа-
ции. Он специализируется на ремон-
те самолетов Ту-134, Як-40 и Як-52. 
Что касается завода в Барановичах, 
то его специализацией до недавних 
пор были военные машины. Ремонт и 
модернизация истребителей Миг-29 
и фронтовых бомбардировщиков Су. 
На сушках там, что называется, со-
баку съели. Во времена СССР именно 
в Барановичах ремонтировали все 
Су-17, стоявшие на вооружении со-
ветских ВВС.

К тому же в биографии предприятия 
деятельное участие приняли депутаты 
Парламентского Собрания. А исто-
рия такая. Завод начинался с пере-
движных авиаремонтных мастерских, 
созданных в самом начале Великой 
Отечественной войны. На четыре го-
да заводскими цехами стали вагоны-
теплушки. Работали и днем и ночью. 

Не оста-
н а в л и в а -
лись даже во время 
железнодорожных 
перегонов - лата-
ли «Илы» и «Яки» 
на полном ходу 
поезда. 

Возвращали в строй не только от-
ечественные самолеты, но и британ-
ские «Харрикейны», поставлявшиеся 
в СССР по ленд-лизу. Битва за Сталин-
град, Курская дуга, сражения в Дон-
бассе, освобождение Крыма, операция 
«Багратион». Войну авиаремонтники 
заканчивали в Восточной Пруссии. 
Предприятие наградили орденом 
Красной Звезды, а в июле 1945 года 
вручили боевое знамя части. 

Но в результате последующих пер-
турбаций с переподчинением и сме-
ной названия орден и знамя забрали. 
Увезли в Москву. Десятилетия завод 
добивался возвращения боевых свя-
тынь. Оно стало возможным лишь по-
сле того, как в дело вмешались депута-
ты Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России. Торжественная 
церемония передачи заводу военных 
реликвий состоялась 2 июля 2019 го-
да, накануне 75-летия освобождения 
Беларуси от немецко-фашистских за-
хватчиков.

Очень символично, что именно за-
вод в Барановичах станет головным по 
выпуску первого союзного самолета 
«Освей». Беларусь, крылом к крылу 
с  Россией, идет на взлет. И на полных 
правах войдет в элитный клуб авиа-
строительных держав.
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КРЫЛЬЯ НАД ОЗЕРОМКРЫЛЬЯ НАД ОЗЕРОМ
ТТХВместимость - 

19 пассажиров

Грузоподъемность - 
до 2 тонн

Мощность каждого 
двигателя - 800 л/с

Дальность полета - 1500 - 2000 километров

Продукция алтайского завода 
не уступает зарубежным аналогам.
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Так будет 
выглядеть 

крылатый «Освей» 
с надежным 

и экономичным 
двигателем.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Совместные работы уче-
ных наших стран над соз-
данием «вакцины от рака» 
вышли на финишную пря-
мую.

СНИЗИМ ОБОРОТЫ
- Вплотную подошли к соз-

данию онковакцин и имму-
номодулирующих препаратов 
нового поколения, - заявил 
в середине февраля с трибуны 
проходившего в Москве пле-
нарного заседания Форума бу-
дущих технологий Президент 
России Владимир  Путин. - 
И рассчитываю, что уже скоро 
их будут эффективно исполь-
зовать как методы индивиду-
альной терапии.

Онкологию не зря назы-
вают «бичом человечества». 
Только в 2022 году число 
россиян с такими заболева-
ниями вплотную приблизи-
лось к четырем миллионам. 
Как причина смерти рак 
вышел на второе место, на 
него  сегодня приходится 25 
процентов всех случаев (на 
первом месте  - сердечно-
сосудистые заболевания, со-
рок процентов).

И цифра выявленных случа-
ев онкологии постоянно рас-
тет. В 2020 году рак впервые 
диагностировали у 556 тысяч 
россиян, а в том же 2022-м - 
уже 625 тысяч.

Это может показаться па-
радоксом, но сами онкологи 
утверждают, что такой рост 
связан… с улучшением в стра-
не медицины.

На самом деле никакого па-
радокса нет. У тех же онколо-

гов есть поговорка, что «рак 
бывает у всех, просто не все 
до него доживают». Еще в на-
чале прошлого века на первом 
месте прочно стояла высочай-
шая детская и младенческая 
смертность (от разных при-
чин), сегодня сведенная ес-
ли не к нулю, то к близким 
величинам. 

На втором были сегод-
няшние лидеры - сердечно-
сосудистые заболевания. На 
третьем - инфекционные бо-
лезни, туберкулез, гепатит, 
пневмония. Четвертое было 
за человеческим фактором: 
жертвы травм, военных кон-
фликтов и преступлений. 
А рак, унесший за прошлое 

столетие 530 миллионов жиз-
ней, занимал пятое место.

Но вот люди изобрели анти-
биотики, внедрили поголов-
ную вакцинацию, научились 
выхаживать детей, снизи-
ли преступность, стали вы-
являть рак на самых ранних 
стадиях и вывели его на вто-
рое место.

УДАЧНАЯ 
КОЛЛАБОРАЦИЯ
Сегодня для лечения он-

кологии уже создали сотни 
препаратов. Есть и вакцины 
для его профилактики. Одна 
из них - всем известная при-
вивка от ВПЧ (вируса папил-
ломы человека). Связь этого 

вируса с развитием некоторых 
онкозаболеваний уже прочно 
доказана, а значит - профи-
лактика параллельно снижает 
риск онкологии.

Ученые всего мира про-
должают искать новые сред-
ства и способы противосто-
ять, бороться и побеждать 
страшный недуг. На это на-
правлены силы и многих 
российско-белорусских на-
учных и фармацевтических 
коллабораций.

В начале марта стало из-
вестно, что сообществу уче-
ных, в которое вошли спе-
циалисты и лаборатории 
порядка пятнадцати научных 
организаций России, Бела-
руси и Германии, удалось 
создать препарат, показав-
ший свою эффективность 
по отношению к одному из 
самых распространенных 
и агрессивных видов онко-
логии - трижды негативному 
раку молочной железы. Им 
болеют в основном молодые 
женщины до сорока лет, на 
него приходится примерно 
пятнадцать-двадцать процен-
тов случаев рака груди, опу-
холь растет стремительно, 
а прогноз лечения - самый 
неблагоприятный, воистину - 
трижды негативный.

Костяк коллаборации - четы-
ре организации: Белорусский, 
Санкт-Петербургский и То-
льяттинский государствен-
ные университеты, а также 
московский Национальный 
медицинский исследователь-
ский центр онкологии имени 
Блохина. К которым подклю-
чились исследователи из Бра-
уншвейгского технического 
университета.

Ученые разработали новые 
препараты на основе плати-
ны и палладия, используя 

специальный дизайн моле-
кул для создания структур с 
высокой энергетикой, спо-
собных  точно взаимодей-
ствовать с биологическими 
мишенями. Полученные ве-
щества передали на тести-
рование в центр медицин-
ской химии Тольяттинского 
государственного универси-
тета.

 ■ В создании другого ле-
карства белорусам помогли 
американцы.

В Минске на выставке «Бе-

ларусь интеллектуальная» 

представили еще один проти-

воопухолевый препарат, уже на 

промышленной стадии.

Вакцину «Еленаген» разрабо-

тали в содружестве… с амери-

канскими учеными! Это не са-

мостоятельный препарат, но он 

способствует увеличению эф-

фекта традиционной химиоте-

рапии, повышая проницаемость 

опухоли. «Снимает» ее защи-

ту, после чего там, где раньше 

требовался массированный ар-

тиллерийский удар, достаточно 

автоматной очереди. И эффек-

тивность химиотерапии возрас-

тает в разы.

Клинические испытания по-

казали наибольшую в мире эф-

фективность для рака яичников 

почти без побочки. Исследова-

тели обнаружили, что вакцина 

хорошо работает и при хрони-

ческих заболеваниях - псориа-

зе, остеопорозе, осложнениях 

сахарного диабета.

- Производство в Беларуси 

этого препарата начали не-

сколько месяцев назад, - рас-

сказал заместитель директо-
ра по научной работе РНПЦ 
онкологии и медицинской 
радиологии имени Алек-
сандрова Сергей Красный. - 

Пока в небольшом количестве - 

сорок флаконов в неделю. 

В следующем месяце приез-

жают наши американские кол-

леги, мы будем заниматься 

масштабированием производ-

ства до тысячи флаконов в не-

делю.

 ■ Изобретение уже прошло доклиниче-
ские испытания.

В центре онкологии имени Блохина оцени-

ли, что соединение в три раза менее токсично 

для эмбриональных клеток почки человека 

и примерно в 350 раз менее токсично для со-

единительной ткани. Ученым удалось придать 

молекулам соединения наиболее привлека-

тельный и аппетитный для «вечно голодных» 

раковых клеток дизайн, а с ним - «вкус» и «аро-

мат».

За лабораторными мышами, которым привили 

опухолевую модель, наблюдали полтора месяца. 

В результате в шестидесяти процентах случаев 

удалось добиться или полного уничтожения опу-

холи, или существенного подавления ее роста 

в сравнении с контрольной группой мышей, 

которых лечили традиционной химиотерапией.

Осталось провести клинические испытания, 

в которых его уже будут проверять на добро-

вольцах. Обычно «клиника» длится пять лет, 

после чего препарат сертифицируют и запустят 

в производство.

 ■ Новый препарат запутывает цепочку ДНК.

Подавляющее большинство противораковых препаратов 

направлено на уничтожение злокачественной опухоли. Это 

«взбесившиеся клетки», которые начинают бесконтрольно 

и  активно размножаться, используя в качестве материала 

для строительства все ресурсы организма.

Тактика борьбы проста и предусматривает полное 

 уничтожение «взбесившихся». Не будет их - некому будет 

и  делиться. Поэтому в химиотерапии используются крайне 

агрессивные препараты, и главная задача медиков - добить-

ся, чтобы их основной удар пришелся именно на опухоль, 

а не на  органы. Но даже при точечных ударах они все равно 

страдают.

У нового российско-белорусского препарата, у которого 

пока нет названия, тактика работы другая. Атомы  соединения 

платины и палладия проникают в клетку и запутывают це-

почку ДНК. Она теряет способность размножаться и реально 

заканчивает жизнь самоубийством. В науке этот процесс 

«клеточного суицида» обозначают термином «апо птоз». 

Клетка распадается на мелкие части, которые всего за 

несколько часов поглощают фагоциты и соседние клетки. 

А на месте «доведенной до самоубийства» раковой клетки 

остается здоровая ткань.

Тихий и очень полезный для организма в целом массо-

вый суицид раковых клеток. Сравните его с «бомбежкой» 

 опухоли тяжелыми химическими фугасами и представьте 

разницу.

 ■ Чтобы избежать побоч-
ки, специалисты стали ис-
пользовать более дели-
катный металл.

Препараты на основе пла-

тины для борьбы с онколо-

гией используют уже давно, 

с шестидесятых. Самый из-

вестный и часто применяе-

мый - цисплатин. Он хорошо 

борется с раковыми клетка-

ми, но имеет огромное коли-

чество побочных эффектов, 

тяжело переносится пациен-

тами.

Уменьшить токсичность 

удалось, применив более 

«мягкий» в этом отношении 

металл - палладий. О том, что 

соединения на его основе об-

ладают низкой токсичностью, 

было известно уже давно, но 

их считали бесперспективны-

ми из-за быстрого разложе-

ния в организме.

- Благодаря продуманному 

дизайну молекулы нам уда-

лось преодолеть это ограни-

чение,  - рассказал доцент 
кафедры физической ор-
ганической химии СПбГУ 
Михаил Кинжалов.

Св
ет

ла
на

  М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

kp
m

ed
ia

.r
u

ПЛАТИНОВАЯ ЗАЩИТАПЛАТИНОВАЯ ЗАЩИТА НОУ-ХАУ

СПАСИТЕЛЬНЫЙ 
ПАЛЛАДИЙ

МЕХАНИЗМ ДЕЙСТВИЯ

САМОУБИЙСТВО КЛЕТКИ

МЫШИ ПОЛНОСТЬЮ ИЗЛЕЧИВАЛИСЬ! ДОКАЗАННЫЙ ЭФФЕКТ

ДОСТАТОЧНО ТЫСЯЧИ ФЛАКОНОВ ПОЛИТИКА - НЕ ПОМЕХА

Наша вакцина гораздо 
менее токсичная, 

чем аналоги.
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ПРИГРАНИЧЬЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Брянская и Гомельская обла-
сти - среди лидеров по взаимовы-
годному сотрудничеству.

ПРИВЕТ, СОСЕД
Налаживать и укреплять взаи-

модействие им сам бог велел. И - 
география, конечно. Ведь они бли-
жайшие соседи. За околицей, как 
говорится. От столиц российско-
го и белорусского регионов всего 
каких-то четыре часа на машине. 
Неудивительно, что дружба при-
граничных областей имеет давние, 
крепкие корни. И взаимодействие 
продолжает расширяться практи-
чески во всех областях.

Самый объективный показа-
тель - цифры. Только за прошлый 
год товарооборот между региона-
ми вырос почти на двадцать про-
центов. Брянск уверенно входит 
в четверку лидеров по торговле 
с Беларусью - почти миллиард руб-
лей. И треть из этой суммы при-
ходится на Гомельскую область. 
В свою очередь, в общем объеме 
экспортных поставок из соседне-
го региона Синеокой Брянск уже 
много лет уверенно занимает вто-
рую позицию после Московской 
области.

ДИНАМИЧНАЯ 
ИСТОРИЯ
И взаимодействие будет только 

расширяться. В мае как раз гла-
вы областей подписали договор 
о сотрудничестве на 2024 - 2026 
годы в торгово-экономической, 
научно-технической, гуманитар-
ной и культурной сферах.

- Россиян и белорусов объединя-
ют нерушимые узы братской друж-
бы, культурные духовные и нрав-
ственные ценности. Наши земли 
всегда были крепко связаны общей 
славянской историей. И сегодня 
мы прилагаем все усилия для даль-
нейшего динамичного развития 
наших регионов и в целом Союзно-
го государства, - заявил брянский 
губернатор Александр Богомаз.

- Сосредоточимся на сотрудниче-
стве с Брянской областью в эконо-
мической и гуманитарной сферах. 
Технологические и кадровые воз-
можности, которыми мы распола-
гаем, необходимо сегодня объе-
динить для решения важнейшей 
задачи - снижения зависимости 
промышленности от зарубежных 
комплектующих, технологий, обо-
рудования, - убежден председа-
тель Гомельского облисполкома 
Иван Крупко.

 ■ Строительство жи-
лья  - еще одно пер-
спективное направ-
ление.

КОМФОРТ 
ПОД КЛЮЧ
И результаты радуют 

глаз. Например, краса-

вица шестнадцатиэтажка 

на улице Олега Строкина 

в Советском районе Брян-

ска. Всего за полтора года 

ее возвели специалисты 

Гомельского домострои-

тельного комбината. Мно-

гоэтажка  - совместный 

инвестиционный проект. 

Город передал безвоз-

мездно землю под стро-

ительство белорусскому 

подрядчику. В небоскре-

бе - 152 квартиры. Все - 

с современной отделкой. 

Во дворе - детская пло-

щадка и удобная парковка.

Примечательно, что 

среди жильцов высотки - 

дети-сироты, оставшиеся 

без попечения родителей. 

Ключи им на торжествен-

ной церемонии вручали 

лично Александр Богомаз 

и Иван Крупко. Что зна-

чит собственное жилье 

для бывших детдомовцев, 

вряд ли надо объяснять. 

И некоторые из них уже 

делились планами на бу-

дущее.

- Ура, квартира у меня 

есть, теперь можно и се-

мью завесть! - не скрывал 

радости один из них, Мак-
сим Прибылов, получив 

заветные ключи.

БИЗНЕС-
ТРАДИЦИЯ
Конек белорусов - воз-

водят очень качествен-

но, а главное, дешевле. 

В совместных планах - со-

оружение и других соци-

альных объектов. А в до-

рожном строительстве 

брянские мастера не об-

ходятся без щебня и ма-

териалов из соседнего 

региона РБ.

Традицией становятся 

и общие бизнес-форумы 

«Брянск  - Гомель». По-

следний по счету прошел 

в минувшем ноябре на 

площадке Брянского ма-

шиностроительного заво-

да. По сравнению с пред-

ыдущим число участников 

возросло вдвое. За общим 

столом собрались пред-

ставители сорока пред-

приятий из двух областей. 

Факт, что интерес к вза-

имному сотрудничеству 

ощутимо растет. Свою 

продукцию и технические 

возможности презентова-

ли ведущие предприятия 

регионов-соседей. 

Среди них - Жуковский 

веломотозавод, «Бежиц-

кая сталь», Мозырский 

машиностроительный за-

вод, Гомельстройматери-

алы, «Тормотрон-завод», 

«Милкавита», «Дятьков-

ский хрустальный завод». 

Важной темой стал и про-

мышленный туризм. Соз-

дание совместных транс-

граничных маршрутов для 

школьников и студентов. 

Директора заводов 

с удовольствием готовы 

встретить у себя ребят из 

России и Беларуси, про-

демонстрировать им свой 

технический потенциал 

и  помочь определиться 

с профессией.

В РЕЖИМЕ 
ОНЛАЙН
Кстати сказать, фунда-

мент дружбы и сотрудни-

чества между регионами 

закладывается еще со 

школьной скамьи. Многие 

учебные заведения реги-

онов заключили между 

собой соглашения, ре-

бята вместе с учителями 

ездят в гости к соседям, 

обмениваются опытом, 

проводят совместные 

мероприятия и спортив-

ные состязания. Напри-

мер, в  апреле школьни-

ки организовали телемост 

в формате видеоконфе-

ренции на тему «День 

единения народов России 

и Беларуси». 

В онлайн-режиме про-

шла викторина, посвя-

щенная праздничной да-

те. Ребята с увлечением 

отвечали на вопросы по 

истории Союзного госу-

дарства, культуре и тра-

дициям двух братских 

народов. И показали от-

личное знание темы. Игра 

выдалась напряженной, 

но победитель так и не 

определился. Обе со-

стязавшиеся команды из 

Брянска и Гомеля набрали 

в итоге по десять баллов. 

Победила дружба. Кото-

рая накрепко связывает 

наши страны и помогает 

сообща идти вперед.

 ■ Рекордные урожаи невозможны без 
современной техники.

ВЫТАЩИЛИ ИЗ НЕБЫТИЯ
Выстроенные годами кооперационные це-

почки и удобная логистика сформировали 

увесистый портфель взаимовыгодных инте-

ресов. Яркий пример успешной кооперации 

в  промышленности - завод «Брянсксельмаш». 

Скорее даже не пример, а эталон взаимодей-

ствия предприятий наших стран. Сотрудниче-

ство с «Гомсельмашем» началось в 2005 году. 

Соседи помогли не только вытащить некогда 

процветавший завод фактически из небытия, 

когда от него осталось только название, а по 

пустым цехам гулял ветер, но и превратить его 

в бесспорного лидера отечественного сель-

хозмашиностроения. Достаточно сказать, что 

каждый третий комбайн, работающий на полях 

России, выпущен именно здесь. Уборочные ма-

шины с маркой «Десна-Полесье» аграрии, что 

называется, отрывают с руками. Стоят в оче-

реди. План поставок комбайнов расписан на 

полгода вперед. Готовые машины прямо тут же, 

на территории, специальными кранами грузят 

на железнодорожные платформы и отправляют 

заказчикам.

РАЗВЯЗАЛИ УЗЛЫ
Поскольку предприятие совместное, то каче-

ство изделий проверяет не только собственный 

ОТК, но и белорусы. Представители «Гомсель-

маша» регулярно приезжают сюда - все путем, 

никаких нареканий. Нет проблем и с комплек-

тующими - детали и узлы российские и бело-

русские. Раньше кое-что покупали на Украине, 

но теперь наладили производство сами.

Начиналось же сотрудничество с того, что го-

мельчане предложили создать здесь сборочное 

производство их техники. Передали необходи-

мую документацию. Помогли с инвестициями 

в закупку оборудования. И дело закрутилось. 

Теперь брянцы крепко стоят на ногах. И кое 

в чем даже превзошли коллег из Синеокой. 

Первыми в мире стали оснащать комбайны 

автопилотом на основе искусственного интел-

лекта. Называется система Cognitive Pilot - тоже 

отечественная разработка. А еще в кабинах 

есть приемники ГЛОНАСС, отопление, конди-

ционер и даже магнитола. Не машина - мечта 

механизаторов. И убедительный пример, чего 

производственники наших стран могут добить-

ся сообща. Не зря девиз «Брянсксельмаша» 

гласит: «Вместе мы - сила!»
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КОГДА В ДРУЗЬЯХ СОГЛАСЬЕ ЕСТЬКОГДА В ДРУЗЬЯХ СОГЛАСЬЕ ЕСТЬ

С КОНВЕЙЕРА - В ПОЛЕ

КОМБАЙНЫ НА АВТОПИЛОТЕ

КВАРТИРУ ПОЛУЧИЛ, ПОРА ЖЕНИТЬСЯ! МЕЧТА НОВОСЕЛОВ

Технику «Брянсксельмаша» украшает изображение 
легендарного богатыря Пересвета, как символ того, что 

вместе наши страны преодолеют любые трудности.
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Российско-белорусский 
завод по производству со-
временных зернохранилищ 
готов обеспечить ими все 
Союзное государство.

«МОЖА» ВСЁ
Завод «Амкодор-Агидель» 

находится по самому белорус-
скому адресу Уфы - на улице 
Минской, д. 1. Проехать мимо 
сложно: корпуса в корпора-
тивных цветах и вывеску вид-
но издалека. Везде на дверях - 
белорусский орнамент, даже 
в цеху есть, а на проходной 
висят тексты гимнов России, 
Беларуси и самого «Амкодо-
ра». Причем на самом видном 
месте. Выбиты золотыми бук-
вами. Где еще такое увидишь?

Внутри завода все новое, 
с  иголочки. В переговор-
ной, кажется, еще стоит за-
пах свеженького ремонта. 
На предприятии собирают 
зерносушильные комплексы 
(ЗСК)  - своего рода мини-
заводы для хранения со-
бранного урожая. Но могут 
под заказ сделать и детали для 
зернохранилищ, да и любые 
металлоконструкции. Точно 
такой же завод есть в Бела-
руси - «Амкодор-Можа», там 
эти комплексы выпускают по-
следние пятнадцать лет. На 
них и ориентировались в тех-
нологии.

Для Башкирии, где сельское 
хозяйство - одна из ведущих 
отраслей, новые зернохрани-
лища требуются в первую оче-
редь. В прошлом году в рес-
публике собрали рекордный 
урожай зерна, а хранить ока-
залось негде. Да и для других 
российских регионов-житниц 
нужда в таких комплексах то-
же велика. В очередь стоять 
будут. Особенно на фоне того, 
что западные производители 
ушли.

- Наше оборудование спо-
собно удовлетворить запросы 
сельхозпроизводителей само-
го разного масштаба: от мел-
ких фермерских хозяйств до 
крупных холдингов. Есть уже 
два первых больших заказа 
на ЗСК, здесь, в Башкирии, - 
рассказывает коммерческий 
директор предприятия 
«Амкодор-Агидель» Эдуард 
Салихов.

Есть заказы и на отдель-
ные элементы. Много машин 

по зерноочистке в России так-
же были иностранными - надо 
занимать и эту нишу.

ХОРОШАЯ 
ЛОГИСТИКА
Строительство предпри-

ятия уложилось в рекорд-
ные девять месяцев (первое 
соглашение белорусский 
премьер Роман Головчен-
ко и  глава Башкирии Ра-
дий Хабиров подписали на 
IX Форуме регионов Белару-
си и России в Гродно), и уже 
в октябре прошлого года за-
вод был готов. В его создание 
обе стороны инвестировали 
3,1 миллиарда рублей, даже 
больше, чем изначально пла-
нировали.

- Доля Башкортостана - 1,7 
миллиарда. Это строитель-
ство зданий, то есть создание 
инфраструктуры: админи-
стративных, производствен-
ных и складских помещений. 
А белорусская сторона - это 
технология, оборудование. 
Она инвестировала 1,4 мил-
лиарда, - рассказывает заме-
ститель генерального ди-
ректора «Амкодор-Агидели» 
по экономике и финансам 
Юлия Путятинская.

Главный конструктор заво-
да - из Беларуси. «Но он им 
уже не принадлежит, он  - 
наш», - шутит заместитель 
генерального директора по 

производству Леонид Ка-
раванов.

Площадку для предприя-
тия - 6,5 гектара - выбрали 
не случайно. Это территория 
особой экономической зоны 
«Алга» . Место популярное, 
судя по тому, что производ-
ства растут вокруг как гри-
бы после летнего дождика. 
У бизнеса тут преференции 
по налогам.

- Основной стимул - налог 
на прибыль. Резидент ОЭЗ 
с момента получения первой 
прибыли платит в федераль-
ный бюджет два процента 
вместо двадцати первые пять 
лет, - говорит Юлия Путятин-
ская.

Впрочем, схожие усло-
вия, плюс-минус, предлага-
ют и другие ОЭЗ в России. 
Например, в Алабуге, в со-
седнем Татарстане. Но бело-
русы выбрали Башкирию, 
пусть от Минска до Уфы две 
тысячи километров. Потому 
что  подход к ним нашли пра-
вильный.

- Наверное, сыграла роль 
очень большая поддержка 
со стороны правительства 
Башкортостана. Не просто 
формальное взаимодействие 
с  бизнесом, а с элементом 
дружественности. Можно 
сказать, на руках носят по 
всем сложным этапам, кото-
рые нужно пройти бизнесу, 

прежде чем здесь локализо-
ваться. И это привлекает ин-
весторов, - признается Юлия 
Путятинская.

Плюс логистика хорошая. 
Тот же Казахстан недалеко. 
Часть технологического обо-
рудования пришлось везти 
через него.

- К тому же предприятие 
ориентировано не только же 
на европейскую часть России. 
Высокая потребность в на-
шем оборудовании на Алтае. 
От нас до них тоже близко. 
Предприятие ориентировано 
и на рынки ближнего зару-
бежья - Казахстана, Узбеки-
стана, - приводит аргументы 
Эдуард Салихов.

*Вперед (башкирск.).

 ■ Аналогов многим разработкам 
в мире нет.

«За качество отвечает каждый, каж-

дый день и каждый час!», «Сегодня 

и  всегда» - агитация на стенах в самом 

цеху. Идем на экскурсию. Каждый эле-

мент ЗСК, как в большом конструкторе, 

собирают на отдельных участках.

Технологическое оборудование  - 

разное. Кран-балки амкодоровские, 

радиально-сверлильный станок - ли-

пецкий, тут же российско-чешское обо-

рудование фирмы «Пилоус». Рядом 

лежат аккуратно свернутые в рулоны 

стальные листы. Поставщики Новоли-

пецкий и Магнитогорский комбинат - 

два мировых завода-гиганта. И весь 

этот интернационал прекрасно рабо-

тает.

- Вот это - производство силосов. 

Мы купили в КНР три производствен-

ные линии: крышевых листов, стенок 

и стоек. Сделали их специально под 

нас. На Европу сейчас ориентироваться 

не приходится. Санкции, сами пони-

маете. Китай делает не хуже. Функ-

ций, возможно, даже у их оборудова-

ния больше, - ведет экскурсию Леонид 

Караванов.

Уникальность линии стоек еще 

и в том, что при желании ее можно 

перенастроить.

- Сейчас мы способствует укрепле-

нию продовольственной безопасности 

двух наших государств. А можем при 

необходимости делать фермы, балки 

и даже, условно говоря, отбойники для 

дороги, если понадобится, - с гордо-

стью сообщает он.

Еще одна гордость  - фрезерный 

центр для обработки больших заго-

товок. Это два токарных станка, гори-

зонтальный и вертикальный, совме-

щенных с фрезерным. Опять же все 

выполнено индивидуально, под заказ. 

Для работы с листовым металлом ку-

пили три установки лазерной резки.

Особое ноу-хау - «елочный» замок 

для крыши силоса. Разработан на пред-

приятии, аналогов нет.

- Его конфигурацию заимствова-

ли у авиационной промышленности. 

Именно такой елочный замок исполь-

зуют для лопаток в турбинах высоко-

го давления. Адаптировали его под 

себя: теперь он одновременно и ребро 

жесткости, и стропила. Благодаря ему 

наши крыши способны вынести любую 

снеговую нагрузку.

 ■ Выпускать на пред-
приятии могут до сорока 
комплексов в год. 

- Каждый комплекс рассчи-

тан на то, чтобы принять зер-

но к хранению, отделить его 

от примесей, сора, колосьев, 

а в дальнейшем хранить и от-

гружать, - объясняет Леонид 

Караванов.

Состоит ЗСК из приемно-

го устройства, шахтовой су-

шилки, отделения очистки 

зерна, конвейеров, норий 

(вертикальных устройств для 

транспортировки зерна) и си-

лоса (емкости для хранения 

сыпучих веществ, в данном 

случае пшеничных, маслич-

ных, соевых). Действительно, 

мини-завод. Комплекс полно-

стью автоматизирован.

Это только кажется, что 

хранить зерно просто. Есть 

госстандарты по любым зер-

новым и бобовым культурам: 

в них прописаны требования 

по засоренности, влажности 

и зараженности вредителями.

- Рожь, например, надо очи-

стить от такой вредной приме-

си, как спорынья. Масличные 

культуры - подсолнечник, лен, 

соя - требуют особого подхо-

да. При высокой влажности 

та же соя хранится считаные 

дни, - говорит Эдуард Сали-

хов.

С современным ЗСК эти 

проблемы решаемы.

ТЕХНОЛОГИИ

НУЖЕН ОСОБЫЙ 
ПОДХОД

КРЫША НА ЗАМКЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

АЛГААЛГА**, СЯБРЫ, СЯБРЫ

Адрес «Амкодора» в Уфе - самый что 
ни на есть белорусский. 

И это не просто совпадение.

Весь процесс 
автоматизирован.
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ПРИМЕТ ЭСТАФЕТУ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ По количеству договоров 
с Синеокой Нижегородская 
область уже давно переплю-
нула другие российские ре-
гионы.

НАШЛИ БАЛАНС
В 2025 году XII Форум регио-

нов Беларуси и России примет 
Нижний Новгород. Причем 
это стало известно даже рань-
ше обычного - уже в декабре 
2023-го. Место выбрали не 
случайно - регион стабильно 
входит в пятерку крупнейших 
российских партнеров Сине-
окой. За двадцать лет товаро-
оборот вырос втрое и послед-
ние несколько лет стабильно 
держится в районе миллиарда 
долларов. Статуса сотрудни-
честву добавили и  два визита 
в область за прошлый год бе-
лорусского премьера Рома-
на Головченко, и ответный 
в Минск - нижегородского 
губернатора Глеба Ники-
тина.

- У нас много тем, где мы 
можем действительно вза-
имно дополнять друг друга. 
Мы очень похожи - у нас нет 
полезных ископаемых угле-
водородов. Поэтому в основ-
ном это обрабатывающая 

промышленность, наука, вы-
сокие технологии,  - заявил 
глава региона.

Больше тысячи местных 
компаний экспортируют 
свою продукцию в Беларусь. 
А шестьсот фирм занимаются 
импортом из РБ. При этом, по 
словам Романа Головченко, 
внешняя торговля сбаланси-
рованная: экспорт и импорт 
имеют равные доли.

- У Нижегородской обла-
сти обширные связи с бе-
лорусскими регионами. За-
ключили 35 побратимских 
договоров на уровне муни-
ципалитетов - такого взаи-
модействия нет ни у одного 
другого субъекта РФ, - отме-
чает председатель Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Елена Афанасьева.

По этой программе запла-
нировано 270 мероприятий. 
И их выполняют, они не про-
сто красуются на бумаге. Это 
и бизнес-проекты, и участие 
в Днях городов, в спортив-
ных и культурных проектах. 
Так, вместе с Гродненской об-
ластью нижегородцы стали 
инициаторами проведения 
форумов малых городов Рос-
сии и Беларуси.

Больше двадцати лет в Мин-
ске работает представитель-
ство Нижегородской области - 
единственное из российских 
регионов. А в Нижнем в этом 
году может открыться Гене-
ральное консульство РБ.

Уникальный формат пред-
лагает и Совет делового со-
трудничества. Он действует 
уже восемнадцать лет. Его 
сопредседатель с белорус-
ской стороны - Роман Голов-
ченко. На последней встрече 
утвердили дорожную карту 
сотрудничества до 2026 года.

Но это не значит, что сто-
роны будут ограничиваться 
только содержимым плана. 
«Это живая материя, кото-
рая будет изменяться в за-

висимости от поиска новых 
идей», - убежден белорусский 
премьер.

МЯГКО ЛЬНОМ 
СТЕЛЮТ
Сорок процентов поставок 

техники в регион приходятся 
на Беларусь. Среди основных 
партнеров - МТЗ, «Гомсель-
маш», «Бобруйскагромаш», 
«Амкодор». На Минском 
тракторном даже выпустили 
спецлинейку коммунальной 
техники под брендом «Ниже-
городец».

В хозяйствах региона тру-
дятся около четырех тысяч бе-
лорусских «стальных коней» - 
это шестьдесят процентов от 
общего тракторного парка.

- Трудно представить без бе-
лорусской техники посевную 
кампанию, - считает министр 
международных и межре-
гиональных связей Ниже-
городской области Ольга 
Гусева.

В 2022 году нижегородские 
аграрии закупили почти сот-
ню тракторов МТЗ. В 2023 
году компания увеличила 
поставки техники в два раза.

Минсельхоз Нижегородской 
области заключил соглаше-
ние с МТЗ по развитию регио-
нального центра капремонта. 

Минский тракторный завод 
готов участвовать в проекте 
в качестве основного постав-
щика технологий, запасных 
частей, узлов и агрегатов.

Сплотились под давлени-
ем и автопроизводители: 
в условиях западной блока-
ды ключевыми поставщика-
ми запчастей для ГАЗа, ПАЗа, 
Арзамасского машинострои-
тельного завода стали БАТЭ, 
ММЗ и «Автогидроусилитель». 
По итогам 2022 года компо-
нентов из Беларуси на пред-
приятия ГАЗ поставили на 
пятнадцать миллионов дол-
ларов. В 2023 году этого по-
казателя удалось достичь за 
девять месяцев.

«Первая ткацкая фабрика» 
должна запустить в этом го-
ду в Володарске производство 
льняных тканей из оршанско-
го льна. Инвестиции в про-
ект составляют 2,5 миллиарда 
рублей.

В один из своих визитов Ро-
ман Головченко посетил и су-
достроительное предприятие 
в Сормово. У Беларуси нет вы-
хода к морю, зато есть обо-
рудование, которое поможет 
строить корабли.

- Говорили и о совместном 
с белорусскими партнерами 
производстве в Нижегород-
ской области беспилотных 
летательных аппаратов. С на-
шей компонентной базой, 
а она высокого качества, - на-
рисовал другой горизонт со-
трудничества Глеб Никитин.

Очень важно также гума-
нитарное сотрудничество, 
увеличение туристического 
потока из Беларуси в Нижний 
Новгород. В марте прошлого 
года запустили авиасообще-
ние с Минском. Сейчас это 
два рейса в неделю. Летают 
практически с девяностопро-
центной загрузкой.

- Турпоток увеличивается 
в  последнее время каждый 
год примерно на 25 - 30 про-
центов, - отмечает губернатор 
Нижегородской области.

 ■ Особая гордость - трамваи 
и электробусы, совместный про-
дукт России и Беларуси.

От идеи до открытия уже готового 

предприятия «НижЭкоТранс» в Ворс-

ме удалось пройти всего за полгода. 

Начали с производства трамваев. 

В партнерах у россиян  - минский 

завод «Белкоммунмаш». Оттуда 

в Ворсму едут трамвайная тележка, 

электрооборудование, стекла. Но 

сейчас локализация производства 

в России достигла уже пятидесяти 

процентов.

Заказ от города  - 170 трамва-

ев до конца 2026 года, но в прин-

ципе на предприятии могут вы-

пускать по  четырнадцать вагонов 

в месяц.  Сейчас пока это одно-

секционные вагоны, но в планах 

сборка и машин из двух секций.

Продолжением серии «МиНиН» 

стали электробусы. Они должны за-

менить в городе устаревшие трол-

лейбусы - контракт заключили на 62 

машины. Первые электробусы ездят 

по маршруту от площади Минина до 

микрорайона Цветы.

На предприятии идет крупноузло-

вая сборка машин.

- Белорусы поставляют нам ма-

шинокомплекты, а мы устанавлива-

ем тяговое оборудование: это меха-

тронный модуль, который приводит 

электробус в движение, и тяговые 

батареи на крышу и в заднюю часть 

машины. Потом проверяем ходовые 

свойства транспорта и передаем его 

заказчику, - говорит директор по 
качеству «НижЭкоТранс» Максим 
Ногтев.

 ■ В школе в Арзамасе сябры по-
строят даже обсерваторию.

Известно, что белорусы - хорошие 

строители. Доверяют им и важные соц-

объекты: детские сады, школы. Возво-

дят по всей России. В ноябре прошлого 

года дали старт строительству школы на 

1,5 тысячи мест и в Арзамасе. Проект 

реализует компания «Белстройцентр». 

Помимо учебных кабинетов в школе 

будет актовый зал с эстрадой, арти-

стическими для девочек и мальчиков, 

костюмерной и складом декораций, 

библиотечно-информационный центр 

с читальным залом и книгохранилищем 

и спортивный блок. На крыше установят 

телескоп, в новом здании будут работать 

обсерватория имени Чкалова, инженер-

ный класс для изучения робототехники 

и медико-биологический класс. Также 

откроют музей, посвященный Великой 

Отечественной войне.

Глава белорусского правительства Ро-

ман Головченко на церемонии закладки 

первого камня выразил надежду на то, 

что через год здесь уже будут звучать 

голоса учеников: «Приложим все усилия, 

чтобы это реализовать».

А пока строители заложили капсулу 

времени с посланием потомкам: «Нас, 

россиян и белорусов, объединяет мно-

гое. Мы - единомышленники в стрем-

лении сделать мир красивее, богаче, 

счастливее. Унаследовали от предков 

непреходящие ценности - любовь к жиз-

ни, людям, чувство справедливости, тру-

долюбие, семейные традиции. Храните 

их свято!»

Еще две школы в дальнейшем постро-

ят и в других городах области - в Кстово 

и Балахне.
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«ЗОЛОТОЙ МИЛЛИАРД» НА ВОЛГЕ«ЗОЛОТОЙ МИЛЛИАРД» НА ВОЛГЕ

«МИНИН» ДО КРЕМЛЯ ДОВЕЗЕТ ТРАНСПОРТЗВЕЗДЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ СОЦИАЛКА

Нити наших контактов столь же 
крепкие, как эта продукция из Орши.

Чкаловская лестница в Нижнем - символ того, что мы 
идем пусть и непростым, но правильным путем.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Витебщина - родина 
просветителей Евфроси-
нии Полоцкой, Франциска 
Скорины, художника Мар-
ка Шагала.

Придвинский край сла-
вится старинными храмами, 
атмосферными музеями, да 
и просто погулять по ули-
цам Полоцка, Новополоцка 
и Витебска - одно удоволь-
ствие. Удивительная при-
рода области и множество 
расположенных на его тер-
ритории памятников архео-
логии, истории, культуры 
и архитектуры - магнит для 
туристов.

На выставке «Витебск 
исторический» гостям рас-
скажут, как образовался го-
род с тысячелетней истори-
ей, где отыскать памятник 
древнерусскому князю Алек-
сандру Невскому, как Шагал 
и Малевич переворачивали 
представление студентов о 
живописи и архитектуре.

После прогулки по улице 
Пушкина с пустыми рука-
ми домой никто не уедет. 
Здесь развернется выставка-
ярмарка домов ремесел, где 
мастера поделятся своими 
секретами. Терпеливо пока-
жут, как смастерить глиня-
ный горшочек, соткать по-
яс, сплести красивый венок 
или создать куклу-оберег. 

Изделия из металла, дерева, 
натурального камня, тка-
ни, шерсти, соломки, лозы, 
стекла - под открытым не-
бом выставка уникальных 
авторских работ.

В сердце города, на ули-
цах Суворова и Крылова, - 
выставка-ярмарка худож-
ников. В двадцатые годы 
прошлого века Витебск был 
столицей русского авангар-
да, где в Народном художе-
ственном училище творили 
гении XX века Шагал и Ма-
левич. Неудивительно, что 
город в дни форума превра-
тится в настоящий центр 
культурной жизни.

Не оставят без внима-

ния и научно-технические 
ноу-хау. Экспозиция будет 
представлена разными кла-
стерами: искусственный ин-
теллект, микроэлектроника, 
индустрия 4.0, биотехноло-
гии, энергетика, экология, 
медицина, фармация, агро-
промышленный комплекс, 
продовольствие. Акцент - на 
технологиях для освоения 
космического пространства, 
ведь это одна из тех науко-
емких сфер, где сотрудни-
чество идет особенно тесно. 
Гостям форума расскажут 
об удобных, выгодных в экс-
плуатации и безвредных для 
окружающей среды электро-
карах.

Трио - выставка достиже-
ний народного хозяйства, 
презентация регионов, 
а также проект «Беларусь 
интеллектуальная»  - на 
площадке культурно-
спортивного комплекса 
Летнего амфитеатра. А для 
презентации выставки бело-
русской и российской техни-
ки выбрали площадь Свобо-
ды и часть улицы Ленина. 
25 предприятий презентуют 
восемьдесят машин. Напри-
мер, МТЗ покажет белорус-
ских «богатырей» - тракто-
ра, которые можно увидеть 
и на полях Союзного госу-
дарства, и даже на африкан-
ском континенте.

 ■ Чем еще удивит Полоцк.

Здесь царит неповторимая атмо-

сфера эпохи Средневековья, когда 

жили и творили Франциск Скорина 

и Симеон Полоцкий. А еще можно 

заглянуть в мастерскую переписчи-

ка - скрипторий, увидеть старинную 

типографию.

Да и прогулка по самому древнему 

городу Беларуси - уже целое приклю-

чение. Жемчужина древнего зодче-

ства полоцкой архитектурной школы - 

Спасо-Преображенская церковь XII 

века Спасо-Евфросиниевского мона-

стыря. Он древнейший на Руси, осно-

ван княжной Предславой - Евфроси-

нией Полоцкой. Мощи Преподобной 

покоятся в церкви. Поток паломников 

к ним не иссякает. Полоцк - это фак-

тически музей под открытым небом. 

В старинном городе - больше сотни 

исторических ценностей. Из совре-

менных - памятник одной из букв бе-

лорусского алфавита - «Ў».

 ■ Гости смогут распробовать 
белорусскую и русскую кухню - 
с сытными и вкусными блюдами.

После увлекательного осмотра экспо-

зиций, выставок, знакомства с новин-

ками аппетит уж точно проснется. И не 

нужно искать фаст-фуд в ближайшем 

магазине. На улице Толстого пройдет 

презентация национальных кухонь 

регионов Беларуси и России. Гостям 

предложат попробовать налистники, 

картофельную бабку, колдуны, мачан-

ку, плов, травяной чай и многие другие 

аутентичные блюда.

На месте можно будет купить вкус-

ные деликатесы, которыми славится 

Витебская земля. Сладкоежки оценят 

сгущенку «как в детстве» - по  ГОСТу 

и  той самой рецептуре. Делают ее 

в  городе Глубокое. Только сейчас 

 вариантов лакомства стало больше - 

со вкусом  вишни, капучино, кокоса. 

Можно  попробовать вкусное и полез-

ное  драже - клюкву в необычной «обо-

лочке»: не только в сахарной пудре, но 

и в шоколадной глазури с арахисовой 

или кокосовой крошкой. В составе - 

никаких «ешек», красителей и арома-

тизаторов.

ИНТЕРЕСНО

Ў-Ў-Ў, ТЫ КАКОЙ!

ГОРЯЧИЕ «КОЛДУНЫ» ПОД КЛЮКВОЙ ПРИЯТНОГО АППЕТИТА
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Стартовал третий сезон 
грандиозного союзного 
проекта.

Вечером 20 июня с Бело-

русского вокзала отправился 

«Поезд Памяти», пассажирами 

которого стали старшекласс-

ники от пятнадцати до семнад-

цати лет из семи стран СНГ. 

21-го поезд прибыл в Брест, 

где к   ребятам присоедини-

лась коман да юных белорусов. 

И уже в ночь на 22 июня двести 

детей поехали… в 1941 год!

За две недели 55 школьни-

ков из Беларуси, столько же - 

из России и по пятнадцать - из 

Азербайджана, Армении, Ка-

захстана, Кыргызстана, Таджи-

кистана и Узбекистана посетят 

знаковые города, сыгравшие 

важную роль в нашей Побе-

де. Увидят памятники, мемо-

риалы, музеи, возложат цве-

ты, посмотрят города. Посидят 

вечером в тесной компании в 

купе, обменяются телефонами, 

по дружатся.

Такой опыт не сравнится ни 

с какими учебниками, уроками 

и лекциями.

- Когда сам оказываешься 

там, где в жесточайших боях, 

жертвуя собой, наш народ бо-

ролся за свое право на жизнь, 

за нашу свободу,  - сказала 

спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко,  - то 

каким-то внутренним чувством 

ощущаешь связь с прошлым, 

раз и навсегда понимаешь, что 

являешься наследником вели-

кого поколения победителей!»

Двести человек - не так мно-

го. Увеличить состав пока не-

возможно. 

Тем не менее проект масшта-

бируется. Ведь в самом нача-

ле в нем участвовали только 

Россия и Беларусь. В 2023-м 

число стран удвоилось, к ним 

добавились Армения и Кыргыз-

стан. В этом - вновь удвоение, 

теперь их восемь. 

Пока о маршруте знают толь-

ко организаторы - из сообра-

жений безопасности. Однако 

два пункта обозначены четко.

Начинается он всегда в Бре-

сте, в городе, который первым 

принял на себя удар фашист-

ской нечисти. 

Проект стартует с ре-

конструкции начала войны 

в Брестской крепости. После 

чего везет школьников по семи 

российским и семи белорус-

ским городам - местам боевой 

славы. И из каждого ребята 

отправляют специальные па-

мятные открытки. Родным, зна-

комым, друзьям.

Вторая известная точка  - 

Минск. Его посетят в День Не-

зависимости Беларуси, 3 июля. 

Именно в эту дату в 1944 году 

Красная армия освободила 

столицу. Событию исполнит-

ся восемьдесят лет, поэтому 

участие детей из «Поезда Па-

мяти» будет весьма символич-

ным.

Еще одна традиция. Пока 

нельзя сказать, где именно 

финиширует проект, но со-

вершенно точно перед этим 

ребята соберутся у большого 

костра. Будут песни под гитару 

до рассвета, объятия и слезы 

расставания.

Проект не завершится, 

а возьмет паузу, чтобы в буду-

щем году отправить уже новых 

старшеклассников по рельсам 

исторической памяти наших 

народов.

ПО РЕЛЬСАМ ПАМЯТИ СОСТАВ ОТПРАВИТСЯ АКЦИЯ
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24-я буква в белорусском 
алфавите - самая необычная.

Свято-Успенский 
кафедральный собор особенно 
завораживает летом, когда 

отражается на водной глади 
как в зеркале. 

В этом году поедут по городам и весям ребята 
из восьми стран.
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ГОМЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ
В Гомельской области около девятисот памятников 

археологии, истории, культуры и архитектуры. По-

ражают красотой и убранством дворец Румянцевых 

и Паскевичей, собор Святых Петра и Павла в Гомеле, 

костел Святого Архангела Михаила XVIII века в Мозыре.

Одна из достопримечательностей Полесского края - 

каменные кресты, растущие из земли. Самый мисти-

ческий и почитаемый находится под Туровом. Подготовили Валентина 
СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.

 ■ Отдых в приграничье - это военные 
мемориалы, потрясающей красоты за-
поведники и древние памятники.
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СМОЛЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Еще со Смутного времени Смоленск был 

городом, который вставал преградой на пути 

завоевателей русской земли. Он служил во-

ротами в Москву, именно поэтому все захват-

чики стремились во что бы то ни стало взять 

его. Поэтому прогуляться возле крепостной 

стены - обязательный пункт в программе по-

сещения города. Загляните и в собор, стоя-

щий над долиной Днепра. Он уцелел во время 

двух больших войн - его не тронули армии 

Наполеона и Гитлера.

Также непременно стоит отправиться 

в Катынский лес, что в пятнадцати километ-

рах от города. Там находится мемориаль-

ный комплекс «Катынь», где расстреляны 

и захоронены свыше четырех тысяч русских 

и поляков. В главном павильоне можно по-

смотреть  постоянно действующую выставку 

«1940 год. Катынское дело. История и со-

временность».

БРЯНСКАЯ ОБЛАСТЬ
Брянская область - древняя 

русская земля с городами, 

основанными больше тысячи 

лет  назад. Густые леса и жи-

вописные пейзажи, чудесные 

виды с берегов Десны. А еще 

это партизанский край, впи-

савший много славных стра-

ниц в историю Великой Отече-

ственной. И поэтому одна из 

главных достопримечательно-

стей -  мемориальный комплекс 

«Партизанская поляна». Здесь 

вы узнаете об истории движе-

ния в регионе, о тайнах брян-

ских лесов, о подвигах и драма-

тических страницах прошлого. 

Гордость комплекса - выставка 

боевой техники 1930 - 1940-х 

годов.

Также одна из главных то-

чек притяжения - заповедник 

 «Брянский лес». Там есть марш-

руты как для опытных туристов, 

так и экотропы, по которым мо-

гут без труда пройтись новички. 

Смело заказывайте экскурсию, 

а на ночевку при подходящей 

погоде можно арендовать па-

латку. Для более взыскатель-

ных - рядом гостевые дома.

ПСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
Главные места в областном 

центре - конечно, Псковская кре-

пость и кремль. После их посе-

щения стоит заглянуть в один 

из ресторанчиков с аутентичной 

кухней.

Нельзя пройти мимо уникаль-

ного Псково-Печорского мона-

стыря - одного из самых крупных 

и известных в России мужских 

монастырей с многовековой 

историей. Кстати, название 

города Печоры, а это самый 

западный, не считая Калинин-

града, населенный пункт стра-

ны, - старославянский вариант 

слово «пещеры». В которые вам 

и предстоит спуститься. При вхо-

де в них покоятся мощи препо-

добных Печерских Марка, Ионы, 

Лазаря прозорливого и препо-

добной матери Вассы.

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ
Знакомство с городом можно начать 

с прогулки на теплоходе по Западной 

Двине. С воды открывается панорама 

на парк Победителей, Благовещенскую 

и Александро-Невскую церкви, Свято-

Духов храм и другие достопримеча-

тельности.

В городе на Двине прошла юность 

всемирно известного авангардиста 

Марка Шагала. В антуражном доме 

из красного кирпича - музей, где хра-

нятся предметы быта знаменитой се-

мьи. Литографии, офорты, акватинты 

художника можно увидеть на другом 

берегу Западной Двины в Арт-центре.

Древнейший город Беларуси - Полоцк 

упоминают в «Повести временных лет» 

под 862 годом. Жемчужина древнего 

зодчества - Спасо-Преображенская 

церковь XII века. В святом месте про-

сят заступничества у Евфросинии По-

лоцкой.

МОГИЛЕВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ
Не оставит равнодушным 

и героическая история При-

днепровского края. Буйнич-

ское поле в пригороде Мо-

гилева  - символ отваги 

советских солдат. 

Сердце мемориаль-

ного комплекса  - 

27-метровая ча-

совня. Здесь образцы военной 

техники, памятный камень 

Константину Симонову. Кро-

вопролитные бои на этом ме-

сте нашли отражение в зна-

менитом романе писателя 

«Живые и мертвые».

Неподалеку от агрогородка 

Александрия - малой родины 

президента расположена 

Трофимова криница. Се-

годня туристы вереница-

ми тянутся к бьющему 

ключу, чтобы набрать 

особой воды.
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